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НАКОНЕЦ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА «НЕУБИВАЕМЫХ» ВРЕДИТЕЛЕЙ

Как надо действовать в соответствии с новым 
федеральным законом «против борщевика»

На днях Госдума приняла закон 
о борьбе с опасными инвазивными 
растениями, который в народе окре-
стили законом против борщевика 
Сосновского. Цель этого документа 
— предотвратить распространение 
жутко живучего и вредоносного расте-
ния, которое уже и без того захватило 

огромные территории в нашей стране. 
Жаль только, что в законе не указаны 
эффективные способы борьбы с этим 
зеленым террористом. Поэтому «МК» 
поговорил с экспертами, которые по-
делились своими секретами.

Читайте 3-ю стр. 

50 ДНЕЙ 
ТРАМПА
Бедный, бедный Рустем Умеров! Отправ-

ленный в отставку министр обороны Украины 
уже, наверное, вовсю предвкушал воссоеди-
нение со своей живущей в Америке семьей и 
должность посла официального Киева в США. 
Но вместо этого ему поручили продолжить 
разговоры с Владимиром Мединским. Зелен-
ский назначил Умерова секретарем Совета 
национальной безопасности и обороны и дал 
ему при этом следующее напутствие: «Сейчас 
продолжается выполнение договоренностей 
второй встречи в Стамбуле. Нужно больше 
динамики в этом процессе». 

Все это, конечно, лицемерие чистой воды. 
Киевскому начальнику не нужна «динамика» 
в переговорном процессе с Москвой. Зелен-
ский, как известно, настроен на продолжение 
боевых действий, дальнейшее разрушение 
отношений Трампа и Путина и восстановление 
единства коллективного Запада в вопросе 
поддержки Украины и совместного натиска на 
Россию. Но политическое искусство требует 
жертв — или по меньшей мере притворства. 
Сменивший по отношению к Зеленскому гнев 
на милость дядюшка Трамп по-прежнему тре-
бует от Москвы и Киева мирной сделки до 
начала сентября. В таких условиях Зеленский 
не может отказываться от самой идеи пере-
говоров с Россией. Ему важно продемонстри-
ровать усилия — но так, чтобы вся пресловутая 
«динамика» ушла в песок, а Путин предстал в 
глазах Трампа в образе «плохого парня».
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Российская армия через не-
сколько недель может перейти в 
«усиленное летнее наступление». 
Об этом со ссылкой на свои источ-
ники сообщили сразу несколько 
западных СМИ. Называют даже 
численность нашей группировки, 

готовой к такому наступлению, 
— 160 тысяч. 

Между тем, по словам воен-
ного эксперта, бывшего офицера 
спецназа полковника в отставке 
Анатолия Матвийчука, противник 
проворонил начало нашего летнего 

наступления, которое сейчас идет 
полным ходом и будет только разви-
ваться из-за того, что мы освободи-
ли основные города, которые пред-
ставляли мощные укрепрайоны.

Читайте 3-ю стр.

ПРОСПАЛИ МЕГАНАСТУПЛЕНИЕ
Почему Запад паникует из-за продвижения ВС РФ

АНЗОР КАВАЗАШВИЛИ: 
«ДВАЖДЫ В ЖИЗНИ ПЛАКАЛ 
ИЗ-ЗА ФУТБОЛА»
Один из лучших вратарей мира отмечает юбилей
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

китаист, 
востоковед

ТИГР БОРЕТСЯ 
С СОБСТВЕННОЙ ТЕНЬЮ

СБИТЫ ДЕСЯТКИ ДРОНОВ
Российская ПВО уничтожила 
93 вражеских БПЛА за ночь

Минобороны РФ сообщило об отражении 
массированной атаки беспилотников в ночь 
с 19 на 20 июля, заявив об уничтожении 93 
БПЛА в различных регионах. Больше всего 
дронов сбито над Брянской областью, а 19 
беспилотников были перехвачены в Москов-
ской области, при этом 16 из них направля-
лись к Москве.
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МКС ЕЩЕ ПОЛЕТАЕТ
Российско-американская комиссия признала 

состояние космической станции рабочим
Международная космическая стан-

ция может работать штатно до 2028 года, 
ее состояние признано рабочим. К та-
кому выводу пришла Международная 

комиссия по МКС, которая работала в 
конце прошлой недели на площадке 
«Роскосмоса».
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Светлана РЕПИНА, 

НАталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Юлия ГРИШИНА, 
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и др.

ШАХМАТИСТАМ РАЗРЕШАТ БЕГАТЬ 
ЧУТЬ МЕДЛЕННЕЕ

Новый федеральный 
стандарт спортивной 
подготовки (ФССП) для 
шахматистов разработа-
ло Министерство спорта 
Российской Федерации. 
В соответствии с ним 
шахматистам, в том чис-
ле начинающим, не при-
дется так быстро бегать 
и отжиматься, как от них 
требуют сегодня.

Изменить, например, 
планируется беговые нор-
мативы. Все еще продол-
жая руководствоваться 
формулой «в здоровом 
теле здоровый дух», раз-
работчики документа ре-
шили, что 30-метровую 
дистанцию мальчики-
ша хматисты должны 
пробегать как минимум 
за 6,5 секунды, девочки 
— за 6,6 секунды. Сейчас 
нормативы серьезнее — 6 
секунд для мальчиков, 6,2 
секунды для девочек.

Также изменяются пра-
вила отжиманий от пола: 
для мальчиков — 11 раз 

вместо нынешних 17, для 
девочек — 7 вместо 11. 

А вот по приседаниям 
без остановки для ма-
леньких шахматистов 
норматив не изменился: 
не менее 10 для мальчи-
ков и как минимум 8 для 
девочек.

Старшим шахматистам 
для перевода и зачис-
ления на этап высшего 
спортивного мастерства 
нужно будет отжаться не 
менее 34 раз (мужской 
и юношеский норматив) 
или не менее 11 раз де-
вушкам и женщинам.

При этом довольствие 
шахматистов также пла-
нируют сократить. Сейчас 
им полагаются зимний и 
летний спортивные ко-
стюмы, в соответствии с 
предлагаемыми правила-
ми — просто спорткостюм. 
Также из списка исчезли 
утепленные кроссовки и 
спортивная шапка. Зато 
футболки и шорты реше-
но оставить.

ВОДИТЕЛЬ РАЗБИЛСЯ В АВАРИИ, 
ОБЪЕЗЖАЯ ЯМУ ПО ВСТРЕЧНОЙ 

ПОЛОСЕ?

25-летний водитель 
«БМВ» погиб в лобовом 
столкновении с «Газелью» 
на юго-востоке Москвы. 
Остальные участники этой 
аварии, включая водителя 
грузовика, попали в боль-
ницу.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в 
ночь на воскресенье в Шос-
сейном проезде. По словам 
очевидцев, парень пересек 
двойную сплошную и вы-
скочил на встречку, потому 
что пытался объехать яму. 
Маневр был стремительный 
— времени подумать у мо-
лодого человека не было, и 
«Газель», ехавшую навстре-
чу, он не заметил. После 
удара грузовой автомобиль 
влетел в мачту городского 
освещения, его водитель 
потерял сознание.

Водитель иномарки по-
гиб на месте, а четверо 

его пассажиров получи-
ли разные травмы. 18-
летний брат погибшего 
сейчас находится в реа-
нимации с ушибом легких, 
единственная девушка в 
этой компании отдела-
лась ушибом крестца, 
еще два парня получили 
сотрясения мозга.

По предварительным 
данным, компания дру-
зей часто каталась по 
ночной Москве. За ру-
лем был самый старший 
из друзей, у которого се-
милетний стаж вождения, 
а на пассажирских сиде-
ньях — его брат со своими 
одноклассниками.

По словам знакомых, 
погибший отучился на ав-
томеханика и свою жизнь 
связал с машинами. Он 
любил ездить и профес-
сионально ремонтировал 
транспортные средства.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ ПРОИГРАЛ СУД ЗА РАБОЧЕЕ МЕСТО
Увольнение менеджера 

одной из швейных ком-
паний столицы из-за ис-
кусственного интеллекта 
признал незаконным Пре-
ображенский суд столи-
цы. Фирма решила, что ИИ 
будет более эффективно 
справляться с задачами, 
чем живой человек, одна-
ко правосудие встало на 
сторону сотрудницы.

Анна (имя изменено) 
проработала на долж-
ности категорийного ме-
неджера полгода. Потом 
ее уволили за «отказ от 
продолжения работы в 

связи с изменением усло-
вий трудового договора». 
Компания объяснила это 
внедрением нейротех-
нологий и программ на 
базе ИИ, что сделало 
должность менеджера 
избыточной. Однако Анна 
пошла в суд, и служители 
Фемиды пришли к выводу, 
что работодатель нарушил 
процедуру увольнения.

Во-первых, изменение 
условий труда оказалось 
всего лишь предлогом — 
вместо сокращения штата 
компания просто измени-
ла график работы до двух 

часов и урезала зарплаты. 
Отказ принять новые пра-
вила и стал формальным 
поводом для увольнения. 
Во-вторых, компания 
по закону обязана была 
предложить сотруднику 
все доступные должно-
сти, соответствующие 
его квалификации, а Анне 
предоставили ограничен-
ный круг вакантных мест, 
которые ее не устраива-
ли. И, наконец, увольнять 
работника, который не 
согласен на сокращение 
рабочего времени, необ-
ходимо по другой статье 

ТК — «сокращение шта-
та».

Как стало известно 
«МК», суд принял решение 
частично удовлетворить 
исковые требования Анны 
и обязал работодателя 
выплатить ей зарплату 
за вынужденный прогул, 
который длился с июля 
2024-го по февраль 2025-
го. Кроме того, компании 
предстоит возместить 
расходы на юриста, мо-
ральный ущерб, а также 
компенсировать несво-
евременную выплату за-
работной платы. 

СЫН ХУДОЖНИКА 
СОЗДАЛ НАТЮРМОРТ 

С ОБЕЗГЛАВЛЕННЫМ ТРУПОМ
Сын извест-

ного художни-
ка Вячеслава 
Саидахметова, 
мастера худо-
жественной 
росписи стен, 
также созда-
вавший картины 
на стенах, ока-
зался жестоким 
убийцей. В при-
ступе наркоти-
ческого угара 
он обезглавил 
своего знако-
мого.

Как стало из-
вестно «МК», 
трагедия произошла в 
подмосковном Пушкино. 
Мужчина в своей квартире 
употребил вместе с другом 
психотропное вещество. 
Затем гость уснул на дива-
не, а хозяин отправился на 
кухню готовить курицу. В 
какой-то момент он оклик-
нул приятеля, тот не ото-
звался, и мужчина пошел 
проверить спящего. Стоя 
над гостем, он внезапно 
ударил его ножом в шею. 
Кровопотеря была такой 
обильной, что несчастный 
скончался. А злодей решил 
избавиться от тела. Он рас-
членил гостя в ванной, вы-
нес из дома голову и ноги и 
спрятал их в разных местах 
леса. Тело же завернул в 
ковер, отвез на дачу и там 
сжег. 

Раскрыть убийство уда-
лось благодаря собаке 
местного жителя. На про-
гулке пес нашел две муж-
ские ноги. О страшной 
находке хозяин животно-
го сообщил в полицию. 
Стражи порядка в итоге 
установили квартиру, где 
произошло убийство. И 
при обыске под ламинатом 
обнаружили кровь. В ходе 
исследования она совпала 
с кровью погибшего. За-
тем и хозяин квартиры рас-
сказал подробности той 
страшной ночи. Правда, 

он утверждал, что гость 
умер сам от передозиров-
ки. А он, боясь гнева своих 
родителей за употребле-
ние наркотиков, решил... 
не вызывать полицию, а 
просто расчленить тело. 
Впрочем, эксперты опро-
вергли и эту версию. Они 
обнаружили в отчлененных 
конечностях малокровие, 
что свидетельствовало о 
большой кровопотере при 
жизни.

На суде злодей так ме-
тодично и спокойно рас-
сказывал о расчленении, 
что сестре убитого стало 
плохо. При этом коллегии 
присяжных дважды вы-
носили оправдательные 
вердикты. Возможно, за-
седателям (в обоих слу-
чаях состав коллегий был 
женским) стало жалко 
родителей подсудимого, 
которые горько плака-
ли в зале все процессы. 
Решения об оправдании 
дважды отменялись Мо-
сковским областным су-
дом на основании апелля-
ционных представлений 
Пушкинской городской 
прокуратуры. В итоге, как 
сообщила «МК» руководи-
тель пресс-службы проку-
ратуры Московской обла-
сти Екатерина Короткова, 
суд приговорил мужчину к 
11 годам колонии строгого 
режима. 

СТУДЕНТАМ НАЧНУТ ПРЕПОДАВАТЬ 
НАУЧНУЮ ФАНТАСТИКУ

Новый курс «Физика и 
инженерная мысль в про-
изведениях отечествен-
ной научной фантастики» 
вводится с нового учеб-
ного года в Националь-
ном исследовательском 
ядерном университете 
МИФИ.

Как стало известно 
«МК», речь идет об элек-
тивном курсе для сту-
дентов 1–2-го курсов 
— обязательном, но вы-
бранном учащимися из 
тех, которые предлагают-
ся в дополнение к основ-
ной учебной программе. 
Суть нового курса в том, 
чтобы студенты смогли 
углубленно исследовать 
связь научной фантасти-
ки, которую еще называ-
ют «лабораторией инже-
нерной мысли», и истории 
науки.

В программу включены 
научно-фантастические 
произведения начиная 
от истоков. Это работы 
писателя-вольнодумца 
X V I I I  в е к а  Ф е д о р а 
Дмитриева-Мамонова, 
основоположника фан-
тастического романа в 

русской литературе Фад-
дея Булгарина, Владими-
ра Одоевского. Особое 
место займут классики 
русской литерат уры: 
автор «Аэлиты» Алексей 
Толстой, Михаил Булга-
ков, написавший «Соба-
чье сердце», «Роковые 
яйца» и самое известное 
(по фильму) произведе-
ние про силу инженерной 
мысли — «Иван Василье-
вич меняет профессию». 
Не забудут разработчики 
курса ни менее известных 
Александра Богданова, 
Николая Толстого, ни ме-
гапопулярных Александра 
Беляева, подарившего 
миру «Голову профес-
сора Доуэля», и Ивана 
Ефремова («Туманность 
Андромеды», «Час быка»). 
Войдут в программу также 
Александр Казанцев, соз-
давший «Планету бурь» о 
советско-американской 
космической экспедиции 
на Венеру, которая вдох-
новила американского ре-
жиссера Джорджа Лукаса 
на создание «Звездных 
войн», братья Стругац-
кие («Трудно быть богом», 

«Понедельник начинает-
ся в субботу», «Пикник на 
обочине», «Малыш»), а 
также наш современник 
Сергей Лукьяненко.

По словам кандидата 
исторических наук до-
цента Анастасии Симо-
вой, сегодня во многих 
высокотехнологичных 
компаниях работают 
визионеры-футуристы, 
которые прогнозируют, 
как могут в реальности 
выглядеть те или иные 
инновации. Американ-
ским фантастом Брю-
сом Стерлингом создано 
даже особое направление 
— дизайн фикшн, смысл 
которого в том, чтобы 
дать словесное выраже-
ние какой-то идеи, создав 
литературное произведе-
ние, а после посмотреть, 
как на нее реагирует об-
щество. Предполагается, 
что будущим российским 
инженерам научная фан-
тастика разовьет мыш-
ление, погрузив в не-
привычную обстановку, 
и поможет разработать 
по-настоящему иннова-
ционные вещи.

telegram:@mk_srochno

Задержание 
подозреваемого.
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Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ЦЫГАНКА ПОГИБЛА, НЕ ВЫДЕРЖАВ САДИСТСКИХ 
НАКЛОННОСТЕЙ ЖЕНИХА

За несколько дней до 
свадьбы свела счеты с 
жизнью 16-летняя цы-
ганка. Знакомые семьи 
говорят, что девушка уже 
несколько месяцев жила 
в семье жениха и не вы-
держала его ревности.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в одном из городов 
на северо-востоке Под-
московья. В суббот у 

вечером жители нашли 
тело под окнами много-
этажки. Соседи утверж-
дают, что сама погибшая, 
как и ее будущий муж, 
из цыганских семей, где 
ранние браки не возбра-
няются, а наоборот, при-
ветствуются. Вот только 
сама невеста, по неко-
торым данным, была не 
в восторге от своих пер-
спектив.

Ее жениха знакомые на-
зывают тираном и агрес-
сором. Он практически не 
позволял ей выходить из 
дома, постоянно ревно-
вал и поднимал руку. Как 
рассказала одна из под-
руг, однажды она увидела 
у будущей жены синяки на 
ногах. Ее парень оправ-
дывался тогда, что она 
упала во время уборки в 
квартире.

Мобильные штурмовые группы 
«оседлали» мототехнику.



РАДОСТЬ 
ОТ НЕДОВОЛЬСТВА 
ТРАМПА

С прекрасной новости началась прошед-
шая неделя — Трамп теперь недоволен Россией 
и даже выставил что-то вроде ультиматума. На 
этом фоне Зеленский, который вроде должен 
бы порадоваться, срочно запросил перего-
воров с Москвой и поменял правительство. У 
нас тут властители тоже без дела не сидели и 
придумали, что еще можно запретить народу 
для блага народа. Ну а Азербайджан решил, 
что с Россией можно больше не считаться и 
можно заставлять ее плясать под свой уд (на-
циональный музыкальный инструмент — лютня 
с длинным грифом, а вы что подумали?).

Люди постарше помнят времена, когда 
президент США был доволен Россией. Они 
вполне описываются заголовком, появившимся 
в прессе тех «благословенных» (как считают 
либералы) годов: «Америка даст России еще 
немного еды». Поэтому объяснять, что недо-
вольство Трампа Путиным это прекрасный 
признак, излишне. Так вот, Трамп вроде как 
дал 50 дней на урегулирование российско-
украинского конфликта, а если ничего не 
выйдет, пообещал ввести санкции. Довольно 
странные, поскольку в их действенности со-
мневаются даже на Западе. Ну и заодно свалил 
финансовое бремя обеспечения Украины на 
Европу — теперь желающие поддерживать 
Киев будут покупать для этого оружие у США. 
Даже глава евродипломатии Кая Каллас, уж на 
что не семи пядей во лбу, и то засомневалась, 
что все это называется «предоставлением по-
мощи» со стороны США.

Заукраинцы, конечно, станцевали гопак на 
радостях. Всё, конец Москве. Но есть и другая 
версия. Чего же при таких раскладах Зеленский 
резко поменял правительство и неожиданно 
заговорил о переговорах с Россией в стам-
бульском формате (хотя еще на днях на Украине 
стамбульский формат называли исчерпанным)? 
Версия такая: после встречи госсекретаря Ру-
био и главы МИД Лаврова Трамп под видом уль-
тиматума дал время России стабилизировать 
и закрепить «реалии на земле». «Куда ступила 
нога русского солдата, то наше» (В.Путин.). 

И сейчас Зеленскому перед выходом на уже 
глобальные переговоры по осени нужно ми-
нимизировать возможности территориальных 
приобретений России (через диалог в Стам-
буле), а путем кадровых перестановок макси-
мально обезопасить себя перед возможными 
выборами. Пресса на Западе, кстати, вообще 
предполагает, что Зеленского могут скинуть 
его же соратники ради успеха перемирия с 
Москвой, которого очень хочет Трамп.

Поскольку переговоры и перемирие — 
штука сложная и может вызвать ненужные 
вопросы, лучше сделать так, чтобы вопросы 
особо не звучали. Казалось бы, при чем тут 
законопроект о штрафах за «поиск и получение 
доступа» к экстремистской информации? Ну, 
вот что говорят, например, отдельные депута-
ты, голосовавшие «против» во втором чтении: 
«Размытые формулировки позволяют записать 
в преступники миллионы людей за поиск и 
просмотр нежелательной информации. <...> 
Эти люди не преступники-экстремисты. Это 
студенты, молодые мамы, ученые, предпри-
ниматели, бойцы СВО — в общем и целом 
вся страна». Не хотите быть преступником? 
Не читайте лишнего. «Ватсап» (принадлежит 
корпорации Meta, признанной экстремистской 
в РФ) прикроют уже точно (честно говоря, и не 
жаль). Он «с очень большой долей вероятности» 
(депутат Антон Горелкин) попадет в список про-
граммного обеспечения из недружественных 
стран, на которое планируют ввести допол-
нительные ограничения. Telegram, по мнению 
парламентария, в перечень может и не попадет, 
«особенно если будет выполнять требования 
российского законодательства и доказывать 
свое желание сохраниться на рынке». Ну, вы 
поняли. А что же тогда читать безопасно? На 
помощь спешит проверенный национальный 
мессенджер МАХ с правильными каналами 
праведной информации.

Еще Дума хочет блокировать доступ к 
фильмам, дискредитирующим традиционные 
ценности. Поправки уже внесены: под раздачу 

попадут сайты от 100 тысяч посетителей в сут-
ки — это практически все крупные платформы; 
владельцы обязаны удалить контент за 24 
часа; в случае невыполнения сайту грозит 
моментальная блокировка. Что такое «дис-
кредитация традиционных ценностей»? Ну... А 
вы разве еще не догадались, что размытость 
формулировок — это главное в текущей за-
претительной деятельности? А еще готовится 
законопроект о запрете пропаганды идео-
логии «расчеловечивания» среди детей. Это 
обычные люди про квадроберов уже забыли, 
а среди слуг народа они не забыты — зря, 
что ли, столько ярились на них. Интересно, 
а толкиенисты («старички» и такое помнят) 
под запрет попадут — там же эльфы всякие, 
хоббиты и гоблины?..

А вот Азербайджан никто почему-то не 
блокирует. «Никогда не смиряйтесь с оккупа-
цией. Это то, как поступили мы. Не сдавайтесь», 
— публично посоветовал президент Алиев 
Украине. И заодно сообщил, что Баку готовит 
документы для подачи иска в международ-
ные судебные инстанции против России из-за 
якобы сбитого самолета AZAL. Говорит, что им 
все ясно — Россия должна наказать тех, кто 
самолет сбил, и выплатить авиакомпании и 
родственникам погибших компенсации. В 2020 
году Азербайджан сбил Ми-24 ВВС России, 
погибли наши военные. А были ли компенса-
ции, извинения, разъяснения от Баку в адрес 
родственников погибших?

И, напомню, что в Азербайджане удержива-
ются в качестве заложников граждане России, 
задержанные по надуманным обвинениям. Но 
кое-кто продолжает считать Азербайджан, уже 
в открытую перешедший на сторону Украины, 
стратегическим партнером.

А ведь может так быть, что Азербайджан 
распоясался неспроста? Нельзя же Россию 
оставлять в покое, если и правда интенсивность 
конфликта на Украине пойдет на спад. А Европа 
еще не готова — там «российского вторжения» 
ждут не раньше 2027 года.
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ПАКЕТ 
С ОТРАВЛЕННОЙ 
НАЧИНКОЙ
«Санкции способны замедлить 
рост ВВП, но не остановить его» 
Евросоюз после долгих дискуссий и 
проволочек согласовал 18-й по счету 
пакет антироссийских санкций. 
Основной удар Брюсселя пришелся 
по нефтяной и финансовой сфере. 
Главные ограничения — запрет на 
работу «Северных потоков» и тене-
вого флота, снижение потолка цен на 
нефть, запрет поставок российских 
нефтепродуктов и отключение еще 
22 российских банков от между-
народных финансовых сервисов. 
В Европе этот пакет уже назвали 
самым жестким. Насколько болез-
ненным окажется этот санкционный 
пакет для российского государства 
и общества, «МК» рассказал научный 
сотрудник Центра стратегических 
исследований экономического фа-
культета РУДН Станислав Арнетт.

— Новый пакет санкций удивил на-
блюдателей своим содержанием. Евро-
депутаты превзошли самих себя, нало-
жив запрет на неработающий «Северный 
поток», три нитки из четырех которого 
повреждены взрывом. Зачем понадо-
билось подобное ограничение? 

— Фактически это означает, что России 
закрывают последний прямой маршрут экс-
порта газа в Европу: транзакции, транзит, 
обслуживание и поставка оборудования для 
этих трубопроводов попадут под запрет. 
Краткосрочно прямого удара не будет, по-
скольку поставки по «Северному потоку-1» 
фактически приостановлены с 2022 года. Но 
это свидетельствует о долгосрочном тренде 
снижения российского газового экспорта в 
Европу. Говоря об экономических эффектах, 
вероятно, возникнет дополнительное дав-
ление на рубль ввиду снижения валютных 
поступлений.

— В 18-м пакете также был снижен 
потолок цен на нефть с нынешних $60 до 
$47,6 за баррель. При этом в июне сред-
няя стоимость российской нефти марки 
Urals колебалась вокруг отметки в $58,9. 
А накануне согласования новых огра-
ничений сообщалось, что в Евросоюзе 
хотели ввести «плавающий» потолок цен 
на российскую нефть, устанавливающий 
стоимость «черного золота» на 15% ниже 
рыночной. Как это все понимать? 

— Снижение ценового потолка озна-
чает, что покупка российской нефти выше 
этой цены европейскими государствами 
попадает под ограничения. На практике это 
означает, что в случае строгого исполнения 
санкций Россия не сможет продавать сырую 
нефть дороже $47,6. Любая сделка с запад-
ной страховкой или фрахтом выше данного 
уровня будет запрещена. В краткосрочной 
перспективе эффект будет ограниченным. 
Россия продает нефть многим покупателям 
напрямую по ценам зачастую выше потолка, 
в обход западного страхования. Другими 
словами, эффект во многом зависит от того, 
как будут обходить или исполнять новое огра-
ничение покупатели углеводородного сырья. 
Но не думаю, что эта мера изменит ситуацию 
— нефть вряд ли будут поставлять по цене 
ниже рыночной.

Ценовой потолок может привести и к 
обратному эффекту — росту мировых цен 
барреля ввиду сокращения предложения, 
роста премий страховщиков и фрахтовщиков 
из-за возникающей неопределенности.

— А что означает «плавающий» по-
толок цен на нефть?

— Это механизм, при котором макси-
мально допустимая цена на российскую 
нефть привязана к рыночным ценам. ЕС 
договорился установить ее на уровне при-
мерно на 15% ниже средней мировой цены 
за последние три месяца, что, по задумке, 
позволит автоматически реагировать на из-
менения рынка. В краткосрочной перспек-
тиве при текущих ценах новый механизм как 
раз и начнет работать примерно на уровне 
$47,6. В среднесрочной — если мировые 
цены упадут, плавающий потолок еще боль-
ше ужесточит ограничения, а в случае по-
вышения мировых цен, наоборот, ослабит. 
Вероятно, данный механизм разработан на 
случай возникновения чрезвычайных ситуа-
ций на рынке, например, таких, как недавний 
конфликт Израиля и Ирана, и сглаживания 
негативных эффектов.

— Как отразятся на России санкции 
против теневого флота?

— Это означает, что еще 105 танкеров 
будут лишены доступа к европейским пор-
там, страхованию или финансированию от 
западных компаний. Данная мера не нова, 
это лишь очередное расширение списка 
морских судов. В краткосрочном плане санк-
ции против таких судов могут затруднить 
или удорожить транспортировку нефти вне 
официальных каналов. Массовое санкцио-
нирование судов усиливает логистические 
трудности для экспортеров.

— Как все эти шаги Евросоюза отраз-
ятся на жизни и доходах россиян? 

— Опыт предыдущих 17 санкционных 
пакетов показывает, что меры имеют огра-
ниченный эффект: санкции способны замед-
лить экономический рост, но не остановить 
его. Новый пакет не вводит принципиально 
новых мер, он ужесточает предыдущие. Тем 
не менее их не стоит недооценивать. 

Хочу отметить, что наша экономическая 
система уже адаптировалась к давлению и 
ограничениям: она на протяжении трех лет 
функционирует в таких условиях и остается 
довольно устойчивой, что с удивлением от-
мечают иностранные экономисты. Экспорт 
диверсифицируется, и, как представляется, 
этот процесс продолжится.

Но и к негативным эффектам следует 
быть готовым. Ввиду возможного ослабления 
рубля цены на импортируемую продукцию 
могут вырасти. Учитывая недополученную 
экспортную прибыль нефтегазового сек-
тора, можно ожидать, что стоимость газа и 
нефтепродуктов на внутреннем рынке будет 
постепенно расти.

Наталия ТРУШИНА.

50 ДНЕЙ...
c 1-й стр.

Перенесемся теперь в Москву 
— столицу, где в вопросе о пере-
говорах с Украиной руководству-
ются очень схожей логикой. В 

Кремле не хотят делать Зеленскому подарок 
— посылать Трампа куда подальше. Но это 
нежелание сопряжено с пониманием: нынешняя 
обстановка на фронтах не позволяет всерьез 
говорить о заключении с Украиной договорен-
ностей, чьи условия являются приемлемыми 
для Путина. Российское руководство настроено 
на продолжение силового давления на Киев с 
прицелом на то, что рано или поздно это при-
ведет к слому нынешней динамики конфликта. 
И тогда Зеленскому (или, еще лучше, его смен-
щику) придется договариваться с Москвой, 
уже находясь в принципиально иных 
условиях. 

Подобная игра вдолгую требует от Кремля 
в настоящий момент демонстрации конструк-
тивного подхода. И подобная демонстрация 
быстро последовала. Комментируя поруче-
ние Зеленского Умерову «добавить динамики» 
переговорному процессу, Дмитрий Песков был 
полон энтузиазма: «Это позитивный сигнал. 
Здесь мы абсолютно согласны». Вот такое при-
творное согласие, которое на деле остается 
абсолютным несогласием. Как когда-то пел 
Фредди Меркьюри, the show must go on — даже 
если это шоу только для одного зрителя.

А как же этот самый «зритель»? Неужели 
он не понимает, какую игру с ним ведут? На 
мой взгляд, наиболее приближенный к истине 
ответ состоит из двух пунктов. Пункт первый. 
Трамп все понимает. Пункт второй. Трамп сам 
ведет еще более изощренную игру. События 
этой недели ознаменовали публичный раз-
ворот нынешнего американского президента 
в сторону от Москвы. Трамп наговорил о Пу-
тине кучу всего неприятного. И даже выкатил 
России ультиматум. Как на это отреагировал 
ВВП? Сам Путин — никак, абсолютно никак. А 
его «говорящая голова» Дмитрий Песков про-
должает делать заявления в стиле: украинский 

кризис — это одно, а двусторонние отношения 
РФ и США — нечто совсем другое. 

Вот что, как мне кажется, лежит в основе та-
кого подхода. Кремль хочет сохранить свободу 
маневра — и для себя, и для Трампа. В Москве 
очень неплохо изучили «психологический рису-
нок» американского президента. Здесь очень 
хорошо понимают, что для Трампа первично 
только одно: всегда быть победителем — а 
если не быть, то, по крайней мере, выглядеть 
как победитель. Не будем «убирать со сцены» 
важные нюансы. В течение последних месяцев 
Трампа последовательно настраивала против 
Путина неформальная коалиция, состоящая, 
как недавно выяснилось, не только из «обычных 
подозреваемых» вроде Зеленского, Старме-
ра, Макрона и Рютте, но даже из его супруги 
Мелании. 

Однако при всей подверженности Трампа 
лести и другим механизмам психологической 
манипуляции нынешней американский лидер 
всегда руководствуется главным образом 
своими инстинктами. А эти инстинкты неиз-
менно ему подсказывают: никогда ни за кого 
не вписывайся, смотри на все исключительно 
через призму своих собственных эгоистических 
интересов. В любых сложных коллизиях, где 
любой четкий выбор в пользу того или иного 
варианта обязательно означает существенные 

издержки, такой подход подталкивает Трампа к 
подвешиванию ситуации, к откладыванию «фи-
нального и окончательного решения». Именно 
это в очередной раз и случилось на этой неделе. 
Более того, фирменные «две недели» Трампа 
на этот раз трансформировались в больше чем 
два раза по две недели — в 50 дней. 

Конечно, вновь подвесить ситуацию в 
начале сентября для Трампа будет более за-
труднительно, чем раньше. Но он вывернется 
— особенно если будет считать, что Россия по-
беждает в конфликте на Украине и его прежние 
обещания вынуждают его «ставить на лузера» 
и играть против своих собственных интересов. 
Вот такое получается «шоу на троих» — или 
на четверых, если считать Европу. А считать 
ее точно надо. ЕС только что ввел в действие 
очередной пакет санкций, который предусма-
тривает среди прочего мощный накат на рос-
сийскую энергетику.

Все на Западе — и не только на Западе 
— будут наблюдать за тем, насколько этот на-
кат нанесет (или не нанесет) реальный вред 
России. И среди «зрителей этого шоу» тоже 
будет Трамп — лидер, кто всегда больно бьет 
тех, кто не может ему ответить, и всегда воз-
держивается от драк с теми, от кого реально 
можно получить сдачи.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Минобороны РФ заявило об уни-
чтожении 93 беспилотников рос-
сийскими системами ПВО за ночь 
с 19 на 20 июля в различных ре-

гионах России. В Московской области сбито 
19 дронов, из которых 16 направлялись в сто-
рону Москвы. Обломки обнаружены в том числе 
в Зеленограде. 

Самый массированный удар пришелся 
на Брянскую область, где перехвачено 38 бес-
пилотников. В Калужской области сбито 11 
БПЛА, в Тульской — 8. По 5 дронов уничтожено 
над Орловской и Нижегородской областями, 
3 — над акваторией Черного моря. В Курской, 
Белгородской и Рязанской областях сбито по 
1–2 БПЛА. По данным Минобороны, атака про-
должалась с 23.30 до 7.00 по московскому вре-
мени. В связи с угрозой атак дронов временно 
приостанавливалась работа аэропортов Мо-
сквы, Ярославля, Калуги и Нижнего Новгорода. 
Полеты в столичных аэропортах возобновились 
к 4 утра. Московские аэропорты столкнулись 
с массовыми перенаправлениями рейсов из-
за атак дронов. Более 130 самолетов были 
вынуждены сесть на запасных аэродромах, 
причем больше половины из них направлялись 
в «Шереметьево». Авиакомпании предупредили 
о возможных задержках и отменах. 

Сообщения о беспилотниках начали посту-
пать вечером 19 июля. Уничтожение украинско-
го дрона над Зеленоградом попало на видео. 
Инцидент сопровождался громким взрывом, 

звуки которого слышали жители нескольких 
районов. 

По словам мэра Москвы Сергея Собя-
нина, на месте падения обломков БПЛА в 

Зеленограде работают экстренные службы и 
принимаются все необходимые меры. В резуль-
тате взрывов, произошедших в «новом городе» 
Зеленограда, пострадали жилые дома. Как 

сообщают очевидцы, в корпусах 1507, 1560 и 
2033 выбиты окна и разбиты стекла. Падение 
обломков беспилотника привело к поврежде-
ниям домов в 15-м и 22-м микрорайонах. В 20-м 
микрорайоне загорелись несколько автомоби-
лей. В одном из загоревшихся автомобилей 
произошел взрыв. Возгорания ликвидированы, 
пострадавших нет. Также взрыв произошел 
на верхнем этаже высотного здания в 22-м 
микрорайоне, что зафиксировано камерами 
видеонаблюдения. Предварительно, серьезных 
повреждений и пострадавших нет. 

В Интернете опубликованы кадры падения 
обломков дрона в районе деревни Ватутинки 
вечером 19 июля. Очевидцы сообщают, что 
БПЛА упал за домами на опушке и загорелся. 
Согласно имеющейся информации, разруше-
ний и жертв нет. 

Жители деревни Наро-Фоминского района 
Подмосковья сообщают о нескольких взрывах, 
которые слышали 19 и 20 июля. Первые хлопки 
были слышны около 18.00 19 июля, после чего 
местные жители заметили дымку на горизонте. 
«От мощного взрыва в 23.00 задрожали окна 
в некоторых домах», — сообщают очевидцы. 
Всего за вечер прозвучало около четырех 
хлопков. Ночью прогремело еще два взры-
ва. Утром 20 июля, около 10.00, произошел 
оглушительный хлопок, после чего очевидцы 
увидели, как осколки БПЛА падают в сторону 
населенного пункта Тишинка. За утро прозву-
чало три взрыва. 

Согласно информации telegram-канала 
SHOT, жители подмосковных Серпухова и 
Протвина сообщали о звуках взрывов. По их 
словам, около 0.20 над городами было слышно 

примерно пять-шесть громких хлопков и видны 
яркие вспышки. Накануне мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщал о нейтрализации 18 БПЛА в 
столице, большая часть которых направлялась 
к городу ночью 19 июля. Первые три дрона были 
сбиты около 0.20, последний — в 1.46. 

Растет частота ночных воздушных атак 
на Москву с использованием БПЛА. В част-
ности, 19 июля в окрестностях столицы были 
уничтожены 15 беспилотников. Кроме того, 
зафиксированы единичные случаи появления 
БПЛА в Московской области в дневное время. 
Аналитики полагают, что ВСУ перешли к тактике 
продолжительных, но малочисленных налетов 
на Москву, цель которых, по мнению экспертов, 
не столько материальный ущерб, сколько про-
воцирование паники среди населения. 

Варвара ГРОМОВА.
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Два человека пострадали от ночной 
атаки беспилотников в Зеленограде. 
72-летний мужчина и 40-летняя жен-
щина находятся в реанимации.

Как стало известно «МК», пострадавшие 
были госпитализированы из корпусов 2033 
и 1507. У обоих контузия от грохота взрывов. 
Пенсионер полностью лишился слуха — смогут 
ли медики восстановить его хотя бы частично, 
пока сказать сложно. Только в понедельник 
доктора соберут консилиум, чтобы выработать 
тактику дальнейшего лечения. Что касается 
пострадавшей женщины, то у нее характер 
травм еще более серьезный. Помимо контузии 
у москвички глубокая колото-резаная рана шеи, 
полученная от осколка стекла. Врачи говорят, 
что аорта не задета, поэтому реабилитация 
будет быстрой.

ЭКОНОМИКА

КОНФЛИКТ

СБИТЫ ДЕСЯТКИ ДРОНОВ

СЕГО ДНЯ

Президент Путин осматривает отечественные разработки беспилотных 
систем на выставке «Все для Победы». Июль 2025 года.

Последствия налета в Зеленограде.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

Необычное ат-
мосферное яв-

ление засняли в небе над 
Алабамой. «Световое об-
разование» среди облаков 
напомнило фигуру челове-
ка. Очевидцы решили, что 
оно напоминает фигуру 
Христа. На распространив-
шихся в Сети записях 
слышно, как очевидцы вос-
клицают: «Посмотрите на 
это! Это же Иисус».

SolarStratos, прототип самолета на солнечной энергии, совершил испыта-
тельный полет в окрестностях альпийской деревни Церматт. Команда пытает-

ся достичь высоты 10 000 метров (это будет мировой прецедент для электросамолетов), 
прежде чем устремиться к своей главной цели — стратосфере. Проект позволит ввести в 
коммерческую эксплуатацию полеты в стратосферу на аппарате, не использующем ис-
копаемое топливо (на данный момент развит, например, стратосферный туризм на 
сверхзвуковых истребителях). Так как из соображений экономии веса и материалов ка-
бина не поддерживает компрессионную и температурную компенсацию, пилоты должны 
быть одеты в специальный космический скафандр. Среди «кандидатов» на роль космоко-
стюмов был выбран российский скафандр «Сокол».
НАУКА

МОНАРХИЯ

КАДР

ПОЛИТИКА

ЧП ФОТОФАКТ

Психопаты, нарциссы 
и просто тупые люди 
являются главными 
участниками политиче-
ской ругани в Интернете. 
Сингапурские ученые реши-
ли выяснить, как психиче-
ские отклонения влияют 
на интерес к политической 
тематике в Интернете (ком-
ментарии, репосты, лайки 
и т.п.). Согласно выводам 

часто ругаются между собой 
на тему политики люди с 
антисоциальными чертами и 
низким уровнем критическо-
го мышления. Активнее всех 
ведут себя: психопаты — они 
стабильно участвуют в ак-
тивных политических спорах 
онлайн, выбирая среду с воз-
можностью анонимно влиять, 
спорить, манипулировать, 
провоцировать; нарциссы 

— участвуют в политических 
баталиях ради признания; 
люди с низким интеллек-
том — обычно попадают 
под влияние манипуляций 
и участвуют импульсивно, 
часто проявляя агрессию. 
В целом авторы отмечают, 
что, чем ниже интеллект, тем 
больше у человека желания 
участвовать в ругани вокруг 
политики.

Принцу Аль-Валид бин 
Халед бин Талалу, извест-
ному в арабском мире как 
«спящий принц», было 16 
лет, когда он попал в авто-
аварию во время его уче-
бы в Лондоне. Он получил 
тяжелую черепно-мозговую 
травму, из-за которой и впал 
в кому. Врачи неоднократно 
рекомендовали семье пре-
кратить поддержание жизни, 
считая восстановление 
невозможным. Однако отец 
принца на протяжении всех 
лет отказывался от этого 
шага. В 2019 году Аль-Валид 
пошевелил пальцами, что 

породило веру в то, что он 
может проснуться, однако 
этого так и не произошло. И 

вот спустя 20 лет с момента 
аварии семья объявила о его 
смерти.

Европарламент объявил, 
что не считает действую-
щее правительство 
Грузии легитимным. 
По мнению европейского 
законодательного органа, 
руководство страны при-
держивается «авторитар-

ного курса», а европейский 
парламент поддерживает 
грузинский народ. Поэтому 
Грузия не станет членом 
Евросоюза, пока в стране 
не пройдут честные вы-

боры, заявили в Европарла-
менте. Честность выборов 
и правильность курса 
правительства Грузии тоже, 
очевидно, будут определять 
в Европе.

Визг 10-летней девоч-
ки, испугавшейся жука, 
спровоцировал давку 
после концерта Beyonce в 
Атланте. Как сообщает The 
New York Post, все произошло 
на станции метро недалеко 
от стадиона, на котором вы-
ступала певица. Охваченные 
страхом из-за крика ребенка, 
зрители бросились к выходу, 
бежали по эскалатору. Вне-
запно лестница ускорилась, 
а затем резко остановилась, 
из-за чего люди стали падать 
друг на друга. Пострадав-
ших выносили на носилках и 

везли в инвалидных креслах к 
машинам «скорой помощи». 
Всего получили травмы 11 
человек.

РУГАТЬСЯ ИЗ-ЗА ПОЛИТИКИ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮБЯТ ПСИХОПАТЫ

«СПЯЩИЙ ПРИНЦ» САУДОВСКОЙ АРАВИИ УМЕР ПОСЛЕ 20 ЛЕТ КОМЫ

ГРУЗИЮ ОТКАЗАЛИСЬ ПУСКАТЬ В ЕС

ИСПУГАВШАЯСЯ ЖУКА ДЕВОЧКА 
СПРОВОЦИРОВАЛА МАССОВУЮ ДАВКУ
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Зеленский 
и его экс-министр 
Умеров.



МКС ЕЩЕ ПОЛЕТАЕТ
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 Группа американских специали-
стов NASA прибыла в Москву 15 
июля и первым делом приняла 
участие в праздновании 50-

летнего юбилея полета «Союза»–«Аполлона» 
в Музее космонавтики. Делегация была вну-
шительной — гости из-за океана заняли в ки-
нозале музея, где проходила официальная 
часть мероприятия, целый ряд.

 Выступая с приветственным словом перед 
собравшимися российскими космонавтами и 
учеными, директор Космического центра 
им.Кеннеди Роберт Кабана сказал тро-
гательную речь об экспериментальном 
полете «Союза»–«Аполлона», о его героях 
Алексее Леонове и Томасе Стаффорде 
и других участниках и закончил ее такой 
фразой: «Нам нужно и дальше работать 
рука об руку на станции МКС».

 На фоне многолетних разговоров о 
том, что основному российскому служеб-
ному модулю «Звезда», проработавшему 25 
лет при гарантийных 15, осталось недолго 
(к примеру, еще в 2023-м руководитель 
российского сегмента МКС Владимир Со-
ловьев говорил, что, несмотря на большое 
количество работ по ремонту российского 
сегмента, состояние станции позволяет 
работать на ней только до 2028 года), прозву-
чало это неожиданно. 

 Напомню, что в сентябре 2019 года на 
МКС была обнаружена утечка воздуха, пре-
вышающая норму, сработала аварийная сиг-
нализация по причине высокого парциального 
давления кислорода. Космонавтам удалось 
обнаружить, что кислород утекает из промежу-
точной камеры российского модуля «Звезда». 
С протечками пытались бороться долго, но до 
конца их перекрыть не удавалось, наоборот, 
по сообщению NASA от 2024 года, течь иногда 
даже усиливалась.

 Эта информация муссировалась вплоть 
до 13 июня 2025 года, когда в своем телеграм-
канале «Роскосмос» объявил, что космонавтам 

все-таки удалось окончательно устранить утеч-
ку воздуха из модуля «Звезда». «Завершен оче-
редной этап герметизации переходной камеры 
служебного модуля «Звезда», — говорилось 
в сообщении ведомства. — Согласно оценке 
экспертов Центра управления полетами утечки 
на российском сегменте МКС нет».

 Подробностей о том, как была проведена 
герметизация, общественности не предоста-
вили, хотя всем очень хотелось бы узнать тех 
героев, которым удалось это сделать.

 Оттого и возникающие сомнения в том, 
что имела место именно 100-процентная гер-
метизация микрощелей. «В принципе станция 
в разных местах постепенно течет. Но есть 
норма, которая утверждена совместной комис-
сией по МКС, и она сейчас, после проведенной 

работы на российском сегменте, не 
превышается, поэтому нет никакой 
опасности эксплуатировать МКС» — 
так обтекаемо пояснил мне неофици-
альный источник в отрасли. 

 Официально же на вопрос обо-
зревателя «МК» о том, к какому же вы-
воду пришли члены Международной 
комиссии по МКС на прошлой неделе, 
в «Роскосмосе» ответили следую-
щее: «Состояние станции признано 
рабочим и позволяющим безопасно 
продолжать полет. По крайней мере, 
до 2028 года станция МКС будет экс-

плуатироваться в штатном режиме. Комиссия 
предлагает учитывать, что данные результатов 
научных экспериментов со станции сейчас 
остаются крайне полезными». 

В общем, судя по выступлению Роберта 
Кабаны на юбилее «Союза»–«Аполлона», такая 
информация должна очень порадовать аме-
риканцев. Фраза «по крайней мере, до 2028 
года» семантически окрашена более опти-
мистично и, наверное, дает NASA надежду на 
то, что Россия все-таки согласится продлить 
срок эксплуатации МКС до 2030 года, как им 
хотелось бы. 

 Ведь, согласно отчету Управления ге-
нерального инспектора NASA от 2024 года, у 
США есть планы эксплуатировать МКС до 2030 

года, а управляемый сход с орбиты намечен 
у них на начало 2031 года. Однако там также 
говорится, что в NASA не хотели бы торопиться 
выводить МКС из эксплуатации, если ее нечем 
будет заменить. По всей видимости, частные 
коммерческие организации, которым NASA хо-
чет передать эстафету на низкой орбитальной 
орбите после МКС, немного не поспевают со 
своими проектами до окончания срока службы 
имеющейся станции.

 Спрашивается, почему американцы мо-
гут быть заинтересованы в продлении срока 
эксплуатации и российского сегмента МКС? 
Да потому что без «Роскосмоса» они пока не 
очень хорошо представляют себе, как будут 
без двигателей нашего модуля и кораблей 
«Прогресс» удерживать МКС на орбите, а затем 
и сводить ее с орбиты. 

 Да и вообще, наш модуль «Звезда» не 
только служебный модуль российского сегмен-
та — его можно считать служебным модулем 
всей МКС. Он обеспечивает электроснабже-
ние, жизнеобеспечение, стыковочные узлы 
для грузовых модулей «Прогресс» и кораблей 
«Союз», очистку сточных вод и является основ-
ным источником энергии для двигательных 
установок МКС. В конце концов, не будет на-
шего сегмента, не будет и страховочных, самых 
надежных на сегодняшний день кораблей-
спасателей «Союз» на случай непредвиденных 
ЧП на борту.

 У американцев, конечно, есть желание 
стать независимыми от России в космосе. 
NASA даже заказало Илону Маску буксир для 
контролируемого свода с орбиты МКС — U.S. 
Deorbit Vehicle (USDV). Он будет создан на базе 
Dragon-2, его версия Cargo Dragon уже на про-
тяжении нескольких лет благополучно достав-
ляет на орбиту грузы. Предполагается, что 
аппарат будет запущен за год до планируемого 
американцами окончания работы станции, то 
есть примерно в 2030 году. Но этого буксира 
пока нет, поэтому и информация «Роскосмоса» 
о том, что состояние российского сегмента 
МКС отвечает норме, NASA, вероятно, очень 
порадовала и вселила надежду на совместную 
работу на орбите еще как минимум на 5–7 лет. 
Ждем, что окончательно решит по этому пово-
ду «Роскосмос».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Суть этого закона можно пере-
дать несколькими словами: вла-
делец земли обязан бороться с 
сорными, инвазивными, то есть 

чужеродными, растениями, которые наносят 
вред экосистеме. В силу закон вступит 1 мар-
та 2026 года, к этому времени Правительство 
РФ должно определить, какими способами 
следует бороться с опасными сорняками и 
какое наказание ждет тех, кто будет игнори-
ровать эту святую обязанность.

К слову сказать, многие регионы, и пре-
жде всего Московская область, уже давно 
приняли свои законы, направленные на борьбу 
с борщевиком. В частности, для владель-
цев земли, которые позволяют борщевику 
разрастаться, предусмотрены серьезные 
штрафы. Для физических лиц 5 тыс. рублей, а 
в отношении юрлиц — вплоть до 1 миллиона. 
Правда, успехи этой борьбы пока что весьма 
скромные. Эксперты говорят, что именно 
Подмосковье лоббировало принятие фе-
дерального закона, чтобы обязать соседей 
засучить рукава и начать уже уничтожать 
зловредный сорняк. Иначе что толку, если в 
Московском регионе на борьбу с борщеви-
ком тратятся сотни миллионов, а в соседних 
областях он растет, цветет и сеет семена по 
всей округе?

«Это все равно что в ступе воду толочь: 
мы его косим, травим гербицидами, а ветер 
подует — и все семена от соседей летят к 
нам, их и птицы заносят, и скот, и на колесах 
машин можно привезти, эту заразу ничем 
не выведешь», — жалуется в соцсетях под-
московный фермер, чьи поля граничат с Бо-
ровским районом Калужской области.

По словам мужчины, собственниками 
земли, где растет сорняк, являются известные 
зарубежные компании: турецкая HAYAT, вьет-
намская TH True milk и другие, которые имеют 
свои производства в Калужской области. 
Вокруг их технопарков заросли борщевика 
достигают трех метров. Так что федеральный 
закон нужен еще и для того, чтобы не только 
собственников сельскохозяйственной земли 
заставить бороться с борщевиком, но и всех 
ответственных лиц, в том числе и дорожников, 
и промышленников.

«Вы посмотрите, сколько борщевика 

растет около Калужского шоссе в Новой 
Москве, а какие заросли вдоль железной 
дороги! Это же все потом будет и у нас, на 
нашей территории. Невозможно победить 
этого монстра в одиночку, только если мы на-
валимся на него всем миром», — утверждают 
подмосковные муниципальные чиновники.

По словам председателя комитета Мо-
соблдумы по аграрной политике и потреби-
тельскому рынку Сергея Керселяна, площади, 
занятые этим сорняком, не только не умень-
шились, а даже увеличились.

По итогам прошлого года они составили 
около 85 тыс. гектаров, причем 55,9 тыс. га 
— частная земля. А семь лет назад, когда 
Московская область только начинала бороть-
ся с борщевиком, его заросли составляли 
32 тыс. гектаров. Что и говорить, результаты 
впечатляющие — за семь лет площадь увели-
чилась в 2,5 раза! И это при том, что каждый 
год областное правительство выделяет на 
борьбу с сорняком порядка 200 млн рублей. 
Вот уж правду говорят: замах на миллионы, 
а результат на копейку.

«Борщевика становится в Подмосковье с 
каждым годом все больше — это факт, а все 
потому, что никто серьезно с ним не борется. 
На местах обработку проводят для галочки, 
лишь бы муниципалитет не попал в «красную» 
зону. В основном сорняки косят, причем не-
редко делают это, когда уже семена созрели и 
на землю упали, так что на следующий год их 
становится еще больше», — говорит Олег Сте-
панов, который вместе с другими активистами 
ведет специальную группу в соцсетях, где 
активные жители из разных мест Подмосковья 
указывают места разрастания борщевика на 
территории Московской области. Сами же 
жители потом устраивают субботники, чтобы 
уничтожить зеленого монстра.

По словам агротехника Виктора Миро-
нова, борщевик очень мощное растение. Он 
может достигать 4 метров в высоту, листья у 
таких гигантов доходят до метра, а диаметр 
зонтичного цветка полметра. Недаром на ла-
тыни его называют Heracleum, то есть Геракл. 
При этом растение чрезвычайно живучее, оно 
быстро отрастает после срезки, а его семена 
могут пролежать в земле 5 и более лет и, 
как только появятся благоприятные условия, 

дадут всходы. Поэтому просто косить борще-
вик Сосновского не имеет никакого смысла, 
у него от этого только лучше развивается 
корневая система, а соцветие появляется 
буквально около самой земли, так что его 
можно и не заметить в высокой траве.

«Приспособляемость борщевика Соснов-
ского, его адаптивные возможности поража-
ют. Родом он с Северного Кавказа, но сейчас 
его можно обнаружить в любой точке страны, 
даже за полярным кругом», — рассказывает 
специалист.

«Борьба с борщевиком Сосновского — 
задача не из легких. Его сок токсичен, поэтому 
необходимо принять меры предосторожно-
сти. Одежда должна полностью скрывать вашу 
кожу, лицо тоже лучше защитить от случайных 
брызг, особенно берегите глаза. Если у вас 
на участке растет одиночный куст борщевика, 
его стебель нужно срезать лопатой у самого 
корня, затем полейте на корневую шейку чем-
нибудь очень крепким — раствором гербици-
дов, на крайний случай уксусной эссенцией. 
Сверху наденьте черный пакет для мусора и 
завяжите пенек с пакетом резинкой», — со-
ветует дачный блогер Наталья Егоркина.

Кстати, она тоже скептически относится 
к механическим методам борьбы с борще-
виком. По ее словам, имеет смысл только 
выкапывать растение целиком, с корнями. 
Если же вы решите все-таки косить заросли 
борщевика, то потом это место нужно обяза-
тельно накрыть плотной светонепроницаемой 
тканью, без солнечного света растение бы-
стрее погибнет.

Обработка сорняков гербицидами тоже 
дает только временный эффект, от силы 
на один год. Но можно постараться вытес-
нить зловредный сорняк с помощью других 

растений. От этого способа, говорят экспер-
ты, пользы будет намного больше.

«Советуют засеять места произраста-
ния борщевика многолетними травами. Но 
сначала вам нужно скосить сорняк, затем 
уложите на это место геоткань, на нее на-
сыпьте 5 сантиметров земли, лучше покупной, 
в которой точно не будет семян борщевика. А 
поверх этого можно уже сеять сильную газон-
ную траву, но учтите, что семян должно быть 
много», — говорит Виктор Миронов.

Он также советует вытеснять борщевик с 
дачного участка с помощью топинамбура, ко-
торый в народе называют земляной грушей.

«Сначала, как и в случае с газоном, бор-
щевик нужно скосить, а землю вспахать, а 
потом уже сажать топинамбур. Корни и стебли 
борщевика Сосновского содержат много по-
лезных органических веществ, однако если 
просто их оставить в земле, вы превратите 
борщевик в удобрение для его собственных 
семян. А если после дискования вы посади-
те клубни топинамбура в большом количе-
стве, то его всходы могут полностью забить 
борщевик. Важно, что топинамбур является 
многолетним растением, поэтому эффект 
сохранится надолго, примерно на 5–10 лет, 
после чего процедуру, возможно, потребуется 
повторить», — говорит эксперт.

Между прочим, клубни топинамбура мож-
но употреблять в пищу в сыром, тушеном, 
консервированном и даже сушеном виде. 
По вкусу они похожи на картофель, а еще 
очень богаты клетчаткой, в них много белка и 
минеральных веществ. В кулинарии топинам-
бур можно использовать в качестве гарнира, 
добавлять в салаты, использовать для при-
готовления компота или заменителя кофе.

Елена БЕРЕЗИНА.
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После ультиматума Трампа, кото-
рый дал 50 дней на урегулирова-
ние военного конфликта на Украи-
не, зарубежные журналисты 

заявили о возможном начале нашего мегана-
ступления. Так, в материале CNN говорится, 
что мы попытаемся максимально воспользо-
ваться 50-дневным сроком перед введением 
санкций, которыми пригрозил Трамп в случае 
невыполнения его требований.

Для масштабного продвижения наша армия 
якобы может задействовать 160 тысяч подготов-
ленных бойцов. При этом аналитики признают, 
что Россия за последние две недели уже смогла 
укрепить свои позиции на Покровском, Купян-
ском и Константиновском направлениях.

Глава отдела внешней политики аналити-
ческого центра «Новые евразийские стратегии» 
Джон Лоф заявил, что наше наступление уже 
началось несколько месяцев назад. Украинский 
командир с позывным «Музыкант», командую-
щий ротой беспилотников в 38-й бригаде мор-
ской пехоты ВСУ на Покровском направлении, 
также отметил, что наступление нашей армии 
продолжается и идет весьма успешно. По его 
словам, оно еще не достигло своего пика.

Еще одно издание, немецкий Bild, сообща-
ет, что наши войска только за июнь освободили 
20 населенных пунктов. Это свидетельствует об 
ускорении нашего продвижения. Если эти темпы 
сохранятся, делают выводы иностранные жур-
налисты, то уже к концу года Украина потеряет 

более четырех тысяч квадратных километров.
Между тем украинские ресурсы сообщают, 

что обстановка в ВСУ близка к критической. Там 
не только не хватает резервов, но и серьезно 
страдает логистика. Результаты наших массиро-
ванных атак стали особенно ощутимы в послед-
нее время. Так, отмечает противник, ВКС России 
продолжают выносить весь железнодорожный 
транспорт на участке Днепр — Доброполье. 
«Недавно накрыли целый состав в Доброполье, 
которое сейчас является неким логистическим 
хабом для покровской битвы». В итоге на При-
днепровской железной дороге образовался 
серьезный дефицит локомотивов, тепловозов и 
электровозов, что ставит под угрозу снабжение 
вражеской группировки.

«После всех этих событий на Покровском и 
Южнодонецком направлениях начались огром-
ные проблемы. ВСУ отступают, и скоро украин-
ских военных в Покровске-Мирнограде может 
ожидать оперативное окружение, а после котел», 
— прогнозируют украинские эксперты.

Киев в режиме нон-стоп теряет территории, 
уверяя граждан своей страны, что оставленные 
населенные пункты не имеют серьезного значе-
ния. В конце недели стало известно о том, что 
бойцы группировки войск «Север» прорвали 
оборону ВСУ под Волчанском. Противник вы-
нужден признать, что под нашим контролем уже 
находятся маслозавод и автовокзал. В самом 
городе заблокировано порядка четырех тысяч 
вэсэушников, это солдаты 127-й бригады терри-
ториальной обороны и 57-й механизированной 
бригады, которые до недавних пор пытались 
сдерживать наши войска, атакуя из лесопоса-
док на западе Волчанска. Теперь вэсэушники 
стягивают свои силы для обороны города.

По данным нашего военного ведомства, 
ВСУ за сутки потеряли под Волчанском примерно 

180 военнослужащих, пять бронемашин, шесть 
автомобилей, восемь артиллерийских орудий 
и целый склад боеприпасов.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук 
подтвердил «МК», что мы прорвали оборону 
Волчанска. 

— Туда вошли наши свежие силы. У про-
тивника нет резервов, которые он мог бы бро-
сить туда для контрудара. Да, они могут вести 
боевые действия по позиционной обороне, но 
на активные действия их уже не хватает.

Бывший офицер спецназа также напомнил, 
что Волчанск и Купянск — города, из которых 
мы были вынуждены уйти в 2022 году.

— После этого они стали территорией, с 
которой велся обстрел наших приграничных 
районов. И теперь эти города должны войти 
в нашу буферную зону, которую мы создаем 
для обеспечения безопасности приграничных 
районов.

По словам эксперта, неслучайно в Киев 
зачастили высокопоставленные представи-
тели из стран НАТО. Так, на днях там побывали 
спецпосланник президента США генерал Кит 
Келлог и глава британского генштаба генерал 
Энтони Радакин. Эта активность, считает экс-
перт, свидетельствует о том, что фронт у про-
тивника трещит по швам, а сама обстановка в 
рядах ВСУ оставляет желать лучшего.

— Прибытие начальника генерального 
штаба Великобритании в Киев говорит о том, 
что дела на Украине, на фронтах, плохие и 
куратор приехал посмотреть, в чем же дело, 
— говорит эксперт. — Запад с весны орёт о 
том, что мы переходим в наступление. Но он 
просто не видит, что мы уже находимся в на-
ступлении и выполняем задачи не обороной, 
а наступлением.

Дарья ФЕДОТОВА.

В Кремле понимают приоритетность для 
Белого дома ситуации на Восточном фронте 
глобальной «холодной войны». Смещение 
центра тяжести военных, экономических и 
дипломатических усилий принимает необ-
ратимый характер, несмотря на остаточную 
вовлеченность в дела Западного фронта на 
Украине и Ближнем Востоке вокруг Израиля. 
Укрепление позиций России на Востоке ста-
новится жизненно важным делом не только 
на обозримую перспективу. Этим объясня-
ется всплеск дипломатической активности 
последних недель — министр иностранных 
дел Сергей Лавров провел череду встреч и 
переговоров с нашими соседями по Азиатско-
Тихоокеанскому региону в Малайзии, Север-
ной Корее и Китае.

Работа на саммите АСЕАН в Куала-
Лумпуре подтвердила вовлеченность Москвы 
в сегодняшние проблемы и поиски оптималь-
ного будущего стран Юго-Восточной Азии, 
играющих все более ощутимую роль в ми-
ровых делах. Они осознают свой потенциал, 
выходящий за показатели совокупного ВВП и 
объема торговли. Об этом говорит участие в 
саммите глав внешнеполитических ведомств 
России, КНР и США.

Пребывание Лаврова в Пхеньяне продви-
нуло взаимопонимание и взаимодействие с 
нашим новым союзником — КНДР. Уже первые 
результаты «боевого слаживания» показали 
совпадение интересов национальной безо-
пасности и возможность быстрого развития 
сотрудничества на самых важных направ-
лениях. Беседа Сергея Лаврова с Ким Чэн 
Ыном дала возможность уточнить параметры 
и приоритеты. 

Что касается российско-китайских кон-
тактов, то их много не бывает. Визит Лаврова 
в Пекин важен сам по себе как возможность 
«сверить часы» в быстро меняющейся обста-
новке. Еще важнее он выглядит в контексте 
подготовки к череде грядущих событий: к 
саммиту ШОС в Тяньцзине 31 августа — 1 сен-
тября, к участию Владимира Путина 3 сентября 
в пекинских торжествах по случаю победы 
Китая в 14-летней войне с японскими агрес-
сорами, а также завершения Второй мировой 
войны. На 2 сентября намечен традицион-
ный углубленный анализ текущего момента 
и обозримых перспектив во время отдельной 
встречи Путина и Си Цзиньпина. Сохраняя 
стратегическое спокойствие и уверенность в 
своих силах, два Верховных главнокомандую-
щих видят новые угрозы как на Западе, так и 
на Востоке. Накачивание киевского режима 
все более разрушительным оружием про-
исходит одновременно с подталкиванием 
тихоокеанских союзников США к участию в 
возможной войне на Тайване.

У КНР есть опыт противостояния Америке 
и ее союзникам «острием против острия». Ко-
рейская война 1950–1953 годов была войной 
китайцев против американцев. Она офици-
ально называется в Пекине «войной сопро-
тивления американской агрессии и помощи 
Корее». Плохо обмундированные солдаты 
НОАК насмерть замерзали в горах, но про-
должали сражаться. Боевой дух китайской 
нации не стоит сбрасывать со счетов и се-
годня. Внутри лайковой перчатки дипломатии 
кроется стальной кулак.

В стремлении обеспечить безопасность 
Поднебесной Пекин уповает не только на стре-
мительно растущую военную мощь, но и на 
«китайскую мудрость». Под этим термином 
подразумеваются накопленные за тысячеле-
тия оборонительных и наступательных войн 
знания и приемы военного, политического, 
дипломатического искусства. Одним лишь 
таким примером стали действия Си Цзиньпина 
во время предельного обострения обстановки 
вокруг Тайваня из-за приезда в Тайбэй летом 
2022 года тогдашней главы палаты представи-
телей Конгресса США Нэнси Пелоси, который 
нарушил все проведенные Пекином «красные 
линии». Ожидавшегося западными стратегами 
налета на мятежный остров не последовало. 
Си Цзиньпин ответил на провокацию в духе 
заветов древнекитайского военного мысли-
теля Сунь Цзы: «побеждать в войне еще до 
ее начала». Шестидневная блокада Тайваня 
силами ВМС и ВВС продемонстрировала се-
паратистам и их покровителям «китайскую 
мудрость». Вскоре сепаратисты на выборах 
потерпели поражение, а американцы в поисках 
подобных Украине «стран-камикадзе» стали 
переключаться на Филиппины.

«Китайская мудрость» включает в себя 
заветы философов, военачальников и великих 
императоров, включивших соседние земли в 
пределы Поднебесной. В старинном китай-
ском наставлении по военному искусству «36 
стратагем» («Сань ши лю цзи») под шестым 
номером следует хитрость, призванная избе-
жать сражения сразу на двух направлениях или 
против двух противников одновременно. За-
путать врага, вынудить разделить свои силы, 
лишить отдыха. «Дух неприятеля и его ряды 
пришли в замешательство. Вот благоприятный 
момент для внезапного нападения».

Классические стратагемы были хорошо 
известны политическим деятелям разных 
эпох. Так, Мао Цзэдун в 30–40-е годы всячески 
избегал одновременной войны с войсками Чан 
Кайши и с японцами. Он смог накопить силы и 
победить в гражданской войне, а непрерывно 
сражавшихся с гоминьдановцами японцев 
добили русские и американцы. 

В императорской ставке в Токио знали «36 
стратагем» и другие классические китайские 

труды по военному искусству. Однако совер-
шили роковую ошибку и в декабре 1941 года 
атаковали Перл-Харбор, открыв тем самым 
второй фронт в дополнение к китайскому, на 
котором действовало более половины всех во-
йск Империи. Воинское искусство, дисциплина 
и готовность к самопожертвованию позволяли 
японцам еще несколько лет наносить ощути-
мые удары и по китайцам, и по американцам. 
Вопрос о капитуляции был решен только после 
вступления 9 августа 1945 года в Тихоокеан-
скую войну Советского Союза. Война на три 
фронта была невозможна, и Сын Неба с комом 
в горле по радио объявил своим подданным 
о первом в истории поражении.

Нехитрая восточная мудрость понятна и 
западным мыслителям. Недаром союзники 
СССР в годы Второй мировой войны так долго 
тянули с открытием второго фронта и сделали 
это только после уничтожения Красной армией 
лучших войск Германии и ее сателлитов. Гит-
лер, как и его японский союзник император 
Хирохито, совершили стратегическую ошибку. 
Зато войны на два фронта удалось избежать 
Советскому Союзу, хотя и с огромным трудом. 
Затяжная борьба с китайской армией, нали-
чие почти миллионной группировки Красной 
армии на Дальнем Востоке, преподанные 
японцам убедительные уроки в боях на озере 
Хасан (1938 г.) и реке Халхин-Гол (1939 г.) были 
учтены Токио. Уже намеченная на 29 августа 
1941 года атака Квантунской армии из Мань-
чжурии на советский Дальний Восток была 
отложена, потом снова отложена и в итоге не 
состоялась вовсе. 

В ситуацию противостояния сразу на два 
фронта Советский Союз попал только в начале 
1980-х годов. К грозившему нашим рубежам на 
Западе блоку НАТО добавился недружествен-
ный Китай. Ради помощи в восстановлении 
страны ее руководитель Дэн Сяопин пошел на 
создание с США «антигегемонистского фрон-
та». Москве пришлось наращивать армию, 
строить укрепления и рокадные дороги типа 
БАМа, тратиться на поддержку союзников. К 
счастью, война не случилась, удалось обой-
тись несколькими пограничными столкнове-
ниями. Но огромные силы и средства были 
потрачены и способствовали ослаблению и 
падению Советского Союза. 

Переход Китая на сторону Запада в на-
чале 80-х и распад Советского Союза в начале 
90-х означал отмену всех геополитических 
фронтов. Свершилась мечта неоконсервато-
ров — США стали единственным «сияющим 
градом на холме». Но благоденствие дли-
лось недолго. В основе как российской, так 
и китайской цивилизации скрыта матрица 
великой державы. Эта матрица дала о себе 
знать уже в 2007 году, когда Владимир Путин 
в своей Мюнхенской речи отверг диктат За-
пада. То же самое случилось и с Китаем в 2009 
году. Председатель КНР Ху Цззиньтао отверг 
предложение президента США Барака Обамы 
занять место «младшего брата» в связке «G-2» 
(Chimerica). В ответ началась реанимация бло-
ка НАТО у российских рубежей, организация 
«цветных революций» в бывших советских 
республиках. Китаю было решено противо-
поставить военную силу США, собранную с 
других военно-политических театров. Госсе-
кретарь Хиллари Клинтон провозгласила план 
«Разворот на Восток» (Pivot to Asia). 

В тот раз выполнить все задуманное не 
удалось. Внимание и силы США сосредоточи-
лись на Афганистане, Ираке, Ливии. «Второе 
дыхание» планы сдерживания Китая получили 
во время первого президентства Дональда 
Трампа. В 2018 году началась торговая война, к 
ней добавилась попытка «цветной революции» 
в Гонконге, подстрекательство сепаратистов в 
Синьцзяне, ускоренное вооружение Тайваня. 
Потом случился ковид. Как только это стало 
возможно, американский президент Байден 
начал «крестовый поход» против России и 
Китая, «ревизионистских стран», подрываю-
щих миропорядок и нарушающих правила. 
При нем окончательно сформировался За-
падный фронт глобальной «холодной войны» 
— от Финляндии до Турции. На Востоке было 
изобретено понятие «Индо-Тихоокеанский 
бассейн» и на этом пространстве были реа-
нимированы старые военные соглашения 
(Япония, Южная Корея, Филиппины) и созда-
ны военный блок АУКУС (Австралия, Англия 
и США), а также военно-дипломатический 
альянс КВАД с участием Индии, Японии, США 
и Австралии. 

С приходом в Белый дом во второй раз 
Дональда Трампа появились признаки воз-
врата к стратегии «Разворота на Восток». 
Китай назвали главным врагом, было объ-
явлено о сокращении военного присутствия 
в Европе, об отказе от начала новых войн. 
Даже сигналы о готовности нормализовать 
отношения с Россией подавались как попыт-
ка вбить клин в стратегическое партнерство 
Москвы и Пекина. 

В последние месяцы проявляется еще 
одно сходство с периодом Обамы. США во-
влекаются в конфликты за пределами Вос-
точной Азии: бомбежка Ирана, поддержка 
Израиля в Газе и возобновление поставок 
оружия на Украину. Сейчас становится все 
труднее понять, в какой части мира Вашингтон 
собирается «поднять шум», а в какой «нано-
сить удар». В этих условиях Москва и Пекин 
проявляют мудрость и взаимную поддерж-
ку. Они восседают на горе и наблюдают за 
прыжками тигра, который, похоже, борется с 
собственной тенью.

ТИГР БОРЕТСЯ С СОБСТВЕННОЙ ТЕНЬЮ
Америка обречена на поражение в «холодной войне» 

на два фронта

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

НАПАСТЬ

КОСМОС

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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«Оружие»
Неудавшийся прорыв — 
история создания двуствол-
ки нового поколения.
Ночная оптика на охоте — 
современные ПНВ и законо-
дательные ограничения. 

«Природа»
Настоящий лесник — 
международное общество 
сохранения зубров, или как 
все начиналось.
Танцующие на воде — 
чомги крупным планом.
Эльфы ночи — в погоне за 
бабочками Узбекистана.

«Трофеи»
Неуловимый гигант — 
трофейный марал в горах 
Восточного Казахстана.

Бурый беспредел — 
встреча с косолапым 
разбойником, которого не 
ждали.
Сокровища Бвабваты — 
захватывающее сафари в 
сердце Намибии.
Не рогами едиными... — 
научный подход к добыче 
разнополых животных.
Приключение лучника на 
току — с луком и стрелами 
на весеннего глухаря.

«Рыбалка»
Поплавочный ультралайт 
— секреты ловли белой 
рыбы в начале лета.
Как я поймал свою 
первую семгу — история 
старого нахлыстовика. 
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Роберт Кабана 
(справа) 
и Сергей  Крикалев 
на праздновании 
50-летия 
«Союза»–«Аполлона».
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Российская экономика вступила во 
второе полугодие 2025 года с макро-
показателями за январь–июнь, вызы-
вающими скорее тревогу, нежели по-
зитивные эмоции. Так, помесячные 
темпы роста в промышленности не 
дотягивают до 1%, дефицит бюджета 
вышел на годовой рубеж в 3,7 трлн 
рублей (1,7% ВВП), нефтегазовых 
доходов получено 4,7 трлн рублей, 
что почти на 17% ниже показателя за 
первые два квартала 2024-го. Есть 
ощущение, что все сектора, вклю-
чая финансовый, сырьевой и ВПК, 
находятся у некой развилки на своем 
дальнейшем пути развития. Куда же 
дальше двинется российская эко-
номика? Этот вопрос мы обсудили 
с директором Центра исследования 
экономической политики МГУ Олегом 
Буклемишевым. 

— В правительстве оценивают теку-
щее состояние российской экономики 
по-разному. Глава Минэкономразвития 
Максим Решетников говорит, что мы уже 
«на грани перехода в рецессию». Министр 
финансов Антон Силуанов называет это 
«плановым охлаждением». Так с чем мы 
встречаем второе полугодие?

— Очевидно, что российская экономика 
сейчас находится не в самом лучшем поло-
жении. Но смысл этой дискуссии я не очень 
хорошо понимаю. Формально рецессия — это 
когда у вас два квартала подряд снижается 
производство. Однако, чтобы ее зафикси-
ровать, детально рассмотреть в «зеркале 
заднего вида», должна пройти еще пара квар-
талов. Ситуация меняется настолько быстро 
и неопределенность в этом потоке событий 
настолько высока, что любые усредненные 
численные оценки текущего момента, разных 
его составляющих мне представляются не 
слишком важными. Другое дело — системные 
сдвиги, которые определяют будущее нашей 
экономики. В ее структуре, как известно, есть 
сравнительно узкий быстрорастущий блок 
отраслей, прямо или косвенно связанных с 
ВПК, а вот остальные сегменты промышленно-
сти стагнируют или даже падают. Сложилась 
двухскоростная модель, и это, на мой взгляд, 
гораздо более важная характеристика того, 
в каком направлении идет сегодня развитие 
экономики.

Чем мы сможем торговать 
с миром?

— Какие основные болевые точ-
ки в отечественной экономике вы бы 
выделили? 

— Узким местом стало бюджетное финан-
сирование, в частности, дефицит бюджета. 
Это едва ли не главный индикатор того, на-
сколько устойчива действующая экономи-
ческая модель. Дефицит сигнализирует о 
том, что экономика не способна сколь угодно 
долго функционировать в нынешнем авраль-
ном режиме. Воспроизводить его можно, 
либо «залезая в будущее» — за счет займов, 
либо финансируя за счет накопленных резер-
вов прошлого. Но практически все резервы 
мы уже съели. Что касается долгосрочной 

перспективы, беспокоят другие, еще более 
болезненные вещи. Скажем, тема техно-
логического развития. Россия пребывает в 
полуизоляции из-за масштабных санкций 
Запада, она в значительной степени отго-
рожена и от иностранных инвестиций, и от 
новейших технологических находок. Наивно 
полагать, что мы способны все необходимое 
производить сами либо получать из Китая. 
Наш доминирующий партнер не все умеет 

сам, да и готов делиться с РФ далеко не всем, 
чем располагает. 

Еще один безответный пока вопрос: ка-
ким образом, за счет чего Россия намерена 
обеспечивать свою конкурентоспособность в 
мире? Если раньше это были в основном сы-
рьевые ресурсы, были также статьи экспорта, 
которые базировались на каких-то советских 
заделах (вроде поставок оружия), то сейчас 
ситуация очень сильно меняется в силу самых 
разных обстоятельств — санкций, изменения 
структуры глобальной экономики, перехода 
на возобновляемые источники энергии. Как 
и чем мы сможем торговать с окружающим 
миром — понимание этого гораздо важнее 
текущей ситуации с темпами инфляции или 
даже с дефицитом бюджета. 

— Между тем за январь–июнь дефи-
цит составил 3,7 трлн рублей, достигнув 
планки годового прогноза в 1,7% ВВП. 
Ряд экспертов предполагает, что к концу 
года он еще вырастет. Каковы перспек-
тивы его покрытия, учитывая, что самые 
большие траты традиционно приходятся 
на конец года? 

— Вопрос достаточно важный, хотя явной 
угрозы бюджету вроде бы нет. Что-то будет 
профинансировано за счет средств ФНБ, что-
то — за счет увеличения госзаимствований, 
а что-то — фактически за счет повышенной 
инфляции. В распоряжении Минфина есть 
разные рабочие варианты, как эту дыру сокра-
тить. С одной стороны, расходы бюджета вы-
соки, и нужно их урезать, однако нет данных, 
как они распределяются по функциональным 
статьям, за счет чего увеличивается дефицит 

— это только оборонные расходы или что-то 
еще, например, компенсации по льготным 
кредитам. С другой стороны, проблема есть 
и по доходам, прежде всего нефтегазовым: 
они снижаются не только из-за санкцион-
ного давления и сокращения экспорта, но 
и нынешнего валютного курса. Кроме того, 
замедление российской экономики обора-
чивается и недостачей по ненефтегазовым 
доходам. Поэтому прогнозирование пара-
метров будущего дефицита бюджета сродни 
гаданию на кофейной гуще. 

— В конце апреля параметры бюд-
жета были пересмотрены, дефицит по-
вышен с 0,5% до 1,7% ВВП. Этим дело 
ограничится? 

— Этот вариант уже отстал от жизни, 
вероятно, его придется корректировать еще. 
В текущих условиях консолидация бюджета 
неизбежна, и под ударом оказались важные 
статьи расходов, связанные, в частности, с 
технологическим развитием. Проблема обо-
стрится, поскольку на глазах сокращается 
остаток ликвидной части Фонда национально-
го благосостояния. Даже если сместить цену 
отсечения по нефтегазовым доходам, вос-
полнить его, выведя резервы ФНБ, скажем, на 
уровень 2021 года (общий объем — 13,8 трлн 
рублей, ликвидная часть — 8,5 трлн рублей), 
уже не получится. Нужно как-то исполнять 
текущие расходы бюджета перед тем, как 
откладывать что-то на будущее. Давайте нако-
нец честно признаем: события подталкивают 
к смене самой экономической модели. Невоз-
можно до бесконечности резать другие статьи 
расходов. Что остается? Налоги повышать? 
Да, можно, но это опять же приведет к еще 
большему торможению экономики. 

Блицкриг в борьбе 
с инфляцией не удался

— По заявлениям ряда российских 
промышленников, депутатов Госдумы, 
сверхвысокая ставка ЦБ душит реальный 
сектор экономики. Критика в адрес Банка 
России, с осени прошлого года звучащая 
с высоких трибун и на разного рода фору-
мах, не ослабевает. В какой степени она 
оправданна? 

— На мой взгляд, далеко не в той степени, 
которой обычно руководствуются оппоненты 
Банка России. На мой взгляд, ЦБ сделал одну 
серьезную ошибку при выработке нынешней 
стратегии. Он переоценил свои возможности 
в противостоянии инфляции, не учтя в полной 
мере новую структуру российской экономики, 
ухудшающую условия его борьбы с ростом 
цен. При появлении первых признаков роста 
инфляции Центральный банк решил, что, рез-
ко ужесточив денежно-кредитную политику 
(ДКП), уже через полгода добьется нужной 
ему цели (таргета). Но блицкриг не удался 
— в условиях перекошенной экономической 
структуры и продолжения бюджетной экс-
пансии нельзя было рассчитывать на столь 
быстрый результат. 

Затем регулятор начал сбавлять обороты, 
по крайней мере, в отношении сроков дости-
жения цели, но откатывать ставку назад уже 
было нельзя: это привело бы к формированию 
неверных ожиданий. Экономика России такая, 

как она есть, и, чтобы подавить инфляцию, 
нужно сохранять ставку высокой достаточно 
долгое время. Поэтому на сегодняшний день 
мы находимся в некой вилке между стратеги-
чески правильной в целом ДКП и изначально 
неверным посылом на достижение скорого 
результата. 

Неразбалансированная монетарная сфе-
ра — это абсолютно необходимое условие 
для будущего экономического развития. Но 
действовать можно было по-другому: более 
мягко и на другом временном горизонте.

— В последнее время с высоких три-
бун все чаще раздаются призывы в адрес 
ЦБ РФ повысить таргет по инфляции до 
7–8%. Стоит ли это делать и достижима ли 
инфляция в 4% в обозримой перспективе? 
Кстати, за первую неделю июля инфляция 
подскочила сразу на 0,79% в результате 
повышения тарифов ЖКХ. 

— Этот недельный скачок ожидался. Но 
по большому счету в месячном выражении 
базовая инфляция продолжает замедляться, 
если не брать в расчет тарифные и высоко-
волатильные составляющие. Думаю, при 
продолжении нынешней ДКП (в некотором 
смягченном варианте) инфляция должна 
будет снижаться, если не будет новых фи-
скальных взрывов. До сих пор рост бюд-
жетных расходов подкреплялся из ФНБ. По 
сути, деньги из прошлого перетаскивали 
в сегодняшний день. И получалась сверх-
концентрация расходов в одной точке. Но 
впредь такого, по всей видимости, не по-
лучится, а значит, от фискального фактора 
не приходится ждать большого воздействия 
на инфляцию.

Что касается корректировки таргета, то 
эта простая мера не решит сложную пробле-
му, корни которой лежат глубоко в структуре 
экономики. Давайте задумаемся и о сигна-
ле, который ЦБ пошлет окружающему миру, 
если поменяет таргет. По сути, это станет 
свидетельством его капитуляции, призна-
нием того, что регулятор не способен свести 
инфляцию к 4% и что инфляционный фон по-
стоянно будет выше. Соответственно, и 7–8% 
могут оказаться не последним рубежом. На-
помню, что нынешний таргет введен в ходе 
кризисных событий 2014 года, когда и нефть 
подешевела, и курс рубля просел достаточно 
сильно. Если Банк России, далеко не самый 
слабый элемент в отечественной системе 
госуправления, повысит таргет, это будет 
означать, что ситуацию он оценивает как бо-
лее критическую, чем в 2014-м. 

Однажды пружина 
разожмется

— Какие внешние риски для нашей 
экономики следует считать наиболее 
опасными: санкции, замедление миро-
вого ВВП, снижение цен и спроса на нефть, 
тарифная политика Трампа?

— Несомненно, все это важные вещи, 
связанные с текущим моментом. Но, повто-
ряю, надо определяться с перспективой, с 
тем, как Россия вдолгую собирается взаи-
модействовать с глобальной экономикой, 
составляя не более 3–4% от ее величины. 
Действия администрации Трампа, новые 

санкции, неопределенность на экспортных 
рынках, снижение цен на углеводороды — все 
это элементы общей картины, заставляющей 
думать о завтрашнем месте и роли нашей 
страны в системе мировой торговли и раз-
деления труда. Сейчас мы вынуждены жить, 
по сути, чуть ли не ежедневно подстраива-
ясь под постоянно меняющуюся ситуацию. 
Вся экономика не может долго находиться «в 
бегах», как те же танкеры российского тене-
вого флота, постоянно меняющие маршруты, 
контрагентов и точки дислокации. Рано или 
поздно речь должна зайти уже не о текущем 
управлении рисками, а о долговременных 
механизмах функционирования. 

— Что происходит с рублем? Разго-
воры о том, что он переукреплен и что 
«со дня на день» курс развернется, идут 
примерно с марта... 

— Аналитики Bank of America признали 
рубль «самой успешной валютой 2025 года», 
что вроде бы должно радовать, но непонятно, 
что с этим теперь делать. Тема обменного кур-
са рубля по отношению к доллару США весьма 
значима, поскольку связана с национальными 
издержками. Но на это государство в ны-
нешней ситуации не в состоянии повлиять: 
необходимые инструменты отсутствуют и у 
Центрального банка, и у других федеральных 
ведомств. Допустим, мы хотим ослабить курс, 
а дальше-то что? Запасов резервной валюты 
в распоряжении властей нет, финансовая си-
стема функционирует в полуизолированном 
от мира режиме. Понятно, что рано или позд-
но рубль начнет ослабевать, независимо от 
чьей-то воли: он просто не может укрепляться 
в условиях стагнации, высокой инфляции, 
продолжающегося геополитического дав-
ления. Чудес не бывает! Однажды пружина 
разожмется в обратную сторону по тем или 
иным причинам, и чем дольше продлится 
нынешняя курсовая аномалия, тем печальнее 
могут оказаться последствия. 

— А какой рубль сейчас более выго-
ден российской экономике: крепкий или 
слабый?

— Сюжет с рублем — это тоже один из 
элементов функционирования экономики 
России во внешнем контуре. Из-за неопреде-
ленности частный сектор не начинает новые 
проекты и не импортирует инвестиционные 
товары, а потребители тоже не желают на-
растить покупки зарубежных товаров и услуг. 
Например, у автодилеров скопилось полмил-
лиона нераспроданных машин, из которых 
350 тысяч — китайские. Причина очевидна: 
ценовые и налоговые накрутки делают и рос-
сийские, и китайские автомобили запредель-
но дорогими для основной массы граждан. 
Это лишь одно из многих свидетельств, что 
потребительская модель перестала вести 
себя привычным образом.

Между тем спрос со стороны домашних 
хозяйств дает половину национального ВВП 
— это главное в вопросе о текущем экономи-
ческом росте, о том, как люди представляют 
свое финансовое и экономическое будущее, с 
чем они готовы мириться, а с чем нет. Решать 
все задачи надо в комплексе, а не по отдель-
ности — инфляция, курс, дефицит бюджета, 
кадровый голод... Нужен системный подход, 
а его пока не заметно.

Георгий СТЕПАНОВ.

С возвращением в Белый дом До-
нальда Трампа Америка получила 
не только 47-го президента, но и 
одного из самых эксцентричных ли-
деров в своей истории. «МК» вспо-
минает о некоторых странностях из 
жизни нового-старого президента 
США.

Президент США Дональд Трамп мо-
жет инициировать скандал одним постом 
в соцсети, разрушить карьеры оппонентов 
и пообещать «стереть терроризм с лица 
земли». Но за этим имиджем «жесткого пере-
говорщика» скрывается человек, которо-
го всерьез раздражают родинки на лицах 
моделей, неправильно подобранная обувь 
подчиненных и обычное рукопожатие. 

Как и эксцентричный миллиардер Говард 
Хьюз, его кумир, Трамп десятилетиями копил 
странные привычки и убеждения. Если бы он 
не стал президентом, их сочли бы просто 
причудами богача. Но теперь эти особен-
ности — часть публичного образа одного из 
самых влиятельных людей мира. 

Гастрономические 
парадоксы

Пищевые привычки Трампа — наглядная 
иллюстрация его философии. Несмотря на 
участие в рекламе пиццы в 1995 году, он 
принципиально не ест корочку, называя ее 
ненужным наполнителем. Эта деталь рас-
крывает глубинный перфекционизм: даже в 
фастфуде он выделяет только «идеальную» 
часть. Его любовь к сетям быстрого питания 
— не дань вкусу, а параноидальная стратегия 
безопасности. 

«Один испорченный бургер — и знаме-
нитая сеть фастфуда разорится. В точках 
общественного питания чище», — объяснял 
он свою логику. 

Особое место занимает культ диетиче-
ской колы: Трамп может выпивать до 12 банок 
ежедневно, его стол в Овальном кабине-
те оборудован особой кнопкой вызова. Во 
время пандемии подача напитка преврати-
лась в семиэтапный гигиенический ритуал. 
Столь же показательна тема стейка. Один из 
бывших дворецких Трампа рассказал, что 
экс-президент предпочитает стейки, про-
жаренные до состояния «уголька». Но самое 
шокирующее — он поливает их кетчупом.

«Он должен красиво лежать на тарел-
ке», — комментировал Трамп, демонстрируя 
приоритет визуального над гастрономиче-
ским. Видимо, для Трампа эстетика важнее 
вкуса.

А в 2019 году во время визита в Японию 
Трамп попал на императорский банкет, где 
ему подали мороженое в форме горы Фудзи. 
Судя по всему, размер десерта его впечат-
лил — возможно, это единственный случай, 
когда он оценил японскую кухню. 

Отношение к животным

Трамп — первый президент, при котором 
за 130 лет в Белом доме не было президент-
ского пса, что нарушило давнюю традицию. 
А во время «Недели акул» на телеканале про 
природу президент высказал радикальное 
пожелание полного исчезновения этих хищ-
ных рыб.

Гольф как страсть 
и бизнес

Трамп не просто играет в 
гольф — он живет этой игрой. В его соб-
ственности 18 полей по всему миру — от 
Шотландии до ОАЭ. Даже в разгар предвы-
борной кампании его регулярно видели с 
клюшкой в руках. Эта страсть превратилась в 
многомиллионный бизнес — его гольф-клубы 
считаются одними из самых престижных.

Напомним, что после того как Дональд 
Трамп спровоцировал хаос на мировых фи-
нансовых рынках, он предпочел отстраниться 
от кризиса и уехал на поля для гольфа в своем 
курортном клубе во Флориде. Его расписание 
в эти дни выглядело как насмешка над эконо-
мической паникой: турниры по гольфу, ужины с 
донорами и беспечные заявления вроде «сей-
час прекрасное время, чтобы разбогатеть», 
даже когда рынки трещали по швам.

Это было настолько вопиющее несо-
ответствие, что напомнило исторические 

параллели: Нерона, игравшего на лире во 
время пожара в Риме, или безумных монархов. 
Но для Трампа такой стиль правления стал 
нормой. Его второе президентство преврати-
лось в хаотичный спектакль, где он, игнорируя 
все условности, переключается между скан-
дальными решениями и показным весельем 
в окружении придворных, которые никогда не 
осмеливаются ему перечить.

«Он идеально соответствует образу 
безумного короля из карикатур, — заявил 
западный политолог. — Когда вы появляетесь 
в смокинге на официальном приеме, советуя 
людям «принять обезболивающее», или в 
очередной раз уезжаете играть в гольф на 
фоне экономического коллапса, — это либо 
полный отрыв от реальности, либо осознан-
ный нарциссизм социопата, которому пле-
вать на последствия. Рано или поздно за это 
придется заплатить политическую цену».

Гигиенический 
перфекционизм
Боязнь микробов сформировала уни-

кальный поведенческий кодекс. Трамп боится 
рукопожатий, считая их варварским обычаем. 
Президент США пьет только через соломин-
ку, а пиццу ест исключительно столовыми 
приборами. Если же Трамп захочет съесть 
печенье, то оно должно быть только в фа-
бричной упаковке. 

Эта гермофобия парадоксально сочета-
ется в нем с любовью к фастфуду. Психологи 
видят здесь классический когнитивный дис-
сонанс: сетевые рестораны воспринимаются 
президентом США как «контролируемая зона» 
в противовес непредсказуемости элитных 
заведений.

Медиаритуалы

Телевизионная зависимость Трампа 
приобрела системный характер. Три экрана в 
спальне позволяли одновременно отслеживать 
три главных ТВ-канала. Железное правило — 
запрет на прикосновение к пультам дистанци-
онного управления для всех, кроме техников. 
Даже во время президентских совещаний 60-
дюймовый экран продолжает транслировать 

новостную ленту без звука. Пропущенные 
передачи Дональд Трамп досматривает на 

записи, создав личное «Супер-ТВ». 
Вечерний ритуал президента вклю-

чал просмотр ТВ в постели с чизбурге-
рами, что, возможно, объясняет раз-
дельные спальни с Меланией.

Особенно показателен «голод по 
вниманию»: после 2–3 дней без упо-
минаний в СМИ Трамп начинал ощущать 

тревожность. И именно этим объясня-
ются его провокационные твиты — они 

работают как «инъекция медийного при-
сутствия» и купируют нервозность пре-

зидента США. 

Архитектурные 
одержимости

Воспитанный в семье застройщика, Трамп 
перенес в политику страсть к недвижимости. 
Пентхаус в знаменитой Trump Tower с золотыми 
интерьерами он предпочитает официальной 
резиденции. Однако он лично внес изменения 
в дизайн Белого дома. 

Недавно после полуторачасового обсуж-
дения стихийных бедствий и глобальных кризи-
сов Дональд Трамп посвятил заключительные 
15 минут встречи Кабинета министров куда 
более увлекательной, по его мнению, теме — 
редизайну интерьеров Белого дома. 

Перескакивая с темы техасской трагедии 
на бомбардировки в Иране, президент неожи-
данно переключился на свою главную страсть 
— эстетические преобразования резиденции. 
И, судя по всему, считает себя величайшим 
дизайнером интерьеров в мире. 

За последние месяцы он переоформил 
Овальный кабинет, занялся реконструкци-
ей Розового сада и даже вынашивал планы 
постройки нового бального зала. Послед-
нее нововведение — изменение Кабинета 
министров, точнее, его художественного 
оформления. 

«Это действительно стало довольно кра-
сивым местом», — с гордостью заявил Трамп, 
прежде чем начать подробный разбор каждой 
детали. 

Он указал на портрет своего кумира, 7-го 
президента США Эндрю Джексона, затем 
перешел к 11-му президенту Джеймсу Полку, 
отметив, что тот «в некотором роде специалист 
по недвижимости» — качество, явно близкое 
самому Трампу. Впрочем, главным достоин-
ством картины оказалась не историческая 
значимость, а… рама. 

«Посмотрите на эти рамки. Я любитель 
рамок. Иногда они мне нравятся даже больше, 
чем сами картины», — признался он. Далее 
последовал краткий экскурс в историю от 
Дональда Трампа, он дал свои оценки пред-
шественникам: Джордж Вашингтон — «ори-
гинал», Дуайт Эйзенхауэр — «недооценен-
ный президент, который построил систему 
межштатных автомагистралей», Франклин 
Рузвельт — «четырехкратный президент, из-
за которого вокруг Белого дома так много 
пандусов». Портрет последнего, впрочем, 
по его мнению, «ужасная картина» — «словно 
нарисованная ребенком». 

«Я не верю, что он сам одобрил бы этот 
портрет», — заявил Трамп, объяснив, что лично 
отбирал замену с помощью шести кураторов. 
Президент рассказал, что достал из запасни-
ков фарфор и столовое серебро, повесил но-
вые шторы и даже… «конфисковал» старинные 
часы у сенатора Марко Рубио. 

«Я сказал: «Марко, мне нравятся эти часы. 
Я бы снял их и повесил в Кабинете министров», 
— вспоминал Трамп. Тот сначала сопротивлял-
ся, но в итоге сдался. Особое внимание Трамп 
уделил светильникам, которые, по его мнению, 
выглядели неполноценно без медальонов. 

«Это была просто цепь, уходящая в по-
толок. Я сказал: «Так нельзя! Должен быть ме-
дальон!». Они спросили: «Что это?» Я ответил: 
«Сейчас покажу», — с гордостью рассказал 
президент США. Завершил он экскурс дис-
куссией о позолоте для лепнины на потол-
ке. Министр образования Линда Макмэхон 
поддержала идею, но большинство, кажется, 
остались равнодушными. 

«Покрасить легко, но это будет выглядеть 
фальшиво», — философски заключил Трамп. 

Особую страсть он питает к санузлам. 
Отремонтированный туалет у Овального ка-
бинета демонстрировался гостям наравне с 
историческими помещениями. 

Вспомним и о странной манере рвать 
документы — оказалось, это была лишь 
вершина айсберга. Затем выяснилось, что 
некоторые бумаги, переданные комитету по 
расследованию штурма Капитолия, были 
разорваны и склеены скотчем. А потом 
вскрылось, что при уходе из Белого дома 
Трамп прихватил с собой в Мар-а-Лаго 15 ко-
робок с документами, включая… «любовные 
письма Ким Чен Ыну». Но настоящий сюрприз 
ждал впереди.

Когда Национальный архив забрал ко-
робки из Мар-а-Лаго, среди бумаг обнару-
жились материалы с грифом «секретно». 
Министерство юстиции, впрочем, не спеши-
ло возбуждать дело — видимо, нарушение 
закона Трампом уже никого не удивляет. 
Но главный поворот случился, когда была 
анонсирована новая книга Мэгги Хаберман 
«Уверенный человек», где было рассказа-
но, что сотрудники Белого дома «регулярно 

находили в туалетах комки бумаги» и по-
дозревали, что это президент «сливал» 
документы. 

Возникает вопрос: не потому ли он так 
любит туалеты, что использует их как уни-
чтожитель документов? 

Психологические 
парадоксы

За внешней уверенностью президента 
скрываются глубинные тревоги. Прежде всего 
это страх несовершенства. Но самый яркий 
случай — когда он заставил переснять рекламу 
стоимостью в сотни тысяч долларов только по-
тому, что у модели была… родинка на щеке. 

«Ты это видел?! Она уродина! Как ты мог 
допустить, чтобы в моей рекламе снималась 
девушка с испорченным лицом?» — кричал 
Трамп. При этом сам президент признавал: 
«Единственная сфера, где я мирился с неиде-
альностью, это мои браки». 

Дональду Трампу присущ культ бодрство-
вания. Он спит не больше четырех часов в стуки 
и ярко демонстрирует презрение к «спящим 
лузерам», что считается признаком страха 
утратить контроль. 

Президенту США также свойственны теле-
сные фобии. Его убеждение, что «лысые муж-
чины — неудачники», объясняет маниакальное 
внимание к прическе. Известен случай, когда 
он разрезал кашемировый свитер, чтобы не 
испортить укладку. 

«Спорт убивает человека» 

Трамп уверен, человеческое тело как 
батарейка: чем больше энергии тратишь, 
тем быстрее «садишься». Поэтому он из-
бегает физических нагрузок и не одобряет, 
когда его сотрудники слишком увлекаются 
тренировками. 

«Все мои друзья, которые постоянно зани-
маются спортом, потом делают замену колена 
или тазобедренного сустава. Это катастрофа», 
— заявил он в одном из интервью. 

Хотя в юности он играл в бейсбол и сквош, 
во взрослой жизни Трамп забросил спорт: 
теннис, по его словам, требует слишком много 
терпения, а бег «отнимает время». Вместо 
этого он предпочитает… подниматься по лест-
ницам в своих зданиях. 

Единственное исключение — гольф. Хотя 
и в него он играет реже с тех пор, как занялся 
политикой. Зато саму предвыборную кампанию 
он считает отличной тренировкой: «Стоять 
на сцене, жестикулировать, потеть — это же 
спорт!». 

Но главная причина его «физкультурного 
минимализма» не лень, а параноидальное не-
доверие к слабости. 

«Вы не должны становиться обузой. Быть 
чьим-то пациентом — это провал», — объ-
яснял он.

Получается, что президент США Дональд 
Трамп сознательно культивирует эксцентрич-
ность, понимая ее медийную ценность. По-
рванные документы, кетчуп на стейке, экс-
курсии по туалетам — все это работает на 
создание образа «антиполитика». Как отмечал 
биограф Майкл Вольф: «Его странности стали 
частью бренда — грубые, но подлинные в мире 
отполированных имиджей». 

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.
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ГЕОПОЛИТИКА

14 июля в Молдавии начался изби-
рательный период перед парламент-
скими выборами, намеченными на 28 
сентября. В ЦИК республики просят не 
путать его с предвыборной кампани-
ей, которая официально стартует 29 
августа. Однако президентская пар-
тия «Действие и солидарность» (PAS) 
об этом, похоже, не знает и уже начала 
агитацию, а также легализовала воз-
можность фальсификации выборов 
путем голосования по почте. Об этом 
18 июля заявили на брифинге депута-
ты оппозиционного блока «Победа».

Шансы быть зарегистрированным для 
участия в выборах у этого блока с громким 
названием исчезающе малы. Против самого 
блока как организации, против его создателя, 
бизнесмена Илана Шора, и против еще не-
скольких человек введены санкции ЕС. Ранее 
планировалось, что список блока «Победа» на 
парламентских выборах возглавит находящая-
ся под домашним арестом глава Гагаузии Ев-
гения Гуцул. Во время Второй мировой войны 
французскую компартию называли партией 
расстрелянных. До расстрелов оппозиции в 
Молдавии, слава богу, пока не дошло, но если 
бы осенью 2013 года мне кто-то сказал, что в 
Киеве после «демократической революции» 
начнут убивать на улицах известных писателей, 
журналистов, коммунистов и просто тех, кто 
не нравится режиму, я бы только посмеялась. 
Сегодня уже не до смеха. 

Не до смеха будет после выборов и мол-
давской оппозиции. Вероятно, это ее послед-
ний шанс. 14 июля в Службе внешней разведки 
(СВР) России сообщили, что в случае побе-
ды партии Санду на выборах она проведет 
решение об отмене предусмотренного Кон-
ституцией нейтрального статуса Молдавии и 
превратит страну в передовой плацдарм НАТО 
на восточном фланге. О текущей ситуации в 
Молдавии мы поговорили с ветераном гос-
безопасности Приднестровской молдавской 
республики, экс-депутатом парламента ПМР 
Дмитрием Соиным. 

— Какое значение имеют грядущие 
парламентские выборы в Молдавии? 

— Предстоящие выборы — это своего 
рода Сталинград, который определит ход 
дальнейшей идеологической, дипломатиче-
ской и политтехнологической битвы за Мол-
дову. Почему так важны эти парламентские 
выборы? Причина проста: Молдова — пар-
ламентская республика, и та сила, которая 
возьмет большинство депутатских мандатов 
или сможет создать коалицию большинства, 
сформирует правительство. Даже в том случае, 
если Санду останется президентом, она при 
оппозиционном парламенте потеряет свои 
«ядовитые зубы» и уже не сможет кусаться. 
По Конституции страны президент Молдовы 
практически не имеет власти. Сила Санду 
сейчас в том, что ее партия доминирует в пар-
ламенте и формирует правительство. Поэтому 
выборы могут изменить политические, эко-
номические и даже военно-стратегические 
тренды в стране. Сегодня Санду безоглядно 
тянет Молдавию в пропасть ЕС, потому что 
у нее есть конкретные кураторы, которые 
ставят ей такие задачи. Оппозиция, придя к 
власти, восстановит баланс интересов Мол-
довы и ее стратегический вектор в сторону 

РФ. Потому что именно Россия способна дать 
республике все преимущества в плане уровня 
жизни населения, рынков сбыта продукции, 
дешевых энергоресурсов и обеспечения 
безопасности. 

— Насколько вероятна победа партии 
власти?

— Согласно опросам, которые, кстати, 
делаются прозападными социологическими 
центрами, партия Санду пока на первом месте. 
Но это если считать рейтинг каждой партии по 
отдельности. Конечно, ей чуть-чуть накручи-
вают, но тем не менее ее Партия действия и 
солидарности (PAS) имеет свой электорат. PAS 
построена по принципу секты, что признают 
даже молдавские эксперты. У нее есть устой-
чивое количество последователей. Но в случае 
появления объединенного оппозиционного 
блока эта диспозиция меняется кардиналь-
но. Один из последних опросов показал, что 
объединенная оппозиция набирает больше, 
чем партия Санду. Именно объединенная оп-
позиция сможет сформировать новый каби-
нет министров. Запад в течение десятилетий 

вкладывал деньги в молдавские НКО, в журна-
листику, в масс-медиа, переформатируя все 
это под свои интересы. В Молдавии сформи-
ровалась определенная прослойка общества, 
которая реально считает, что ЕС — это хорошо. 
Но так не считает «глубинный народ», который 
с каждым новым шагом в сторону ЕС нищает 
и теряет перспективы для жизни на своей 
собственной земле. 

— Кто может войти в этот блок объеди-
ненной оппозиции? Допустят ли к участию 
в выборах блок «Победа», учитывая, что 
Евросоюз ввел против него санкции, обви-
нив в подрыве суверенитета и демократии 
Молдавии? 

— Блок «Победа» заявил, что он идет на 
выборы как отдельная политическая сила. 
Я бы оценил его шансы на регистрацию как 
минимальные. В первую очередь потому, что 
для Санду и ее команды блок «Победа» как 
красная тряпка для быка. Они сделают все воз-
можное, чтобы не допустить его регистрации. 
Мой прогноз: 90 против 10, что блок не будет 
зарегистрирован. 10% я оставляю на чудо. 

Что касается объединенной оппози-
ции, то я имею в виду таких политиков, как 
экс-президент, лидер социалистов Игорь 
Додон, бывшая глава Гагаузии Ирина Влах, 
экс-премьер Василий Тарлев, бывший пре-
зидент, глава компартии Владимир Воронин. 
Возможно, к ним присоединится лидер пар-
тии «Великая Молдова» Виктория Фуртунэ. 
Вот эти политики и их партии могут сойтись 
в коалицию. Именно они могут обеспечить 
перевес сил. Здесь также многое зависит от 
того, зарегистрируют ли блок «Победа». Если 
его зарегистрируют, то, думаю, оппозиция 
найдет, как ей взаимодействовать друг с дру-
гом. Если не зарегистрируют, то протестный 
электорат блока «Победа» будет голосовать 
за ту оппозиционную силу, которая будет за-
регистрирована. Выиграть у Санду возможно, 
она никогда не была так близка к поражению, 
как сейчас. Я хочу напомнить, что внутри ре-
спублики она проиграла и президентские вы-
боры, и референдум о евроинтеграции. Точно 
так же она внутри республики проиграет и 
парламентские выборы. Поэтому вся эта ка-
марилья уже сейчас готовит массовый вброс 
голосов на избирательных участках в ЕС. Мои 
источники, которые очень близки к людям из 
администрации Санду, говорят о том, что пла-
нируется вброс до 500 тысяч голосов, чтобы 
наверняка сохранить большинство в парла-
менте за партией власти. 

— Можно ли как-то обеспечить кон-
троль за честностью голосования на участ-
ках в ЕС? 

— Я считаю, что проконтролировать мож-
но, если плотно перекрыть участки наблюда-
телями. Санду и ее команда понимают эту 
угрозу, поэтому в этом году они максимально 
усложнили работу наблюдателей. На участках 
теперь ограничена фото- и видеосъемка, так 
что можно запускать карусели, не боясь, что 
это будет зафиксировано. Затруднена про-
цедура регистрации наблюдателей. Но на то 
это и политическая борьба, чтобы не опускать 
руки, чтобы думать о том, как выходить из 
ситуации. Я полагаю, что объединенная оп-
позиция вполне может обеспечить плотное 
перекрытие избирательных участков в Европе 
и в самой Молдове наблюдателями, которые 
встанут грудью против попыток сфальсифи-
цировать выборы. 

— Насколько вероятно, что оппози-
ция забудет распри и реально сможет 
объединиться?

— Я думаю, что объединение произойдет. 
Вопрос в том, сколько партий будет в этом 
блоке. Но даже 2–3 сильные партии, объеди-
нившись, смогут приумножить общий потен-
циал. Есть закон притяжения к большим телам 
в космосе. По мере того как будет расти этот 
оппозиционный блок, к нему будут примыкать 
все новые и новые социальные и политические 
группы. 

— Кандидат в президенты на выборах 
2024 года Александр Стояногло, который 
выиграл выборы внутри страны, вошел в 
блок «Альтернатива» вместе с действую-
щим мэром Кишинева Ионом Чебаном, 
бывшим премьер-министром Ионом Кику 
и бывшим советником Воронина Марком 
Ткачуком. А у этого объединения какие 
перспективы? 

— С блоком «Альтернатива» произошла 
трагикомическая история. Этот блок себя по-
зиционирует как оппозиционный, но при этом 
он выступает за евроинтеграцию. Буквально в 
эти дни Румыния поставила запрет на въезд 
одному из лидеров блока, мэру Кишинева Иону 
Чебану. Это как если бы кто-то неожиданно 
вылил на них большой ушат помоев, потому 
что люди, везде трезвонившие о целесоо-
бразности евроинтеграции, получили от ЕС 
вот такую пощечину. Ведь запрет на въезд в 
Румынию одновременно означает и запрет на 
въезд во всю Шенгенскую зону. 

— Почему же это произошло? 
— Я думаю, что евробюрократия приняла 

решение зачистить всех, кто может помешать 

Санду удержать власть. Для евробюрократии 
это очень важно, потому что идет активная ин-
теграция Молдовы в военные структуры ЕС, а 
для этого нужна Санду. А Чебан со Стояногло и 
Ткачуком какое-то количество голосов у Санду 
могут забрать. Вот им и решили показать то 
место, на котором их видит ЕС. Чебан обвиняет 
во всем Санду. Но при этом боится открыть 
рот и подвергнуть критике за это решение 
сам ЕС. Эта ситуация, наверное, могла бы 
стать сюжетом для произведений Ильфа и 
Петрова. Людей облили грязью, запретили им 
въезд в ЕС. Но когда Чебан по этому поводу 
делал заявление, у него за спиной был флаг 
Евросоюза. 

— Думаю, не стоит забывать и о том, 
что именно Додон открыл Санду двери во 
власть. Он проводил вместе с ней уличные 
акции в то время, когда она была никем и 
ее не знал никто. 

— Политическая борьба — это процесс. 
На каком-то этапе, когда шла борьба с оли-
гархом Плахотнюком, у них были точки со-
прикосновения. Но пути разошлись. Можно 
давать разную оценку действиям Додона, но 
его нельзя упрекнуть в том, что он когда-то 
отворачивался от России. Это политик, кото-
рый понимает, что для Молдовы важно раз-
витие отношений с РФ на всех уровнях. Санду 
пролезла, как я думаю, во многом благодаря 
многоходовке западных спецслужб, в первую 
очередь румынских. Они ее двигали, играя на 
противоречиях внутри молдавского политику-
ма. Из одиозной фигуры она превратилась в 
президента страны. Ее партия контролирует 
парламент и правительство. Что тут можно 
сказать? У нас опытный противник, они умеют 
работать. Сейчас пришло время отыграть эту 
ситуацию, взять реванш. 

— Но Санду ведь просто так власть 
не отдаст.

— Она готовится. Она активно зачищает 
ЦИК, трансформирует Конституционный суд. 
Она готовится и к румынскому сценарию: если 
что-то пойдет не так, она может отменить ре-
зультаты голосования. Может ввести военное 
положение под предлогом беспорядков в При-
днестровье или Гагаузии. Либо она попытается 
втянуть Молдавию в украинскую авантюру. 
Там есть несколько сценариев в запасе. Санду 
нужен карт-бланш, потому что она планирует 
после победы, опираясь на результаты го-
лосования, проводить репрессивную поли-
тику и окончательно зачистить оппозицию. 
Можно сказать, что Санду планирует поджог 
молдавского Рейхстага, чтобы окончательно 
зачистить пророссийскую оппозицию и СМИ. 
Этим Рейхстагом может стать все что угод-
но. У НАТО на Молдову большие планы. Она 
будет использоваться в случае вероятного 
вторжения в Одессу. Молдова нужна НАТО как 
логистический центр, как территория, где будут 
функционировать полигоны, размещаться 
военные базы, госпитали. Сейчас происходит 
активное перевооружение молдавской армии. 
Практически со всеми странами ЕС у Молдовы 
подписаны двусторонние договоры об обе-
спечении безопасности. Молдова активно 
проводит военные учения с участием воен-
нослужащих стран НАТО. 

— Румыния покупает единственный 
молдавский порт с выходом в Черное 
море. Вероятно, он также может исполь-
зоваться для целей НАТО?

— НАТО может также использовать не-
сколько бывших советских аэродромов, ко-
торые сейчас модернизируются, в первую 
очередь аэродром Маркулешты. Ряд военных 
баз, в том числе базу у населенного пункта 
Бульбоки, где постоянно проводятся артил-
лерийские стрельбы, учения. Все это в сово-
купности создает напряженную атмосферу. 
В Румынии уже сконцентрирована крупная 
натовская группировка. По открытым источ-
никам, там порядка 70 тысяч военнослужащих. 
Это помимо самой румынской армии, которую 
планируют увеличить вдвое. Строится крупней-
шая база ВВС под Констанцей. Укрепляются и 

модернизируются порты. Все это нацелено на 
юг Украины, на северное Причерноморье, на 
установление контроля над Черным морем. 
Поэтому обстановка очень серьезная. 

— Они что, планируют оккупацию 
Одессы? А что потом? Вернут ее Украине, 
сделают вольным городом? 

— Им важно, чтобы Одесса не досталась 
России ни при каких условиях. О возможном 
введении туда военного контингента гово-
рят и Макрон, и Стармер, и ответственные 
чиновники ЕС и НАТО. Они прекрасно пони-
мают, что Украина без моря неинтересная 
и бесперспективная территория. Они хотят 
навязать нам очень жесткую борьбу в бас-
сейне Черного моря и постараться нас оттуда 
вытеснить, привести к той ситуации, которая 
была после Крымской войны. Это в их планах 
и тайных мечтах. Они готовы в любой момент 
вмешаться в ход событий. Макрон снова за-
говорил о «коалиции желающих», в которой 
якобы уже 30 стран. Это будущий оккупаци-
онный контингент, который должен занять 
те области Украины, которые интересны для 
Запада. Они сразу подчеркивают, что на линию 
соприкосновения с РФ не хотят, они боятся. 
Но они готовы войти в крупные города, рас-
положенные вдоль побережья Черного моря, 
в крупные промышленные центры, которые 
для них интересны. 

— Они будут действовать под эгидой 
НАТО?

— Я думаю, что коалиция будет состоять 
из стран НАТО, но будет действовать отдельно 
от НАТО. Потому что участие НАТО как орга-
низации в этой авантюре противопоставит 
этот военный блок России. Это вторжение 
будет осуществлено, скорее всего, под видом 
миротворческой операции. Формально НАТО 
будет как бы ни при чем. 

— Реализации этих планов сейчас ме-
шает только Приднестровье?

— И Приднестровье, и Гагаузия, и отча-
сти сама Молдова. Когда меня спрашивают, 
готова ли молдавская оппозиция бороться 
до конца, я отвечаю так: насколько оппозиция 
готова бороться, это вопрос дискуссионный, 
но можно сказать однозначно, что у нее нет 
другого варианта. Если Санду одержит победу 
на парламентских выборах, то уже не будет 
больше никакой оппозиции. Она закроет все 
оппозиционные партии, она начнет пресле-
довать лидеров, актив, возбуждать уголовные 
дела, сажать в тюрьмы. Кто успеет, тот сбежит 
из страны, кто не успеет, тот закончит жизнь в 
тюрьме. Поэтому оппозиция должна ставить 
своей целью только победу. Поэтому мы и 
говорим о молдавском Сталинграде. Других 
вариантов нет. Надо побеждать. 

— Надо. Но возможно ли? Предста-
вим, что оппозиция победила. Санду тут 
же объявит выборы несостоявшимися, 
разгонит парламент и установит прямую 
диктатуру. Кто-то в этом сомневается? 

— В этот момент на авансцену должен вы-
йти глубинный молдавский народ. Оппозиция 
должна настолько проникнуть во всю структуру 
молдавского общества, чтобы, в том случае 
если Санду пойдет таким путем, народные 
массы вышли на улицы и физически заняли 
Кишинев. Тогда Санду уже ничего не сможет 
сделать. Думаю, что даже внутри силовых 
структур не все поддерживают ее политику, 
но вынуждены подчиняться. Если они увидят, 
что народ готов к сопротивлению, многие си-
ловики, я уверен, перейдут на его сторону. Я 
всегда скептически относился к перспективам 
каких-то изменений в Молдове, но сейчас я в 
это поверил, основываясь на анализе событий 
15 июня. Тогда люди вышли на марш в под-
держку семьи и вступили в противостояние 
с полицией, которая защищала ЛГБТ-марш 
(движение ЛГБТ признано экстремистским и 
запрещено в РФ). Это показало, что глубинный 
народ не готов мириться с экспериментами, 
которые над ним проводит Санду. Люди готовы 
к борьбе, в том числе и к уличной. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Дмитрий Соин: 
«Люди готовы к борьбе, в том числе и к уличной»

Германия обладает всем необходи-
мым для получения ядерного оружия 
в течение нескольких месяцев. С та-
кой оценкой выступил генеральный 
директор МАГАТЭ Рафаэль Гросси 
9 июля. «Что нам теперь, бомбить 
ФРГ?» — задается вопросом участник 
дискуссии в Международном клубе 
«Валдай» на тему «Мир через силу: 
ближневосточная воронка». Действи-
тельно, есть ли сейчас в мире иное 
право, кроме права сильного? А про-
играл на Ближнем Востоке Договор 
о нераспространении ядерного ору-
жия, по мнению экспертов из разных 
стран мира.

Выражение «мир через силу» стало в 
последнее время очень распространено у 
политиков и СМИ на Западе. В обиход его ввел 
президент США Рональд Рейган (1981–1989) 
как условное наименование внешнеполити-
ческой доктрины США. В какой-то мере «мир 
через силу» сегодня олицетворяет собой 
продолжение попыток США и Европы сохра-
нить центральное место в международной 
политике с опорой на военные инструменты 
и стратегию принуждения других стран к вы-
годным Западу решениям. В наибольшей 
степени такой подход проявляется в ближ-
невосточных делах: там военная кампания 
Израиля против соседей отвечает текущим 
интересам США. Однако в более длительной 
перспективе опора на военные инструмен-
ты ведет в тупик и сам Запад, и мировую 
политику в целом. Проблемы не решаются, 
они только усугубляются. «Мир через силу 
воспринимается как мир через войну, — со-
крушается Марко Карнелос, основатель и 
генеральный директор консалтинговой ком-
пании MC Geopolicy. — Кажется странным, что 
надо убить много людей, чтобы обеспечить 
спокойствие и мир». Тимофей Бордачев, про-
фессор ВШЭ, отметил, что распространение 
силовых методов решения проблем стало 
всеобщим в мире: «Интересно, к чему это 
приведет в будущем?»

Закон Мерфи 
сработал в Иране

Первый закон Мерфи гласит: «Если что-
нибудь может пойти не так, оно пойдет не 
так». Этот ироничный философский принцип, 
который часто используется для объяснения 
неудач и непредсказуемости событий, вспом-
нил Марко Карнелос в связи с событиями 
на Ближнем Востоке: «Вроде политика США 
направлена на нераспространение ядерного 
оружия, в действительности же она толкает 

страны, которые им еще не обладают, к тому, 
чтобы обзавестись ядерными бомбами». 

Как заметил Марк Эпископос, научный 
сотрудник Института ответственного государ-
ственного управления имени Квинси (США), 
в событиях важна хронология. 

Александр Марьясов, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол России в Иране (2001–
2005), изложил объективную версию событий. 
Более 20 лет Иран ведет свою ядерную про-
грамму, за которой наблюдает Международ-
ное агентство по атомной энергии при ООН 
(МАГАТЭ). Израиль всегда был против этой 
программы, хотя сам не присоединился к 
Договору о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО) и проводит собственные не-
безопасные исследования. Это привело к 
первым международным санкциям против 
Ирана. 

Барак Обама начал переговоры с Ираном, 
и они завершились смягчением санкций. Но 
пришел Трамп и в одностороннем порядке вы-
шел из соглашения. Конфронтация обостри-
лась в прошлом году, когда Израиль объявил 
войну всем прокси-силам Ирана вокруг себя. 
Иранцы теряли своих сторонников одного за 
другим. Но это лишь раззадорило Израиль 
— они решились бомбить Иран и напасть на 
его ядерные объекты. Попутно были убиты 
ученые-ядерщики и крупные военнослужа-
щие Ирана. Страна не могла не ответить на 
агрессию, тем более что нападение было 
совершено накануне шестого раунда пере-
говоров с США о возобновлении ядерной 
сделки.

По словам Аббаса Мирзаи Гази, пред-
ставителя АНО «Русско-иранский центр пра-
вового и экономического сотрудничества» 

(Иран), США встали на сторону Израиля, когда 
те поняли, что противник им не по зубам. И 
перемирие наступило только после ответного 
удара Тегерана по одной из ближневосточных 
военных баз США. Но никаких письменных до-
говоренностей нет, и конфликт может вспых-
нуть вновь в любую минуту. Иранцы теперь 
не доверяют США и проводить с ними пере-
говоры не спешат. Больше всего их поразила 
позиция ООН и МАГАТЭ, которые не осудили 
агрессию, а даже наоборот, раздували по-
жар конфликта (МАГАТЭ в своем докладе 
предположило, что Иран близок к созданию 
атомной бомбы). Более того, иранцы считают, 
что именно через МАГАТЭ Израиль получил 
адреса ученых-ядерщиков, которых убил пря-
мо в их домах вместе с семьями. 

Бомбить ли нам Берлин?

Марк Эпископос считает, что сейчас 
основной вопрос: как проверить, действи-
тельно ли уничтожена ядерная программа 
Ирана? Иранцы утверждают, что она цела, 
а необходимое оборудование и компоненты 
были заранее вывезены в безопасное ме-
сто. Есть данные, что Иран строит или уже 
построил ядерный объект, который не был 
задекларирован в МАГАТЭ. Сотрудничество 
с этой организацией Тегеран временно при-
остановил. И Барбара Слейвин, выдающий-
ся научный сотрудник Центра Стимсона в 
Вашингтоне (США), предлагает всему миру 
задуматься о том, как вернуть инспекторов 
МАГАТЭ в Иран. Например, она предлагает 
ООН и МАГАТЭ осудить агрессию Израиля и 
США против ядерных объектов Ирана. 

Александр Марьясов считает, что МА-
ГАТЭ должно вернуться к чисто техническим 
функциям наблюдения и контроля без по-
литической ангажированности.

Тимофей Бордачев сразу же вспомнил 
свежую новость о том, что генеральный ди-
ректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси в интервью 
польской газете Rzeczpospolita пару дней 
назад заявил, что Германия обладает всем 
необходимым для получения ядерного оружия 
в течение нескольких месяцев. «Мы имеем 
исторический опыт конфликтов с немцами. 
Так нам теперь надо предупредительно раз-
бомбить ядерные объекты ФРГ?» — задает 
риторический вопрос эксперт. 

«Надеюсь, что США и Иран вернутся к 
переговорам, — убежден Марко Карнелос. 
— Но позиция американцев по отношению 
к Ирану достаточно странная, похожа на то, 
как подарить соседу телевизор и отключить 
у него свет». США не перестают говорить о 
том, что они за процветающий Иран, но без 
ядерной программы. Иранцы же после всех 

этих событий тем более не захотят, чтобы для 
их проектов мирного атома уран обогащался 
где-то вне их территории. Они имеют право на 
технологии мирного атома как любая другая 
страна мира. «В США даже разведка говорила, 
что иранцы не делают бомбу. Но на это Марко 
Рубио заявил, что разведданные вообще не 
имеют значения, — удивляется Марко Кар-
нелос. — Спрашивается, зачем же тогда мы, 
американцы, выделяем столько средств на 
финансирование разведки?»

Глава МАГАТЭ в том же интервью отметил, 
что соблюдение ДНЯО в интересах европей-
ских стран. «В международных отношениях ни 
одно государство, особенно могущественное, 
не руководствуется альтруизмом. Оно по-
ступает так в своих собственных интересах. 
Европейские страны пришли к выводу, что 
мир, в котором каждый может иметь ядерное 
оружие, приведет к катастрофе», — пояснил 
он.

Когда в товарищах 
согласья нет

Аббас Мирзаи Гази уверен, что США всег-
да будут на стороне Израиля: «Еще Байден го-
ворил, что, если бы Израиля не было, Америке 
бы стоило его придумать. Это главный прово-
дник политики США на Ближнем Востоке».

«Давно занимаюсь изучением Ирана и 
всегда боялась удара по нему США, — рас-
сказывает Барбара Слейвин. — Теперь он 
произошел, и вроде бы все обошлось. За-
тяжной войны, как с Ираком, не слу-
чилось. Но если Иран продолжит 
свою ядерную программу, будут 
новые удары Израиля по нему».

«У нас совершенно мирная 
программа освоения атома, — гово-
рит иранский эксперт. — А у Израиля програм-
ма небезопасная, и он даже не присоединился 
к ДНЯО, в отличие от нас».

Все эксперты согласны, что Израиль 
умело втянул США в свой региональный кон-
фликт. Марк Эпископос даже считает, что 
мы недооцениваем Трампа, а ведь он смог 
остановить конфликт на взлете. Однако США и 
Израиль преследуют разные цели. Еврейское 
государство хочет сменить власть в Иране, 
а США она вполне устраивает, если пойдет 
с ними на уступки.

Тимофей Бордачев уверен, что, если Из-
раиль не откажется от своей идеи свержения 
режима в Иране, примирение будет невоз-
можным. Хотя, по словам Александра Марья-
сова, потери Израиля тоже значительны, хоть 
они и скрываются: «Главное, Иран доказал 
несостоятельность противовоздушной обо-
роны Израиля и их хваленого «Железного 
купола». 

Барбара Слейвин убеждена, что Нетанья-
ху держится за Трампа как за соломинку, чтобы 
остаться у власти. «Он боится, что американ-
ский президент отвернется от него, поэтому 
грубо льстит, выдвигая Трампа кандидатом на 
премию Мира в 2025 году», — полагает экс-
перт. Как тут не вспомнить расхожую шутку, 
что Трамп в этом году может претендовать 
на три нобелевских премии: по литературе 
— за свои посты в соцсетях, по экономике 
— за новую тарифную политику и на премию 
Мира — за 12-дневную войну, как он назвал 
конфликт между Ираном и Израилем.

Однако, как заметили эксперты, агрес-
сии против Ирана не было бы, если бы у них 
действительно была ядерная бомба. Поэто-

му главный пострадавший в конфлик-
те – принцип нераспространения 

атомного оружия. По мнению 
Марка Эпископоса, теперь 
всем странам стало понятно, 

что обладать ядерной бомбой 
просто необходимо, чтобы тебя в 

один прекрасный день не начали ни с того 
ни с сего бомбить.

Иоанна КОВАЛЕВА.

СПАСИТЕЛЬНАЯ БОМБА
Эксперты считают, 
что главный 
проигравший 
от бомбежек 
Ирана — принцип 
нераспространения 
ядерного оружия

МОЛДАВСКИЙ 
СТАЛИНГРАД

Дмитрий Соин.
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Первое появление 
на публике после 

американских 
бомбежек аятоллы 

Хаменеи.

Пролет В-2 над Белым домом 
во время парада 14 июня.

Митинг в поддержку 
оппозиционного 
блока «Победа».

ЕС выбрал 
Санду 
«смотрящей» 
по Молдове.
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Для столичных предпринимателей лето 
2025 года складывается удачно. Москви-
чи и гости города активно покупают това-
ры производителей, которые участвуют 
в проекте «Сделано в Москве». Горожане 
тоже не остаются внакладе — походы 
по арт-павильонам проекта «Сделано в 
Москве» превращаются в увлекательную 
прогулку по центру столицы и сопрово-
ждаются общедоступными развлека-
тельными программами для всей семьи.

Проект «Сделано в Москве», объединяющий 
столичные бренды, демонстрирует уверенный 
рост. За первое полугодие 2025 года к проекту 
присоединилось свыше 2000 участников (сейчас 
их около 7500).

Свыше 650 тысяч человек за этот срок по-
сетили сайт проекта. Им было на что посмотреть. 
Там представлено свыше 36 000 наименований 
товаров (за первое полугодие 2025-го прибавилось 
10 000). Мэр Москвы Сергей Собянин в своем блоге 
отмечает, что особой популярностью пользуются 
одежда, аксессуары и косметика. Но в целом про-
ект предлагает практически все категории товаров 
массового спроса: от детских книжек и продуктов 
питания до стройматериалов и бытовой техники.

Как пишет мэр Москвы, за первое полугодие 
2025 года дополнительная выручка участников 
проекта оказалась в четыре раза выше, чем в ана-
логичный период 2024 года. Она составила более 
чем 600 млн рублей. 

Этому скачку способствовали благоприят-
ные условия, созданные властями для участников 
проекта. Так, столичные производители имеют 
возможность бесплатно участвовать в выставках и 
форумах — таких, например, как Московская неде-
ля моды и Московская неделя интерьера и дизайна, 
проходившие в мае. Тогда многим запомнился 
украшенный цветами воздушный шар в Манеже 
— коллективный стенд «Сделано в Москве».

Воздушный шар вообще является символом 
проекта. И, кстати, в виде воздушного шара выпол-
нен один из двенадцати арт-павильонов «Сделано в 
Москве». Он расположен напротив Цирка на Цвет-
ном бульваре. Там торгуют детскими товарами.

Вообще, каждый из этих павильонов — ма-
ленький шедевр городского дизайна. Яркие, боль-
шие, они похожи на декорации к фантастическому 
фильму. К тому же это не просто торговые точки. 
Вокруг многих из них существуют маленькие 
городки развлечений с детскими площадками и 
локациями для мастер-классов. На Рождественке, 
например, стоит мультяшного вида огромная 
ракета. Она даже грохочет так, будто собирается 
взлететь. Звуковой эффект обусловлен тем, что 
внутри ракеты есть детская горка, пользующаяся 
огромной популярностью среди будущих космо-
навтов. А в самом павильоне продают детские 
товары — яркие книги, оригинальные игрушки. 
На вязаного зайца или, например, книжку «с аро-
матными картинками» «Маленький единорог» с 
вожделением заглядываются и взрослые. Пави-
льон «Одежда» на Кузнецком Мосту, задрапи-
рованный декоративными светоотражающими 
дисками — будто яркая ткань, — предлагает и 
повседневные куртки, и вечерние платья, сумки, 
аксессуары. Видно, что все это добротно скроено 
и сшито из качественных материалов, а главное, 

это действительно штучный товар, далекий от 
ширпотреба.

Недалеко от Центрального клуба шахмати-
стов на Гоголевском бульваре стоит павильон в 
виде шахматной фигуры. Там продают книги от 
московских издательств.

В центре города стоят целых три павильона-
холодильника, сделанные по образу и подобию 
холодильников 1960-х годов. Это мир московского 

мороженого самых разных вкусов, в том числе и 
особого — с добавлением березового сока. На 
Арбате стоит самовар. И не простой, а копия очень 
популярной 150 лет назад модели «Московская 
банка». Кстати, подобный самовар (только уже нор-
мальных размеров, рабочий) можно приобрести и 
в самом павильоне. Равно как и многочисленные 
чаи и аксессуары для чаепития. 

Кроме того, на Арбате нашлось место для 
двухэтажного «Автобуса красоты», и там можно не 
только купить товары столичных бьюти-брендов, 
но и посетить мастер-классы известных стилистов 
и визажистов.

А павильон на Новом Арбате выполнен в 
виде коробки конфет. Той, что надо, коробки — 
круглой, красной с фирменной надписью «Мо-
сква». Тут продаются разнообразные десерты 
и сладости — традиционная русская пастила, 
имбирные пряники в форме матрешек, стильные 
бонбоньерки с конфетами и многое другое.

В строгих интерьерах «Москва Сити» особен-
но ярко смотрится павильон в виде клубники. Это 
место, где можно купить здоровую еду и напитки 
из натуральных продуктов.

Ну а на Ходынском Поле уютно посапывает 
огромный щенок. Это новинка 2025 года — па-
вильон, где можно приобрести товары для до-
машних питомцев. Это, например, сухие перекусы 
в вакуумной упаковке, которые удобно взять с 
собой на длительную прогулку или в поездку, 
оригинальные поводки и перевязки, собачья 
одежда, воск для защиты подушечек лап и многое 
другое.

Но главным среди всех является флагман-
ский павильон проекта «Зеленый маркет» на 
Болотной площади. То ли стеклянный дворец, 
то ли оранжерея — он сразу притягивает взгляд. 
Внутри — множество магазинов и заведений 
фастфуда. Снаружи — обширное пространство 
для отдыха. Здесь можно покидать в корзину 
баскетбольный мяч, заняться йогой и поиграть 
в настольные игры. На главной сцене проходят 
концерты и мастер-классы, а на роллердроме по 
вечерам гремят танцы, а днем в выходные дни 
коллектив театра Петра Чернышова и Татьяны 
Навки показывает шоу «Дневник памяти», по-
священный 80-летию Победы. 

Патриотизм, любовь к Родине — это в целом 
важная составляющая идеологии проекта «Сде-
лано в Москве». Не случайно часть выручки пред-
приниматели направляют в благотворительный 
фонд: «Народный фронт. Все для победы».

Разумеется, поддержка проекта «Сделано 
в Москве» — это лишь часть того, что делают 
столичные власти для развития локального биз-
неса. По результатам 2024 года был поддержан 
каждый 11-й бизнес столицы, при этом особые 
предпочтения отдаются креативной индустрии, 
науке, информационным технологиям.

Меры поддержки разнообразны. Это много-
численные цифровые инструменты — например, 
инвестиционный портал и портал поставщиков, 
сервис сверки финансово-лицевых счетов и т.д. 
Это помощь в продвижении брендов, образова-
тельные и деловые форумы, а главное — финан-
совые меры: льготное кредитование, льготный 
факторинг и многое другое.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Любовные треугольники бывают 
разными. В некоторых третий лиш-
ний — это соперница-разлучница. 
Но есть особые треугольники: он, она 
и мама. Причем любая. Казалось бы, 
что здесь делить и о чем спорить? Эта 
женщина воспитала твоего любимого 
человека — одно это повод сказать 
спасибо. И наоборот: этого челове-
ка выбрал твой ребенок, уважай его 
выбор. Однако на практике всё куда 
сложнее, и похвастаться хорошими 
отношениями с тещей или свекровью 
могут немногие. 

Свекровь на троне

— Когда я знакомлюсь с мужчиной, сразу 
интересуюсь, жива ли его мать, и если отвечает, 
что да, спрашиваю, в нашем ли городе живет, 
— говорит 35-летняя Инга. — У меня есть два 
неудачных опыта, этого достаточно.

В первый раз Инга вышла замуж еще 
студенткой — за своего сокурсника Андрея. 
Мама ее на тот момент тяжело болела, и моло-
дая жена переехала жить к мужу, в крохотную 
«двушку». 

— Нам со свекровью негде было развер-
нуться. Плюс я была молодая и дерзкая, — 
вспоминает Инга. — Признаю, возможно, мне 
не хватило терпения и такта, но свекровь моя 
тоже была хороша. Как только муж привел меня 
в дом, она сразу начала меня подкалывать. На-
пример, когда ужин накладывала, всегда таким 
приторным голосом говорила: «Я понимаю, что 
ты, невестушка, наверное, на диете, но попро-
буй котлетки — они такие вкусные». То есть 
намекала на мой лишний вес. Или, например, 
заварила я чай, свекровь прекрасно знала, что 
это сделала именно я. Так вот, заходит она в 
кухню, наливает его себе, пробует и кривится: 
«Андрюша, что-то ты чай такой невкусный зава-
рил, прямо помои». А когда я помыла до блеска 
окна, свекровь на следующий день за мной их 
перемыла, чтобы показать, что я все сделала 
плохо. В общем, при сыне всячески старалась 
меня выставить не в лучшем свете. А он и не 
думал меня защищать! 

Инга вспоминает, что придирки мамы свое-
го мужа все-таки стоически терпела, а разве-
стись решила вовсе не из-за них, а после того, 
как свекровь воспротивилась их переезду.

— Я хотела, чтобы мы сняли квартиру, Ан-
дрей был не против. Жили бы своей семьей. Но в 
тот день, когда надо было съезжать, его мамаша 
изобразила сердечный приступ. Я уверена, что 
она специально притворилась, потому что «ско-
рую» вызывать отказалась. Врачи бы ее быстро 
на чистую воду вывели! В общем, муж, конечно, 
испугался за мамочку и передумал переезжать. 
Я поняла, что она просто ревнует и хочет, чтобы 
сыночка принадлежал только ей. Топнула я тогда 
ногой, собрала вещи и уехала. 

Во второй раз Инга вышла замуж за муж-
чину, который был на 10 лет ее старше. Думала, 
на этот раз все будет иначе, но она снова не 
поладила со свекровью.

— Мать моего второго мужа меня не кри-
тиковала и даже всячески расхваливала. Но она 
постоянно совала нос в наши дела. Свекровь 
жила отдельно, но чуть ли не каждый вечер 
сидела у нас дома. Готовила нам ужины, объ-
ясняя это тем, что мы сильно устаем на работе. 
Ходила за мной хвостом и часами рассказывала 
истории про ее покойного мужа, давала со-
веты. Она говорила, что я ей как родная дочь. 
Хорошо? Хорошо, только когда это все в меру, 
понимаете? Но она даже в сексе пыталась мне 
советы давать! А когда я забеременела, она 
вообще у нас поселилась. Взяла всё в свои 

руки, буквально отгоняла меня от моего соб-
ственного ребенка. Мол, и одевать его будет 
сама, и гулять сама — разве что только грудь 
сама не давала. 

Инга уверяет, что в тот период она словно 
потеряла себя — оказалась в роли неразумной, 
несамостоятельной девочки. 

— Мне даже сон однажды приснился, что 
свекровь сидит на огромном троне, а я, такая 
маленькая-маленькая, стою перед ней и отве-
чаю урок. И если не отвечу, она отберет у меня 
сына, — признается Инга. 

— А муж что говорил?
— Он был просто тряпка. Не обращал 

внимания на мое недовольство и считал, что я 
неблагодарная. Короче, спустя три года я по-
дала на развод. Теперь живу с сыном вдвоем. 
Конечно, знакомлюсь с кавалерами, возмож-
ность третьего брака в отдаленном будущем 
не исключаю, но делаю это с внутренней уста-
новкой «только не свекровь».

Золотая середина

— Когда сын приводит в дом жену, его мама 
может скатиться в две крайности, — рассказы-
вает психолог Иван Белоусов. — Первая — на-
чать критиковать невестку и сразу воспринять 
ее в штыки, что связано с неоправданными 
ожиданиями. Это значит, что пожилая женщи-
на уже создала в своей голове определенную 
картинку, но на практике невестка оказалась не 
такой, какой она ее представляла. Например, 
не очень любит печь пирожки, забывает класть 
вещи на свои места или любит с утра поваляться 
в постели. Впрочем, причина может быть и в 
другом. Если мать молодого мужчины вырас-
тила его одна или она вдова, она может подсо-
знательно воспринимать сына как своего мужа. 

Не в физическом плане, а в психологическом, в 
семейно-ролевом. А значит, когда тот женится, 
будет ревновать его к «сопернице». 

Вторая крайность, как поясняет психолог, 
это гиперопека невестки (непрошеные советы, 
навязчивость и так далее). Обычно она подается 
под видом заботы и любви.

— У этих обеих крайностей одна причина 
— желание свекрови взять бразды правления 
в доме в свои руки. Точнее, сохранить их, ведь 
до прихода невестки все так и было — жен-
щина в доме была полноправной хозяйкой. А 
значит, нужно сохранить свой «титул» и поста-
вить невестку в подчинительное положение. 
Золотая середина в отношении к невестке — 
вот самый правильный подход, однако такое 
встречается нечасто.

Сладкая парочка

— В ссорах детей я всегда беру сторону 
Иришки, — говорит Татьяна Егоровна, мама 
42-летнего Михаила. — Рассуждаю так: Миша 
— мужчина, а значит, он должен быть мудрее и 
жене уступить. Вот еще глупости — со слабой 
женщиной соперничать! Сын даже на меня в 
шутку обижается. Говорит: «Такое впечатление, 
что твой ребенок не я, а моя жена».

Ира называет свекровь мамой, а та ее — 
дочкой. На праздники вместе готовят салаты, 
вместе по театрам ходят, когда выдается время, 
даже в бассейн на пару записались. В спортклу-
бе их в шутку называют «сладкой парочкой».

Дружба Иры и Татьяны Егоровны — один из 
тех редких случаев, когда невестка и свекровь 
не готовы перегрызть друг другу горло, а живут 
душа в душу. Правда, на расстоянии.

— Как только мы с Иришей поженились, 
я сразу поставил маме условие: мы живем от-
дельно, — рассказывает Михаил. — Хочешь 

прийти к нам в гости — без проблем, только, 
пожалуйста, предупреди дня за два, чтобы мы 
подготовились. Ключей от нашей квартиры у неё 
нет — даем только раз в год, когда в отпуск уез-
жаем, чтобы цветы поливала. Мама у меня очень 
мудрая и никогда не вмешивается в наши дела. 
А Ириша росла без родителей, с бабушкой, вот 
к моей маме и тянется. Но дистанцию все-таки 
держит, не слишком откровенничает. 

Михаил считает, что именно поэтому две 
его любимые женщины так хорошо поладили. 
Обе не стремятся лезть на территорию друг дру-
га и соблюдают невидимые личные границы. 

Простые правила

Для того чтобы между двумя женщинами 
не возникало соперничества, такт и терпение 
нужно проявить обеим. Иван Белоусов пред-
лагает нехитрые «правила игры», соблюдая 
которые, можно избежать конфликтов.

Советы свекрови:
— Помните, что ваш сын взрослый, и дайте 

ему право на свою личную жизнь, на свою семью 
и, в конце концов, на свои ошибки.

— Не давайте советов, если молодые вас 
об этом не просят. То же самое и с реальной 
помощью — оказывайте ее не насильственно, 
а в том случае, если вас попросили. Иными 
словами, соблюдайте личные границы сына 
и его жены.

— Не приходите в гости к сыну и невестке 
без приглашения. 

— Если сложно смириться с тем, что сын 
женился и в его жизни теперь не одна женщина, 
как было раньше (то есть вы), а еще и любимая 
жена, попробуйте выстроить собственную лич-
ную жизнь. Если вы замужем — предложите 
супругу съездить куда-то отдохнуть вдвоем или 
сходить, к примеру, в кино. Если вы одиноки, 
чаще выходите в люди — посещайте выставки, 
театры, ходите в походы, запишитесь на инте-
ресные курсы.

Советы невестке:
— Вам нужно смириться, что свекровь в 

семейной иерархии стоит выше вас — в силу 
возраста и опыта, а также потому, что именно 
вы вошли в семью мужа, а не наоборот.

— Постарайтесь не жить вместе со све-

кровью. Все психологи в один голос говорят, 
что это угроза отношениям. 

— Если возможности жить отдельно нет, 
вам придется проявить терпение. Совместное 
проживание двух женщин всегда сопряжено 
с конфликтами. Проявление мудрости — это 
умение сглаживать острые углы и уступать.

— Если вам плохо, открыто поговорите об 
этом со своим мужем. Не начинайте с жалоб 
на свекровь и претензий, просто расскажите 
партнеру о своих чувствах.

Советы мужу/cыну:

— Уделяйте внимание как своей маме, так 
и жене. Помните: ни одна из ваших любимых 
женщин не должна почувствовать, что ее за-
двинули на второй план.

— Не позволяйте своей матери вмеши-
ваться в ваши с женой внутренние дела, ведь 
вы создали свою собственную семью. Однако 
делайте это мягко и тактично, чтобы пожилая 
женщина не обиделась.

— Время от времени интересуйтесь у обеих 
женщин (конечно, по отдельности), все ли в по-
рядке. Не чувствуют ли они обиды друг на друга, 
не хотят ли что-то изменить в отношениях? 

— Если мама и жена повздорили, станьте 
посредником, примирителем, стараясь не брать 
чью-то сторону. 

Любимые пельмешки

— Таисия Николаевна до сих пор в моем 
сердце, — улыбается муж Светланы Валерий. — 
Уже два года ее нет с нами, а мне все кажется, 
что она рядом. Иногда мысленно с ней совету-
юсь. А ведь начиналось все со скандала…

Валерий вспоминает, как много лет назад 
впервые пришел в дом к будущей теще. Они 
тогда повздорили — не сошлись во мнении по 
поводу роли жены в семье.

— Не буду вдаваться в подробности, но 
скажу только, что после этого она начала по-
стоянно намекать Свете, что я потенциальный 
муж-тиран. И после свадьбы это все только 
усугубилось. На семейных праздниках мы с ней 
постоянно ругались, так что я всегда ходил на 
них нехотя, словно повинность исполнял. И так 
было в течение нескольких лет, пока я не попал 
в больницу с пневмонией. Теща тогда пришла 
меня навестить с термосумкой. А там — пель-
мешки! Мое любимое блюдо. Я, говорит, тебе 
специально с утра пораньше сварила, чтобы ты 
быстрее поправлялся. Соскучилась, говорит, по 
нашим перепалкам. И смеется. После этого в 
наших отношениях что-то «щелкнуло». Конечно, 
мы не совсем сблизились, но уже волком друг 
на друга не смотрели.

А потом заболела Таисия Николаевна. 
Очень тяжело, неизлечимо. Тут-то и вспом-
нил Валерий те самые пельмешки. И сутками 
не отходил от ее постели — отпуск на работе 
специально взял. Нашел лучших врачей, достал 
дорогие дефицитные лекарства.

— Моя забота помогла — теща прожила 
еще шесть лет. Мы долго за нее боролись. И 
когда она уходила, у нас с ней были уже такие 
отношения, которые даже не описать словами. 
Ментальная связь, духовная близость. За два 
дня до смерти она напутствовала меня и сказа-
ла: «Сынок, если тебе будет трудно, мысленно 
позови меня. Я тебя и с того света поддержу». 
Те пельмени — словно ключ, который открыл 
нам друг друга.

Как подружить тещу и зятя

«Есть несколько механизмов, запускающих 
конфликт между мужем женщины и ее мамой, но 
в целом это про границы — как в семье самой 
пары, так и в родительских семьях каждого 
из партнеров, — поясняет психолог Джамиля 
Поладова. — Если личные и эмоциональные 
границы выстроены плохо, теща, видя в своей 
дочери продолжение себя, имеет определен-
ные ожидания и вмешивается в жизнь пары. 
Зять же, в свою очередь, стремится утвердить 
свою роль и влияние в семье. В результате обе 
стороны ощущают вторжение, непризнание, т.к. 
нарушаются их ожидания и потребности. 

Советы теще:
1. Примите тот факт, что ваша дочь уже 

взрослая. Учитесь уважать ее решения, а в зяте 

видеть мужчину, которого она выбрала в каче-
стве спутника жизни.

2. Прямо и открыто говорите о своих чув-
ствах и неудовлетворенных потребностях дочке 
и ее мужу. Однако делайте это не грубо, а мягко. 
Например, начните со слов: «Я чувствую…». Это 
называется «ненасильственное общение».

Советы зятю:
1. Иногда для выравнивания ситуации стоит 

подчеркивать, как вы цените все, что делает 
теща: ее помощь и заботу, ее советы. В этом 
случае ей не нужно будет доказывать свою зна-
чимость в семье.

2. Так же как и теща, старайтесь использо-
вать формулу ненасильственного общения.

Советы жене/дочке:
1. Соблюдайте баланс между родительской 

и своей новой семьей. Иными словами, это 
про зрелость, сепарацию и осознание себя 
отдельной личностью. 

2. Договоритесь с партнером, какие сферы 
жизни остаются внутри вашей пары, а в какие 
теща может быть вовлечена. Далее следует 
озвучить эти границы теще, и важно, чтобы это 
сделала именно ее дочь, а не зять. 

3. Задача дочки (жены) — не становиться 
переводчиком в общении мужа и мамы, не выби-
рать ту или иную сторону, а мягко устанавливать 
правила общения.

Свекровь и теща: 
в чем разница

Как поясняет Джамиля Поладова, и све-
кровь, и теща после брака своего ребенка ока-
зываются в новых для себя условиях. В основе 
обеих позиций лежат семейные сценарии и 
бессознательная борьба за контроль и привя-
занность. Тем не менее тут есть определенные 
различия. Теща может воспринимать зятя как 
чужого, сравнивая его с собственным супругом. 
Она также может испытывать тревогу за дочь и 
проецировать на зятя ожидания защиты и ответ-
ственности. А вот свекровь видит в невестке про-
должение семейной системы и конкурирует за 
внимание сына. Невестка часто воспринимается 
свекровью как соперница за эмоциональную 
связь, заботу, а также за влияние в семье.

— Теща и свекровь — это две большие раз-
ницы, — соглашается Иван Белоусов. — Дело 
в том, что у свекрови есть прямой конкурент в 
битве за право быть главной в доме. Не в смысле 
быть главой семьи, а именно руководить домаш-
ним хозяйством, начиная с готовки и заканчивая 
решением, какого цвета занавески будут висеть 
в кухне. И этот конкурент, как несложно дога-
даться, невестка. Расхожая поговорка про двух 
хозяек на одной кухне родилась не на пустом 
месте. А вот у тещи такой проблемы нет. Она 
единственная женщина, дочка — ее родное «не-
разумное» дитя, она в семейной иерархии и без 
того стоит ниже. Зять же обычно не стремится 
вмешиваться в женские домашние дела. Его 
стихия — это работа. Так что теща и зять — это 
особая форма отношений.

— Какая?
— Все зависит от того, какой у тещи личный 

опыт. Если с собственным мужем она жила (или 
до сих пор живет) душа в душу, женщина подсо-
знательно будет настроена к зятю по-доброму. 
Возможно, даже в ссорах дочки с зятем бу-
дет брать сторону последнего. Если же теща 
воспитала дочку одна и живет с убеждением, 
что «все мужики козлы», она невольно будет 
искать в зяте недостатки. Мол, дорогое мое 
дитя, я тебя уберегу от твоего мужа. В общем, 
отношения во многом зависят от пережитого 
личного опыта.

Алена ГРИШИНА.
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МОЯ МОСКВА ИНИЦИАТИВА

ДВОЕЧНИКИ — НА ЗАВОД
Завалившим ОГЭ девятиклассникам будет 

предложен рабочий вариант
В стенах Госдумы РФ прозвучала новая инициатива — позво-
лить девятиклассникам, не сдавшим основной госэкзамен 
(ОГЭ), бесплатно обучаться по рабочим специальностям. 
Пока, правда, только на уровне законопроекта — первое 
чтение запланировано на осеннюю сессию. В случае успеха 
законопроекта (что пока спорно) новые правила могут начать 
действовать с 1 января 2026 года. Поможет ли такая инициа-
тива восполнить дефицит рабочих рук и чем она обернется для 
школ, разбирался «МК».

По мнению авторов законопроекта, среднее профобразование необ-
ходимо сделать бесплатным и доступным. Вот они и стараются. Замысел 
таков: школьники с неудовлетворительными результатами ГИА все равно 
смогут поступить в колледжи, техникумы или училища на бюджет, но только 
на определенные специальности, например, слесарь, сварщик, крановщик, 
бурильщик, автомеханик, швея, повар, парикмахер, кондитер, делопроиз-
водитель и др. Каждый регион РФ будет определять и устанавливать этот 
список самостоятельно.

В парламенте подчеркивают, что за такими выпускниками системы СПО 
(среднее профессиональное образование) «остается право получить аттестат 
об основном общем образовании, сдав общеобразовательные предметы» 
после выпуска. Такая, мол, путевка в жизнь. Вот только далеко не все в школах 
и колледжах относятся к такой перспективе положительно. Среди возраже-
ний, которые просто лежат на поверхности, — снижение мотивации к учебе 
и малое число тех, кто в принципе не проходит «пороги» на ОГЭ.

— Насколько я знаю, не сдают ОГЭ ежегодно от 5 до 9% всех девятикласс-
ников, — говорит преподаватель СПО, методист Анастасия Гордеева. — В 
2024–2025 гг. чуть больше, в отдельных регионах 12%. При этом чуть больше 
половины всех выпускников 9-х классов идут в колледжи, а остальные идут в 
10-й класс. То есть реальные цифры тех, кого это касается, 4–6% девятикласс-
ников. Неужели они сделают погоду на рынке труда? А вот минусов масса. 
Не сдать ОГЭ еще надо умудриться, там и так пороговые баллы занижены, 
там простые задания. К тому же, как известно, для тех, кто выбирает СПО, 
экзамены сократили только до русского и математики. Сейчас это в трех 
регионах, затем будет по всей стране. Этого уже достаточно, наверное. Ни 
школам не нужны расхлябанные ученики, которые знают, что даже при полном 
безделье им «ничего не будет», они поступят и будут учиться бесплатно. Ни 
нам в колледжах такие не нужны.

«У нас, например, по одному из направлений в колледже обучают на 
операторов ПМ, — рассказывает Анастасия, преподаватель СПО. — Про-
грамму на год сократили, всего 1 год и 10 месяцев обучения. Конечно, туда 
идут ребята с невысокой школьной успеваемостью, поступают с «тройками», 
с низким средним баллом по аттестату. Но все равно хотят на отделение 
пройти, учатся, стараются. А если человек не учился в школе и нет никакого 
барьера, он не преуспеет в профобучении. Извините, но кому в реальной 
жизни нужны абсолютно дремучие, профнепригодные слесари, повара или 
бурильщики? Никому они не нужны».

— Мой брат в школе не воспринимал русский язык и литературу, — 
рассказывает инженер-конструктор Елена Васильевна. — Литературу он 
просто не любил, а вот с русским была настоящая проблема. Он мог даже в 
средней школе в одном коротком слове сделать несколько ошибок. При этом 
математика, физика и другие технические дисциплины шли прекрасно, а вот 
гуманитарные не усваивались совсем. Родители его даже к врачу водили. 
Там и прозвучало: «врожденная безграмотность», вот такая особенность 
развития. Это было много лет назад, и, по договоренности, я сдавала вместо 
него входной экзамен в вузе. Только по русскому языку, остальное он сда-
вал сам — на «хорошо» и «отлично». Если бы такое было сегодня, думаю, он 
не только в университет, но и в колледж не попал бы. По русскому завалил 
экзамен любой сложности. Потом, кстати, уже в институте, стало лучше. Так 
что не все, кто не может сдать экзамен по какому-то предмету, лодыри или 
хулиганы. Бывает и такое.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Земная поверхность 
без гор и высоких холмов. 4. Источник знаний 
в рюкзаке школьника. 10. Часть винтовки, 
«бьющая» стрелка. 11. Музыкант за бара-
банной установкой. 13. Крепкие мышцы под 
гетрами футболиста. 14. Проблемная «Т» на 
лице девушки. 15. Заявка на обжалование 
судебного приговора. 16. Кавалер, кружащий 
даму по паркету. 18. Сиденье для одиноч-
ки рядом с диваном. 20. Свидетельство о 
рождении в лексиконе прадеда. 22. Бегун, 
выкладывающийся в первые секунды. 23. 
Общее именование для епископа и митропо-
лита. 24. Пляжная игра с мячом и сеткой. 27. 
Церемония объявления женихом и невестой. 
30. Сонный гулена-полуночник. 32. Мудрый 
наставник юного фигуриста. 34. «Ключ» к бу-
тылке вина. 35. Детальный разбор и прогноз 
от экспертов. 36. Мера объема в названии 
«игры» алкашей. 38. Дедушка для другого 
дедушки общей внучки. 39. Свидание в ранних 
парижских сумерках. 40. Ироничное назва-
ние современного офиса. 41. Путь от клерка 
до топ-менеджера. 42. Тетрадь с обзорами 
прочитанных книг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отопительный прибор, 
состоящий из нескольких гладких труб, сое-
диненных параллельно. 2. Ложе в лагерном 
бараке. 3. Цветочный «манок» для пчел и ба-
бочек. 5. Выкопанная для рыбалки наживка. 
6. Слабый береговой ветер, дующий днем с 
моря на сушу, а ночью — с суши на море. 7. 
Мальчик-слуга в черкеске при барине. 8. Из-
мена на французский манер. 9. Хаос в толпе 
на перроне. 10. Отдельный пункт жизненного 
кредо. 12. Бульон двойной крепости из дичи. 
17. Высмеивание пороков в сатирической по-
вести. 19. Лосьон или аэрозоль от комаров. 
20. Игра в мяч верхом на байках. 21. Не то 
колдун, не то ученый в средневековье. 25. 
Музыканты, «пересидевшие» балет в яме. 26. 
Рулонная «плитка» на полу кухни. 27. Пафос-
ные нотки выступления трибуна. 28. Жгучий 
сорняк для острастки сорванца. 29. Ртутный 
показатель температуры в градуснике. 31. 
Любимый литературный прием Рабле. 33. 
«Лепта» смутьяна в некогда дружный коллек-
тив. 34. Злой дух в исламской мифологии. 
37. Семь утра по меркам совы. 38. Неявка 
на урок всем классом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Насморк. 4. Скепсис. 10. Тревога. 11. Мигрант. 13. Форс. 14. Каша. 
15. Неотложка. 16. Локоть. 18. Страда. 20. Беретка. 22. Эрудиция. 23. Референт. 24. Рас-
сылка. 27. Акварель. 30. Атрибут. 32. Космос. 34. Амфора. 35. Пансионат. 36. Клок. 38. 
Жест. 39. Лепнина. 40. Испанец. 41. Абордаж. 42. Стратег.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Надфиль. 2. Морс. 3. Ревень. 5. Каркас. 6. Панк. 7. Сарафан. 8. Бакте-
рия. 9. Импортер. 10. Трактор. 12. Татарин. 17. Тождество. 19. Террариум. 20. Бацилла. 21. 
Алфавит. 25. Апостол. 26. Аэростат. 27. Амброзия. 28. Литовец. 29. Скукота. 31. Картинг. 
33. Спинка. 34. Атлант. 37. Кедр. 38. Жена.

 

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

Форма Б
Правила 3(а) и 6(а)) 
Суд по семейным делам 
в Тель-Авиве. 
Дело N 46871-03-24 
В соответствии с законом 
о признании кончины, 
5738-1978
Объявление 
о кончине погибшего:
Фамилия: Шойхет, 
имя: Константин.
Да будет известно, 
что 20 марта 2024 
г. Рахманова Елена, 
проживающая по адресу: 
ул.Ха-Кармель, 12, 
Тель-Авив, подала 
заявление о признании 
кончины погибшего 
Шойхета Константина 
в Суд по семейным 
делам в Тель-Авиве.

Адвокат Пэри Марко
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ПОДПИСКА

2026
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

26 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, в парке отдыха
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, в районе Дворца 
спорта «Юбилейный»
27 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Д.Донского, напротив д. 39
30 июля с 10.00 до 15.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
31 июля с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, в фойе РЦКиД
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
2 августа с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный»
2 августа с 11.00 до 15.00
ТАЛДОМ, ул. Победы, в ПКиО «Победа», 
перед городком здоровья

2 августа с 13.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе Город-
ского центра народного творчества и досуга «Лепсе»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформить подписку на «МК» 
с доставкой газеты с сентября по декабрь 

2025 года можно в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и на 

сайте нашей редакции:
1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.
mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте даль-
нейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет 
ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, ул. Первомайская, 
д. 69, ОГРН 1067760583560. 

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 РЕ
КЛ
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На фестивале показали 
две картины с ее участием — 
«Балладу о доблестном рыцаре 
Айвенго» (1982) Сергея Тарасова, где 
она сыграла леди Ровену, и «Каждый меч-
тает о собаке» (2023) Ольги Беляевой, где 
у нее роль Нины Романовны. 

Псков не стал исключением. К любимой 
актрисе не раз подходили с вопросом: «Это же 
вы снимались в «Экипаже»?», имея в виду роль 
Александры Яковлевой в картине Александра 
Митты. Тамара Акулова рассказала «МК», как 
она реагирует на подобные недоразумения.

— Кто выбрал для показа именно 
«Айвенго»?

— Фильм предложила дирекция фести-
валя. Я рада, что смогла приехать и пред-
ставить его зрителям. Накануне вернулась 
из Ростова-на-Дону, где у меня мастерская 
в филиале ВГИКа. Я туда как раз в июне-июле 
уезжаю принимать экзамены, посмотреть дру-
гие курсы, сходить в театр. Я это люблю. Во 
Пскове я впервые, увидела кремль, съездила 
на экскурсию. Очень красивый город. Я ред-
ко бываю на фестивалях. Что мне там 
представлять? Фильмов-то новых нет, 
где у меня большие роли. Мне есть чем 
заняться. 

Я снялась в полном метре у Ольги 
Беляевой «Каждый мечтает о собаке», 
который тоже представили во Пскове. У 
меня там небольшая роль. И недавно вновь 
работала у Ольги в «Кукольном доме». Там 
тоже небольшая роль.  

— А сами бы вы какой фильм выбрали 
в качестве своей визитной карточки? 

— «Айвенго» бы и выбрала. Хорошее ро-
мантическое и красивое кино с прекрасными 
песнями. Теперь такое кино не снимают. 

— Да сейчас даже не все знают, кто 
такой Вальтер Скотт.

— Это правда. Раньше и сроки были со-
вершенно другие. Не знаю, есть ли сейчас в 
кино подготовительный период, на кото-
рый нужны деньги и время. Все делается 
быстро, на бегу. 

— Для «Айвенго» строились 
декорации?

— Мы снимали в Ужгороде, где со-
хранились старинные замки, были поля, 
хорошо ложившиеся на песню «Я поля влю-
бленным расстелю». А интерьерные съемки 
проходили на «Мосфильме». 

— Вы учились в мастерской Сергея 
Бондарчука и Ирины Скобцевой, воспи-
тавших немало хороших актеров. Об этом 
не часто вспоминают, больше говорят о 
студентах Сергея Герасимова и Тамары 
Макаровой. 

— Возможно, потому, что Сергей Фе-
дорович меньше фильмов снимал во время 
своего достаточно короткого периода препо-
давания. У него было всего два или три курса, 
один — национальный. Со мной учились Володя 
Басов-младший, Ия Нинидзе, Валентин Ганев, 
ставший едва ли не главным артистом в Болга-
рии. Были ребята из разных республик. 

В «Красных колоколах» у Сергея Федо-
ровича снимались студенты, но не в главных 
ролях. Сергей Аполлинариевич больше за-
действовал своих учеников в главных ролях. 
Вспомним «Журналиста», «Красное и черное», 
где снимались его ученики Николай Еремен-
ко, Наталия Белохвостикова. Думаю, только 
в этом причина. Студенты Герасимова были 
на виду. 

— Мотивация ребят, поступающих во 
ВГИК сегодня, сильно отличается от той, 
что была у вас? 

— Мне кажется, что нет. Когда ты молод, то 
идешь напролом, вслепую, ничего не боишься. 
У тебя есть мечта поступить во ВГИК, и ты к 
ней стремишься без страха. Только потом он 

возникает и связан с тем, 
что вдруг окажешься невостребованным в 

профессии. С годами он усиливается, когда 
появляются дети, семья, беспокойство за них. 
А когда ты молод, никакого страха нет. 

— Вам было важно, к кому 
поступать? 

— Мне было 19 лет. Я уже полтора года 
проучилась в Воронежском технологиче-
ском институте пищевой промышленности. 
Я именно к Сергею Федоровичу поступала, 
хотя параллельно сдавала экзамены в Щукин-
ское театральное училище, даже прошла там 
какие-то туры. У меня было предчувствие, что 
я их человек, Бондарчука и Скобцевой. Я это 
почувствовала очень сильно. Тогда был очень 
большой конкурс на актерском факультете. 
Сергей Федорович взял поначалу только де-
вять человек, потом уже нас стало двенадцать. 
Позднее откуда-то приехали ребята, и он до-
брал мастерскую. 

Запомнила колышущееся море голов, 
всеобщее волнение, передавшееся мне тоже: 
поступлю — не поступлю. Помню, как пере-
говаривались Ирина Константиновна, ска-
завшая про меня: «Какая хорошенькая! Какой 
у нее носик, зубки!», и Сергей Федорович, 
ответивший ей: «Да, наверное, ее будут сни-
мать в кино». Он спросил, откуда я. Ответила, 
что из Воронежа. «Мы там «Судьбу человека» 
снимали», — сказал он. Действие у Шолохова 
происходит в Воронеже. 

— И теперь ребята приезжают из разных 
городов? Бытует же мнение, что сегодня 
Шукшин не поступил бы во ВГИК, поскольку 
далеко добираться и жизнь в Москве до-
рогая. В сапогах не приедешь. На лавке во 
дворе института уже не поспишь. 

— Есть бюджетные места, и ребята при-
езжают поступать из провинции. Я работаю с 
Александром Яковлевичем Михайловым. Он 
отбирает только тех, в ком что-то видит, и хочет, 
чтобы именно они учились у него. 

— Вы и дипломные спектакли 
ставите?

— Я поставила три спектакля. «Дорогая 
Елена Сергеевна» по пьесе Разумовской при-

шлась на пандемию, так что не 
смогли ее даже записать для 

истории. На курсе, который вы-
пускался в прошлом году, я поста-

вила «С любимыми не расставайтесь» 
по Володину. У Сергея Витальевича Без-

рукова сейчас третий курс, и я там рабо-
таю педагогом по актерскому мастерству. 
Сделала с ребятами дипломный спектакль 
«Сон Бальзаминова», привлекла режиссеров 
мультимедиа, которые творят чудеса. Мне 
хотелось через сны на экране передать все 

всполохи и всплески, происходящие в душе 
героев. Это не совсем то, что я  видела в МХТ и 
МТЮЗе, других театрах, где часто параллельно 
действию на сцене идет его трансляция на 
экране. Мне важно ощущать живую энергию 
стоящих на сцене актеров. 

— А как же собственная актерская ка-
рьера? Неужели достаточно преподава-
тельской деятельности? 

— Мне — да. У меня же есть еще свой 
курс в Ростове-на-Дону. Он очный и требует 

внимания. Учить актеров дистанционно 
невозможно, хотя во время пандемии мы 
занимались онлайн, и какой-то корень в 
такой форме преподавания я нашла. Ин-
струменты актера — голос, тело, эмоции, 
передающиеся через глаза. Для меня 
главное в актере — глаза. 

 Церемонию открытия на фестивале 
вела Карина Разумовская. Я обратила на 
нее внимание в сериале «Трасса» и была 
ошеломлена ее дарованием. У нас такого 
уровня актрис нет. Она — выдающаяся 
актриса голливудского уровня. Как она 
все это делает на экране? Для меня в 
актере важна способность передать 
свои эмоции, когда он молчит. Это 
дано не многим. Так умели молчать 
Смоктуновский и Джигарханян. Сергей 
Федорович в свое время рассказывал, 
как смотрел в Лондоне «Гамлета» с 
Лоренсом Оливье. Он выходил на 

авансцену и около десяти минут молчал. А 
зал не мог оторвать от него глаз. Настолько 
сильной была самоотдача. Научить этому 
невозможно. Это от Бога.

 — Раньше студентов ВГИКа не 
ориентировали на театр, а сейчас их 
охотно берут в самые прославлен-
ные театры. Изменилась жизнь или 
система подготовки?

— Все изменилось. Сейчас готовят 
универсального артиста. Много време-
ни отводится танцу, движению, вокалу. 
Тех, кто не поет, обучают. Драматиче-
ский артист и не должен хорошо петь. 
Он может это делать по-актерски, от 
души, как умеет Александр Михайлов. 
Он про себя говорит: «Я самоучка». А 
поет так, что его песни завораживают. 

Сейчас актерская школа во ВГИКе не хуже, 
если не лучше, чем во многих театральных 
вузах. 

— Почему вы сами не пошли в театр?
— Меня прямо из института пригласили 

сниматься, и я без простоев, за исключением 
90-х, когда почти ничего не производилось, 
все время работала. Трудно приходить в те-
атр и утверждаться, когда ты востребован в 
кино и вкусил дух свободы. Если бы появился 
режиссер, заинтересованный во мне, то, воз-
можно, все бы сложилось иначе. Свою роль в 
какой-то степени сыграла по молодости и моя 
внешность. Меня не воспринимали всерьез с 
моей красивой слащавостью. 

 — Да не было никакой слащавости, 
зато был взгляд с поволокой, который 
сложно описать. 

— Когда я училась во ВГИКе, у Владимира 
Наумова был режиссерский курс. И я у его 
ребят много играла в отрывках. Однажды он 
сказал: «Какие у нее глаза!» Я это запомнила. 

Кто-то разглядел, кто-то нет — это судьба. 
Кому как повезет. Мне кажется, что не очень 
доверяли моей внешности. 

— А вы могли сыграть что-то более 
глубокое?

— Да. То, что я сейчас делаю со студен-
тами. Мне интересно с ними, нравится учить, 
ставить спектакли. Если делаешь что-то, то в 
первую очередь сам должен понимать, ради 
чего. 

— У вас такое прекрасное, естествен-
ное лицо, которого лишены многие актрисы 
из-за погони за вечной молодостью. На вас 
должен быть большой спрос. 

— То, что предлагают, — роли мам, ба-
бушек, мне не очень нравится. Если интерес-
ная роль с историей, то с удовольствием ее 
играю. Я не заморачиваюсь проблемами ста-
рения, может оттого, что в свое время, когда 
были молодость и красота, я не нуждалась 
в самоутверждении. Я в соцсетях не очень 
участвую, но иногда читаю: «Акулова, ты чего 
такая страшная?»

— Какой-нибудь анонимный 
«доброжелатель»?

— И хорошо, что пишет. Мне это даже 
нравится. Когда коллега говорит, что не узнала 
меня в сериале, только радуюсь. Красивых я 
наигралась. Мне интересно попробовать что-то 
другое. В свою возрастную категорию я вошла 
с удовольствием. 

— В Пскове же вас спрашивали: «Это 
вы снимались в «Экипаже»?» Даже пароч-
ка кинематографистов со стажем задала 
такой вопрос за вашей спиной. 

— Мне еще в молодости надоели подоб-
ные вопросы, и я стала отвечать на них: «Да. 
Это я». Мы действительно с Сашей Яковлевой 
были похожи, но как-то разошлись на киноне-
босклоне. Она свои роли играла, я — свои. Тип 
у нас один. Мне кажется, что в более позднем 
возрасте мы перестали с ней быть похожи. 

— Какие годы кажутся вам самыми 
благотворными?

— Молодость, конечно, и конец 90-х. «На-
следниц» мы сняли в 2001 году. С этого момен-
та пошли и другие фильмы. Я снялась в сериале 
«М.У.Р. Третий фронт» Эльёра Ишмухамедова. 
Посмотрите, если не видели. Там Миша Ефре-
мов снимался в главной роли. Он потрясающий 
артист, и я с удовольствием с ним работала, 
поразилась его образованности, начитанности. 
Он столько стихов знал! У меня там роль Лидии 
Захаровны Беловой, потерявшей ребенка и 
мужа, сотрудницы МУРа. 

— Фильм снимал ваш муж, прекрас-
ный режиссер, которого полюбили еще 
по фильмам «Нежность» и «Влюбленные». 
Вы ведь познакомились на Ташкентском 
кинофестивале?

— Да, мы с Эльёром Мухитдиновичем 
познакомились в Ташкенте и почти сорок лет 
вместе. 

— Чем он занимается?
— В основном педагогической деятельно-

стью. В Ташкенте тоже есть филиал ВГИКа, где 
они с замечательным сценаристом Одельшей 
Агишевым совместно работают на сценарном 
факультете и очень серьезно к этому относятся. 
Недавно прошла первая защита дипломов. 
Как и в актерской профессии, в сценарном 
деле можно объяснить, что сыграть. А вот как 
это сделать — серьезный вопрос. Одельша 
Агишев знает на него ответ. 

— Ваша дочь Анна Шерлинг тоже стала 
актрисой, а сын Дмитрий выбрал совсем 
другой путь?

— Дочь сначала окончила МГИМО, потом 
ГИТИС, где училась у Виктора Ракова. Она 
снималась, с Юлией Пересильд создавала 
спектакль «Стиховаренье», но у Ани четверо 
детей, которые требуют внимания. 

Сын стал врачом-психиатром, шел к 
этому долго. Он окончил школу в 16 лет и 
сразу не мог сообразить, что ему выбрать. 
Тогда все шли в юридический, и он туда 
пошел. У сына три высших образования. 
Он окончил Московский юридический уни-
верситет им. Кутафина,  потом факультет 
клинической психологии МГУ и Московский 
медико-стоматологический университет   им. 
Евдокимова,  стажировался в Научном цен-
тре  социальной и судебной психиатрии им. 
Сербского. Он занимается научной работой, 
ведет видеоблог, и у него это неплохо по-
лучается. Все говорят, что это интересно. 
Мой сын разбирает через призму психиа-
трии фильмы и болезни. Сейчас особенно 
много пограничных состояний, поскольку 
время тревожное и люди стали тревожны-
ми, непредсказуемыми. Мне кажется, сын 
занимается своим делом. 

Я тоже люблю учиться. Столько книг проч-
ла по театральной педагогике! Это очень по-
могает. Педагогика и работа актрисы — со-
вершенно разные вещи. Если хотите чего-то 
достичь, то ставьте планку выше. Понятно, что 
уровня Петра Фоменко не достичь, но надо 
хотя бы к этому стремиться. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗВЕЗДА
ЭКИПАЖА
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Совершенно точно: мы зашли внутрь Му-
зея П.И.Чайковского, переступили порог, 
ощутили дуновение кондиционера — мы 
в помещении, но… Над нами не крыша, 
а московское небо! Таков антураж но-
вой выставки «Чайковский. Прогулки по 
Москве». В год 185-летия Петра Ильи-
ча в его доме на Кудринской площади 
композитора оживили, и теперь он готов 
побродить по дневной и ночной столице 
со всеми желающими. 

Выставочное пространство поделено 
на «день» и «ночь» — стены одной из комнат 
окрашены в солнечно-желтый цвет, а вторая 
— ночная синь. У первого стенда нас встречает 
сам Петр Ильич, неспешно шагающий возле 
Большого театра. Его оживили при помощи 
искусственного интеллекта, но при большом 
участии человека — работа нейросети да-
леко не совершенна и требует тщательной 
корректировки. 

В юбилейный год композитора здесь ре-
шили в деталях рассказать о самом плодотвор-
ном периоде жизни Чайковского — он пришел-
ся на 12-летнее пребывание в Москве. Здесь 
он состоялся как педагог, написал многие из 
своих лучших произведений и тут же, гуляя под 
московским небом, черпал вдохновение — от-
сюда и идея «прогулочной» выставки. 

Экспозицию логично разделили на де-
вять разделов, где каждый отражает важный 

московский адрес из жизни композитора. Гуляя 
в компании композитора, мы можем себе пред-
ставить, что испытывал Гений, о чем думал, что 
именно его вдохновляло. Но при этом каждый, 
как говорится, остается при своем… време-
ни. Чайковский — на исходе XIX столетия, а 
мы — в нашем веке. Диалог эпох на выставке 
создан с помощью оригинальных документов 
и предметов, принадлежащих композитору и 
его ближнему кругу, старинным фотографиям, 
а также за счет работ современных художни-
ков, которые в живописи отразили важные 
для Чайковского места в Москве, но такими, 
какими они предстают для обитателей столицы 
уже в 2020-е. 

По приезде в Первопрестольную посе-
лился Петр Ильич недалеко от своего места 
работы, возле консерватории, на Кудринской 
площади. Он переехал сюда сразу по оконча-
нии Санкт-Петербургской консерватории, став 
одним из первых композиторов с профессио-
нальным музыкальным образованием, и его тут 
же пригласил на работу Николай Рубинштейн, 
отец-основатель Московской консерватории. 
Путь вдоль Большой Никитской и становится 
отправной точкой нашей прогулки. Здесь мы 
знакомимся с Чайковским-педагогом, кото-
рый помимо обожаемых всеми опер, балетов, 
концертов был и автором пособий. Уникальный 
автограф по практическому изучению гармонии 
авторства Петра Ильича тому пример. 

От Никитской рукой подать до Большо-
го театра, где Чайковский впервые предстал 
как дирижер, руководя исполнением второй 
редакции «Черевичек». Но Большой театр — 
это не только опера, но и балет. Дирижерский 
опыт фантазийно отражает художник Даниил 
Чашечкин на портрете композитора, где он 
запечатлен во время управления оркестром. 
Рядом — балетная сторона вопроса, Серафима 
Пигида изобразила танцовщиц в балетных 
пачках, которые невольно ассоциируются с 
«Лебединым озером». Особенным украше-
нием «уголка» стали прижизненные издания 
клавиров опер «Пиковая дама», «Евгений Оне-
гин» и балета «Спящая красавица», которые 
декорированы как настоящие произведения 
искусства. 

Далее, минуя Дом Благородного собра-
ния, где прошел первый авторский концерт 
Петра Ильича, Императорский Малый театр, 

где в 1879 году состоялась премьера оперы 
«Евгений Онегин», попадаем в сердце Москвы 
— Кремль. Виды кремлевских стен в разные 
времена года в наши дни показаны глазами 
ряда современных художников. А для Чай-
ковского это место было особенным по двум 
причинам. В Грановитой палате 15 мая 1883 
года состоялось первое исполнение коро-
национной кантаты «Москва», которую Чай-
ковскому заказала Коронационная комиссия, 
готовившая торжественную церемонию вос-
шествия на престол Александра III, тут же, чуть 
ранее, 31 мая 1872 года, на Троицком мосту 
(соединяет Кутафью и Троицкую башни — по 
нему всегда идем на мероприятия в Кремль) 
соорудили специальный навес, под которым 
исполнили Кантату к Политехнической вы-
ставке в Москве.

Следующую остановку делаем в райо-
не Пречистенских Ворот и любуемся храмом 
Христа Спасителя, после освящения которого 
Чайковский написал одно из своих самых яр-
ких батальных произведений, увертюру «1812 
год» — храм построили в благодарность Богу 
и в память о павших на Отечественной войне 
1812 года. 

Сквозь парки и окрестности Москвы по-
падаем в гости к композитору. Здесь помимо 
трогательных пейзажей «Старая Москва» Ксе-
нии Черномор и «Арбат» Виталия Ермолаева 
есть вишенка на торте, маленькая загадка. 
Венчает выставку живописная работа Марии 
Щербининой «Ландыши». После череды видов 
Москвы, калейдоскопа городских красок мы 
вдруг видим натюрморт с маленьким букетиком 
белоснежных крохотулек в чашечке. Почему 
так? Оказывается, ландыши — любимые цветы 
Чайковского… 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В МУЗЕЕ МУЗЫКИ ОЖИВИЛИ ЧАЙКОВСКОГО 
Выставка-променад 
по местам из жизни 
великого композитора
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Прогулка 
с Чайковским.

★ «Дети были рады, что вся семья соединилась» — 
Светлана Иванова рассказала о союзе с Джаником 
Файзиевым

★ «Мы не собственность друг друга» — Денис Шве-
дов поделился подробностями личной жизни

★ «Свадьба — это прекрасный повод собраться» — 
Сергей Городничий  стал женатым человеком

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»



ДАТСКИЙ УГОЛОК

День переучета
День вредной еды
365 г. — нa ocтpoвe Фapoc 
зeмлeтpяceниeм чacтичнo paзpушeнo 
oднo из ceми чудec cвeтa — 
Aлeкcaндpийcкий мaяк
1810 г. — официальное объявление об 
открытии судоходства по Мариинской 
водной системе. Мариинская водная си-
стема — искусственный водный путь, со-
единявший бассейн Волги с Балтийским 
морем, — была задумана Петром I

1925 г. — СССР присоединяется к Меж-
дународной метрической конвенции
1970 г. — закончено 11-летнее строи-
тельство Асуанской плотины в Египте
1975 г. — премьера фильма «Любовь 
земная» режиссера Евгения Матвеева по 
мотивам романа Петра Проскурина

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
17...19°, днем 24…26°. Облачно. Дождь, 
местами сильный. Местами гроза, град. 
Ветер юго-восточный, 5–10 м/c, при 

грозе порывы 15 м/c. Восход Солнца — 
4.15, заход Солнца — 20.55, долгота 
дня — 16.40. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожи-
даются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нонна Гришаева (1971) — актриса, 
телеведущая, певица, заслуженная 
артистка России, худрук Московско-
го государственного театра Роста в 
Царицыне
Владимир Касатонов (1910–1989) 

— советский военачальник, адмирал 
флота, Герой Советского Союза
Татьяна Лебедева (1976) — легкоат-
летка, выступавшая в прыжках в длину 
и тройном прыжке, олимпийская чем-
пионка, многократная чемпионка мира 
и Европы
Максим Орешкин (1982) — замести-
тель руководителя Администрации Пре-
зидента Российской Федерации
Глеб Стриженов (1925–1985) — ак-
тер театра и кино, заслуженный артист 
РСФСР, участник Великой Отечествен-
ной войны

— Чем занимается ваш завод?
— Мы замораживаем воду, мел-
ко дробим лед и сбрасываем с 
самолета…
— Зачем?!
— Ну как же! Мы ведь градоо-
бразующее предприятие…

Поступай с людьми так, как хо-
чешь, чтобы они поступали с 
тобой. Подари мужу колготки.

С у д ь я  с п р а ш и в а е т  у 
пострадавшего:
— Узнаете в обвиняемом человека, 
который угнал ваш автомобиль?
— После речи защитника я уже 
не уверен, был ли у меня вообще 
когда-нибудь автомобиль.

— Не могу видеть тебя овощем. 
Я отключаю тебя от аппарата 

искусственного жизнеобеспече-
ния. Люблю тебя. Прости.
— Немедленно верни смартфон!

Знакомый окончил вуз по специ-
альности египтология. Не найдя 
работы, подался в аспирантуру, 
чтобы затем учить других египто-
логии и на этом зарабатывать. И 
это самая буквальная финансовая 
пирамида, о которой я когда-либо 
слышал.
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В этом году исполняется 85 лет 
одному из лучших футбольных 
вратарей мира, бронзовому при-
зеру чемпионата мира 1966 года, 
двукратному чемпиону СССР и дву-
кратному обладателю Кубка стра-
ны Анзору Кавазашвили. Вместе 
с первым заместителем главного 
редактора «Московского комсо-
мольца» Петром Спектором неувя-
даемый Анзор Амберкович вспоми-
нает самые яркие страницы своей 
жизни и людей, с которыми он доби-
вался великих побед во славу нашего 
футбола.

— Дорогой Анзор Амберкович! По-
здравляем вас с юбилеем! Вы как-то ска-
зали фразу: «Не было бы Яшина, не было 
бы Кавазашвили». Я помню эту вашу фразу, 
но что именно она означает?

— Я вообще справедливый человек и ни-
когда не кичусь своими успехами или заслу-
гами перед обществом, перед государством, 
перед футбольным миром. Я всегда реально 
на вещи смотрю и очень рад, когда мне иногда 
специалисты делают замечания. Если я что-
то сделал не так как профессиональный 
вратарь, допускаю. Я всегда учился у стар-
ших. Лев Иванович был именно тем самым 
стабилизатором моей вратарской жизни, 
который давал мне право перенимать у него 
все его высочайшее мастерство. А у Льва 
можно было научиться очень многому за счет 
того, что он был очень высокий, с длинными 
руками. Он абсолютно в совершенстве владел 
выходами из ворот. Вратарская площадка — 
это вообще его было место, там он всегда 
был первым. Но он выходил и в штрафную, 
где контролировал всё, в том числе верховые 
мячи, — это очень важно для игры вратаря 
совместно с защитниками. Во-вторых, у него 
было изумительное чутье выбора места. Он 
читал игру, читал каждое движение соперника 
с правой, с левой стороны, с центра поля, и он 
абсолютно совершенно выбирал место, так 
чтобы все удары, которые идут в створ ворот, 
попадали в него. И все удивлялись: «Это что же, 
игрок не может ударить чуть в сторону, чтобы 
он недопрыгнул?». Этому я, с моим маленьким 
ростом, научился у него в совершенстве. Я 
следовал его примеру, мы приходили заранее 
на тренировки и где-то час-полтора тренирова-
лись отдельно. Он мне всегда говорил, как надо 
играть, поправлял, и я никогда не обижался, 
потому что он был моим учителем.

— Вам снится иногда тот матч против 
Пеле в июле 1965 года в Москве? Вы же с 
ним потом вспоминали эту игру?

— Мне снятся очень многие матчи, особен-
но после того, как посмотрю по телевидению 
свои игры. Я сижу и смотрю один, никогда не 
зову ни жену, ни дочь — никого. Я один смотрю, 
я знаю, что было 50 лет назад, как матч закон-
чился. Я помню каждый момент, когда мне или 
забивали голы, или когда я брал мяч. Каждое 
действие, что происходит на футбольном поле, 
я как будто заново переживаю. Я весь в игре, 
сам себя ругаю: «Что ты делаешь, беги туда, 
прыгай там, отдай мяч тому». Я вживаюсь в эту 
игру, которая была в прошлом. Психика моя 
настроена так, что я всегда в футболе.

— Но ведь этого всего могло не быть. 
Вы же в 13 лет достаточно серьезно за-
болели. Что произошло?

— Наша семья собиралась вечерами дома 
— сестры мои многочисленные, мама… Мы 
собирались и готовили ужин, и еще мы любили 
вечерами петь. У меня был очень хороший го-
лос, такой же, как у моей мамы. И у моей сестры 
старшей был тоже шикарный голос. Все соседи 
собирались вокруг нашего дома и слушали, 
как мы поем. Вот однажды получилось так, 
что спели, поужинали, это было часов в шесть 
вечера. И что-то мне захотелось прилечь. Я лег, 
и мои родные меня как будто потеряли. Я не 
встаю, через полчаса ко мне подходит сестра. 
Она была медсестрой, работала в больнице. 
Берет меня за руку — я холодный. Она тут же 
подняла шум, схватила меня за руки, а метров 
через триста была городская больница. И она 
меня на руках туда принесла.

Начали проверять — а у меня желчный 
пузырь прорвался. Сорок дней меня там дер-
жали. Тогда пенициллин был очень тяжелым. 
Моя сестра доставала мне его четыре раза в 
день. Сорок дней я лежал на боку со шлангом 
во рту, и в стакане три раза в день накапли-
вался гной — представьте себе, что это такое. 
А когда я из больницы вышел, мне запретили 
вообще двигаться, бегать. Кто мог подумать, 
что в футбол буду играть? Слава богу, что так 
все замечательно закончилось. 

— Но вы ведь все равно иногда озорни-
чали? Зачем вы, уже знаменитый вратарь 
сборной, вместе со своим другом Вла-
димиром Пономаревым во время турне 
советской команды по Южной Америке 
купили настоящие револьверы? Как это 
пришло вам в голову?

— Пономарев был из ЦСКА, он военный, у 
него звание. А я, как все грузины и все кавказ-
цы, обожаю оружие с детства. Я всегда мечтал 
быть офицером. И когда я вижу оружие, меня 
словно трясет. И можете представить, когда 
мы пришли в этот магазин, я там увидел уйму 
прекрасных блестящих пистолетов, ружей 
разного калибра. Глаза разбегались, и мы по 
25 долларов купили револьверы.

— А откуда у вас были деньги?
— У нас был коммерческий матч. За ком-

мерческий матч нам каждому заплатили по 
500 долларов чеками, которые принадлежали 
этому огромному магазину. Вот мы и потратили 
по 25 долларов на оружие. А потом взяли и 
выбросили.

— Почему выбросили, расскажите.
— В магазине за нами четыре человека хо-

дили, наблюдали. Ну, мы подумали — наверное, 

контрразведка ихняя, бразильская. Такая же 
история у нас в Греции была, когда там три 
полковника устроили переворот (военная дик-
татура правого толка в Греции в 1967–1974 
годах. — Ред.). У нас был матч. Мы перед игрой 
вышли, выстроились, наш посол сидел в ложе. 
А через перегородку рядом с ним сидели эти 
три полковника. Это политика, они же не могут 
сторониться друг друга. И вдруг вместо гим-
на Советского Союза включили «Боже, царя 
храни». Когда мы это услышали, мы сразу рас-
сыпались по полю, мы же знаем свой гимн. 
Народ удивлен, не поймет, в чем дело, почему 
мы разбежались. Кто-то даже начал свистеть. 
Вдруг я смотрю: на трибуне посол наш стоит 
и помощнику что-то говорит возмущенно. По-
мощник подбегает к одному из полковников и 
тоже что-то говорит, тут же прекратили музыку. 
И через две минуты нашли гимн Советского 
Союза и мы опять выстроились, ну и так далее. 
Вот почему я это все вспомнил? Мы знали, что 
провозить почти ничего нельзя, мы знали, что 
нас могут проверить. Просто возникло такое 
минутное желание потратить деньги, потому 
что не долларами дали, а чеками. Поэтому 
мы это позволили себе, но, чтобы нас не за-
держали, мы это всё выбросили.

■ ■ ■
— Золотые страницы истории мо-

сковского «Торпедо», 60-е годы прошлого 
века. Тренер Маслов, великий дед! Сразу 
приняли его приглашение? Вы же играли 
сначала в тбилисском «Динамо», потом в 
ленинградском «Зените». Почему вы не 
остались в Тбилиси?

— Я в Тбилиси и остался бы, если бы не 
было несправедливого отношения ко мне со 
стороны руководства «Динамо». В чем оно 
заключалось? Я в 1959 году стал играть в 
основном составе. И когда «Динамо» начало 
выигрывать, там был вратарем Сергей Ко-
трикадзе, на четыре года старше меня. Не 
просто знаменитый, а в сборную вызывался, 
и так далее. И вдруг меня, пацана, вместо него 
поставили. Значит, там немножко было так, 
что люди вошли в эйфорию. Что это такое, 
откуда этот пацан появился и так далее? Но я 
стал играть. А потом я заболел радикулитом 
к концу сезона. Команда уехала в Бельгию на 
коммерческие товарищеские игры как в отпуск. 
Меня не взяли. Это для меня сыграло решаю-
щую роль, чтобы уйти оттуда. А в Ленинграде 
в это время команду взял Георгий Жарков. 
Если помните, был такой тренер, его брат был 
судьей. А он тренировал меня в юношеской 
сборной СССР. И он мне позвонил и говорит: 
«Анзорчик, играть хочешь?» 

Я принял предложение очень охотно. При-
ехал в авиакассу, даю паспорт, говорю: «Мне на 

Ленинград». Кассирша увидела, 
кто пришел, и говорит: «Сейчас, 
сынок, подожди». Вышла, верну-
лась, дает мне паспорт, говорит: 
«Сынок, на паспорт этот билет вы-
давать не велено». Я говорю: «По-
чему?» Она: «Не знаю, не велено и 
всё». Я заплакал. Выхожу на улицу, 
стою и плачу. Рыдаю. И вдруг мой 
дядя идет. Увидел меня и спросил: 
«Что с тобой, кто тебя обидел?» Я 
говорю: «Вот так и так». «Анзорчик, 
не волнуйся, я всё решу». Пошел со 
своим паспортом, взял билет, дает 
и говорит: «В аэропорт придешь — 
рейс-то утренний, кепку надвинь, глаза 
закрой, и никто на тебя смотреть не 
будет». Я точно сделал то, что он мне сказал, 
опытный человек. И улетел. 

— Вас не пытались вернуть? 
— Несколько раз приезжали в Ленинград, 

ловили меня. Меня даже так спрятали, что в 
«Пахтакор» отправили на целый месяц. Де-
тективная история. 

А в этот момент «Торпедо» стал обладате-
лем кубка и чемпионом Советского Союза при 
Маслове. И играли они с нами последнюю игру 
в Ленинграде. И вот ко мне подходит Слава Ме-
тревели: «Анзорчик, Дед хочет тебя пригласить 
в «Торпедо», ты пойдешь?» Я говорю: «Пойду». 
Он так на меня посмотрел, говорит: «Ну ты же 
знаешь, у нас два вратаря — Глухотко и Поли-
канов». Я говорю: «Я знаю, но я их переиграю». 
Вот сколько у меня было самомнения о себе, 
что я их переиграю. Я пришел и заиграл.

— В то время в «Торпедо» блистал 
Стрельцов, трагическую историю которого 
мы все знаем. В момент вашего прихода 
он находился в местах лишения свободы. 
Когда вы в первый раз его увидели?

— Мы слышали о нем. Но когда его аре-
стовали, меня еще в команде не было. Его 
фотографии везде висели у нас на торпедов-
ской базе в Мячкове, красавец атлет с русыми 
волосами. Долго, долго мы его не видели. Пять 
лет прошло после того, как его осудили. И вот он 
возвращается. И наше заводское руководство 
его устроило в строительный цех. И он за них 
играл. Год играл. Наше руководство завода 
старалось его включить в основную команду, 
чтобы он играл, но не разрешали долго. 

В первый раз я его увидел, когда он играл 
за цеховую команду. Мы ходили всем основным 
составом, смотрели все игры с его участием. 
Это было на Восточной улице, на стадионе, но 
не основном поле. Там было еще одно гаревое 
поле. И вся трибуна стадиона, которая была с 
той стороны, — битком, народ приходил. И там, 
внизу, где гаревое поле, с той стороны стояли 

и кричали: «Эдик, ты меня помнишь?» Вы не 
представляете! Со всего Советского Союза 
приходили смотреть на него. Но он, конечно, 
стал другой. Тот стройный мальчик, который 
был, стал грузным. Он довольно жестким 
стал. На голове волос уже почти не было. 
Футболист играл с ним в той команде — 
такой дохлый, нападающий… Эдик делал 
все, чтобы этот мальчик все время был в ли-
дерах по забитым мячам. Все мячи отдавал 
ему, и тот в пустые ворота забивал. Народ 
обожал его: опять звезда вернулась! А 
потом ему разрешили играть в основном 
составе. А затем наконец-то ему разре-
шили выехать за границу с нами.

В Австралии мы играли под наблю-
дением нашего капитана Орлова, он 
нас сопровождал. Как тогда говорили, 
из Министерства культуры, а он, есте-
ственно, из КГБ был. 

Мне как 
комсоргу поручили следить за 

Стрельцовым, поселили нас в одном номере.
И где-то в 11 часов вечера в двери сту-

чат. Проснулся, открываю. А там стоит целая 
бригада во главе с Владимиром Гороховым, 
вторым тренером. У него челюсти прямо туда-
сюда ходят. И еще кто-то был, человека три 
или четыре.

— Где он? — кричат.
— Ну где, спит, — говорю.
Свет включают, а на кровати пусто. «Куда 

ты его дел? Тебе же сказали следить!».
И вдруг по коридору голоса. Идут 

Стрельцов и Володька Щербаков и с ними 
какие-то украинские девочки. Как на него 
набросились!

— Да мы не пили ничего, только кока-колу, 
— он в ответ.

— Вот чего ты их сюда ведешь?
— Мы подружились, украинки, наши де-

вочки, поговорили и всё.

Тогда Го-
рохов им говорит: «Гоу-гоу, вашу 

мать». И мне выговор по комсомольской линии 
сделали.

— Есть множество историй про зна-
менитую торпедовскую базу в Мячкове, 
которые в историческом ракурсе не уступят 
легендарной спартаковской Тарасовке. 
Вы праздновали чемпионство, и утром 
обнаружилось, что пропала ваша золотая 
медаль. Как это случилось?

— Празднество завод устроил на базе, а 
не в ресторане. Начало было в семь вечера. С 
завода имени Лихачева приехало руководство, 
был Аркадий Иванович Вольский, уполномо-
ченный ЦК КПСС по заводу.

Я из дома только выехал на шоссе, и вдруг 
пурга такая поднялась, что ничего не видно. 
Стоят милицейские посты, ни одну машину 
не пропускали в область. И я опоздал, пока 
эта пурга закончилась, приехал туда к восьми 
часам. Только в зал захожу, мне говорят: «Ну 
наконец-то наш сынок Анзор пришел». Я сел ря-
дом с Валентином Ивановым. Он встает и гово-
рит: «Что ты себе, Анзор, думаешь? Все можно 
простить, но такой праздник, а ты не уважаешь 
никого». И все, я упал. Я не пил вообще никогда, 
но в этот день коньяком нажрался так, что не 
помню, что я делал. Ну и утром… где золотая 
медаль? У всех есть медали, у меня нет.

А у нас была женщина-комендант. И я 
говорю: «Мама, я медаль потерял». Они два 
огромных чана, в которых был мусор, вывернули 
и нашли. Когда тарелки счищали, то в моей 
тарелке, видимо, медаль лежала.

■ ■ ■
— Я мальчишкой тогда плакал, не знаю, 

плакали ли вы… Матч на чемпионате мира 
70-го года в Мексике с Уругваем. Что там 
произошло?

— Я два раза плакал в жизни вообще из-за 
футбола. Первый раз в 63-м году. «Торпедо» 
играло в Ростове. Мой отец впервые за всю 
нашу жизнь совместную приехал в Ростов 

посмотреть, как я играю. И я счастлив был, 
когда его перед игрой увидел. И он мне гово-
рит: «Давай, иди играй». И мы проиграли 0:3. Я 
рыдал в раздевалке, что отец впервые увидел, 
как я проиграл.

А второй раз это было в Мексике, есте-
ственно. Когда меня хотели признать лучшим 
вратарем чемпионата мира. Вся пресса мира 
признавала. Уже интервью заранее взяли, уже 
фотографировали, готовили для журналов ин-
тервью и так далее. А в итоге голкипера Уругвая 
Мазуркевича признали лучшим вратарем.

— Давайте вспомним, какая драма там 
произошла. 117-я минута, 0:0, дополни-
тельное время. Напомним молодым на-
шим зрителям: в дополнительное вре-
мя тогда играли два тайма по 15 минут. 
Осталось три минуты уже второго тайма 
дополнительного...

— Я был настолько уверен в своих силах, 
что ни пенальти не пропускал, ничего — ловил 
все мячи. За все игры в Мексике, которые я 
играл, я пропустил только один гол — с бель-
гийцами в подгруппе мы играли. Лев Иванович 
Яшин был в запасе. При счете 4:0 мне дважды 
били поворотом, я дважды отбивал, и они 
меня внесли с мячом в ворота тогда. Но 4:1 
мы их обыграли.

И получилось так, что начинается игра 
с Уругваем. Я там взял несколько мячей из 
разряда неберущихся. Нашему защитнику 
Валентину Афонину поручили персонально 
опекать Луиса Кубилью, самого сильно-
го у них нападающего, и он его выключил 
полностью из игры. Кубилья ничего не смог 
сделать. И тогда ему сказали: «Уходи от 
Афонина». Он начал мигрировать по всему 
полю, пошел на левый фланг вместо пра-
вого. И в конце дополнительного времени 
он выпустил мячик за лицевую линию. 

Наши игроки все подняли руки, обращая 
внимание судьи, который рядом стоял, а тот не 
свистнул. И Кубилья затащил мяч обратно на 
поле. А я в этот момент стоял у штанги и сделал 
всего лишь два шага вперед — забрать мячик. 
Этого хватило для того, чтобы Эспарраго забил 
нам гол с подачи Кубильи.

— У вас же была невероятная прыгу-
честь. Вас даже звали Черная Пантера. За 
что вас так прозвал народ?

— Вы знаете же, что Хомича во время ан-
глийского турне сборной в 1945 году прозвали 
Черным Пауком. А потом — Тигром, после воз-
вращения из английской эпопеи. Льва Яшина 
звали Лев. А я вот Пантера.

— За четыре года до тех событий, о ко-
торых сейчас вспоминали даже немножко 
со слезами на глазах, было самое высо-
кое достижение в истории и советского, 
и российского футбола. Это бронзовые 
медали чемпионата мира 1966 года, где 
вы играли вместе с Яшиным по очереди 

в воротах.
— Морозов Николай Петрович, который 

был главным тренером сборной, и Юрий 
Золотов — они из «Торпедо» пришли. И 
поэтому они относились ко мне очень хо-
рошо. Когда встал вопрос, кого ставить на 
первую игру с Северной Кореей, то они ре-
шили, что я буду стоять. Мы выиграли 3:0. 
Главное, что мы этих футболистов вообще 
никогда не видели: никаких архивных 
материалов, никаких снимков — ничего 
не было. Мы их не знали. Нам сказали: 
«Ребята, с первой минуты берите их в 
жесткие клешни и не давайте им разво-
рачиваться, иначе они очень быстрые 
и могут вас переиграть». Начали их 
сразу же при приеме мяча атаковать, 
и мы их обыграли 3:0.

А когда матч закончился, то во 
всех английских газетах была кари-
катура: корейское лицо футболиста, 

челюсть вот так в сторону, с другой сто-
роны — боксерская перчатка и СССР, его бьют 
по челюсти.

■ ■ ■
— Все привыкли: вы не просто тор-

педовец — вы один из самых знаменитых 
торпедовцев в славной истории клуба. И 
вдруг, мама дорогая, вы в «Спартаке»! Как 
так случилось?

— Обычная человеческая жизнь, бывает 
так: тбилисское «Динамо» очень хотело меня 
переманить. Они долго добивались и нако-
нец в один прекрасный день 1968 года при-
слали Славу Метревели. Славка начал меня 
уговаривать. 

Что такое уговор по-грузински? Обеща-
ли золотые горы: квартира, машина. Это в 
советские-то времена! Тем более МВД, они мо-
гут всё, во всяком случае тогда. И они меня поч-
ти уговорили, чтобы я написал заявление.

Я так, знаете, с сомнениями, но написал за-
явление. Пришел к главному тренеру Валентину 
Иванову. Он говорит: «Ты что, всю ночь не спал?» 
Я говорю: «Они мне всё сказали, там родители 
мои, золотые горы посулили в Батуми». Он 
говорит: «Я не решаю, иди к Вольскому». Мы в 
заводоуправление пришли, зашли к Вольско-
му. Вольский мне говорит: «Анзорчик, ты что 
делаешь? Ты у нас встал на ноги, всё мы для 
тебя сделали. Что еще надо, скажи?» Я говорю: 
«Квартира у нас и так есть... Аркадий Иванович, 
отдайте заявление». И при нем порвал. Он 
спрашивает: «Всё, на этом закончилось?» Я 
говорю: «Закончилось».

Возвращаюсь домой, все довольны, на 
душе спокойно. Вдруг — звонок. «Ну что, ре-
шили?» Я говорю: «Не поеду». Проходит 10 
минут, звонят мне из Федерации футбола 
Грузии. И спокойно так говорят, что если я в 
Грузию приезжаю, то становлюсь членом ЦК 
или секретарем.

Молодость, молодость! Вот такая глупость 
случилась со мной, я даже не стал Вольского 
слушать, заявление написал.

Мне Гиви Дмитриевич Чохели, тренер 

тбилисского «Динамо», говорит: сейчас Сла-
ва Метревели придет к тебе с билетом и 
вылетайте.

— Хорошо, — отвечаю и вдруг спраши-
ваю Гиви: — Подожди, подожди, слушай, у 
меня один вопрос. Я буду играть в основном 
составе?

И вот здесь Гиви, не дипломат, а просто 
хороший человек, прямой, спокойный про-
фессиональный футболист, сказал: «Кто будет 
из вас лучше — Рамаз Урушадзе, прекрасный 
вратарь, или ты, — тот и будет играть». И ког-
да я это услышал, я ему сказал: «Пошел ты 
туда-сюда тогда со своим Урушадзе вместе». 
И положил трубку.

Зашел на кухню, полстакана водки налил, 
выплюнул. Тут звонок. Подхожу к телефону, беру 
со злости трубку и говорю: «Чего ты хочешь?» 
Вдруг раздается в трубке голос гундосый моего 
товарища Коршунова Анатолия. Прекрасный 
футболист, тренер великолепный: «Тебя Нико-
лай Петрович Старостин приглашает».

— Они вас прослушивали, что ли? А 
приглашает куда?

— У трех вокзалов, помните, у них был 
офис в Коптевском переулке? В Коптевский 
переулок, говорю, приеду. Приехал, он меня 
ждет на третьем этаже, я захожу. 

«Так, Анзор, дорогой! — губами пожевал 
немножко сначала, как всегда Николай Петро-
вич это делал. — Значит, вот тебе бумага, вот 
ручка. Напиши свои преференции, что тебе 
необходимо».

Я говорю: «У меня нет никаких преферен-
ций. Меня «Торпедо» обеспечило всем: ма-
шина, квартира. Все у меня есть, зарплату я в 
сборной получаю». — «Значит, зарплата будет 
постоянно, ежемесячно. И за каждую игру еще 
дополнительно за выигрыш наличные». 

Я говорю: мне ничего не нужно. А потом 
спрашиваю: «Вы извините меня, но у вас есть 
прекрасный вратарь, зачем я вам нужен? У меня 
с Тбилиси только что скандал был, они сказали, 
кто будет лучше готов, тот и будет играть».

А Старостин отвечает, что Маслаченко уже 
ушел из команды.

Я ему сказал: «Простите, я не могу вам не 
верить, он еще молодой. Тридцать три года 
всего». 

В итоге я написал заявление. И Маслаченко 
со мной не разговаривал несколько лет. Он 
говорил, что пришел Анзор и ему пришлось 
из-за этого уйти.

— Положа руку на сердце, что ближе 
— Тарасовка или Мячково?

— Я всю жизнь болел за «Спартак». Мы, 
дети маленькие, еще во дворе у нас в Батуми 
все болели за «Динамо». Все абсолютно; а 
у меня принцип такой, я очень своевольный 
человек, и мне хотелось им показать, что мой 
выбор лучше, чем их. Я выбрал «Спартак» с 
детства. И я эту команду любил, даже когда в 
«Динамо» Тбилиси пришел.

Я спартаковец душой. Когда в пятьдесят 
седьмом году возвращался с юношеской сбор-
ной СССР из-за границы, где получил золо-
тую медаль за вратаря турнира, то приехал в 
Тарасовку. И встретил у ворот базы Николая 
Петровича. Я же не знал в лицо его тогда. Под-
хожу, хочу войти в здание, вижу, сидит пожилой 
человек и говорит: «Сынок, ты куда?» 

Я говорю: «Я хочу играть в «Спартаке».
— Сколько тебе лет?
— Шестнадцать.
— Сынок, тебе еще рано. Ты где игра-

ешь? Поиграешь там два, три года, а потом 
и приходи.

Я повернулся, пальцем погрозил ему: «Бу-
дешь просить, больше не приду». И ушел.

Поэтому, когда я ушел в «Спартак», у меня 
только от одного было на душе тяжело, что я 
«Торпедо» изменил. Восемь лет находиться 
среди людей, с кем ты воспитываешься, чув-
ствуешь близость, и потом от них уходишь 
и против них начинаешь играть — это очень 
сложно. Это характер надо перестраивать. Но 
я перестроил только потому, что в «Спартаке» 
меня приняли как родного человека.

— А как вы очутились в Африке с подачи 
Горбачева?

— Это было так: когда хоронили Черненко, 
то собралась комиссия по похоронам. И кто 
возглавляет комиссию, тот и будет новым ге-
неральным секретарем. На похороны приехали 
многие руководители других стран.

Я по телевизору видел, что к Горбачеву 
на церемонии прощания подошел красавец в 
военной форме генеральской, африканец. И 
они задержались на полминуты дольше, чем 
положено по протоколу. 

А на следующий день мне звонит начальник 
департамента Министерства спорта СССР: 
«Анзор, приезжай срочно». Я говорю: «А что 
случилось?» — «Паспорта у вас нормальные 
заграничные?» Я говорю: «Да, у меня и у жены 
нормально, а что?» — «Значит, вам надо вые-
хать, когда приедешь, узнаешь куда».

Я приехал туда, и он говорит: «Генерал — 
это был президент Гвинейской Республики. 
И он попросил, назвал твою фамилию, чтобы 
национальную сборную возглавить. Горбачев 
сказал «да». Так что 24 часа на сбор. И через 
2 дня вы должны с женой улетать». И вот мы 
полетели туда. 

— Анзор Амберкович, наша с вами 
юбилейная беседа подходит к концу. В 
завершение с большой гордостью хочу 
сказать, что несколько лет назад в Соколь-
никах, в спартаковском манеже, мы с вами 
вместе выходили на поле накануне вашего 
80-летия. И, конечно, очень многие, в том 
числе и я, хотели забить гол великому Ан-
зору Кавазашвили. Но забить Анзору Кава-
зашвили по-прежнему невозможно. 

Еще раз здоровья вам и всем вашим 
близким, спасибо, что вы есть в нашей 
жизни!

Отдел спорта.

СПОРТ

Анзор Кавазашвили:Анзор Кавазашвили:

«Я всю жизнь«Я всю жизнь
Один из лучших вратарей 
мира отмечает юбилей!

болел за «Спартак»

Тогда Го-
Г

и мы и
А

всех а
катур

челюсть в
роны — боксер

Петр Спектор и Анзор Кавазашвили 
в пресс-центре «МК».

Анзор Кавазашвили в редакции «МК».
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